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Exportações da 
PB crescem em 
2022 e chegam a 
US$ 130 milhões

Comissários e 
pilotos aprovam 
greve às vésperas 
do fim de ano

Resultado registrado 
de janeiro a novembro é 
1,93% superior ao do mes-
mo período de 2021.
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Categoria pode parar 
a partir de segunda-feira, 
afetando as viagens de 
Natal e Réveillon.
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PF prende quatro 
por envolvimento 
em manifestações 
antidemocráticas

Fifa define hoje, 
no Qatar, datas e 
local do Mundial 
de Clubes

Operação também 
cumpriu 103 mandados 
de busca e apreensão em 
oito estados e no DF.
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Marrocos é o principal 
candidato para ser sede 
da competição. Cinco clu-
bes já estão confirmados.
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Estado reduz alíquota do ICMS 
sobre gás canalizado e etanol

publicado no doE

Medida beneficia donos de veículos e consumidores residenciais e comerciais de gás natural. Página 17

Lewandowski e Gilmar pediram mais tempo para análise; placar, por enquanto, é de 5x4 contra o uso da emenda de relator. Página 4

Supremo adia julgamento sobre o orçamento secreto
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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Metalúrgico dos 
sons: livro revela 
trajetória do 
maestro Chiquito

Músico e jornalista 
Adeildo Vieira lança hoje 
obra sobre o criador da 
Metalúrgica Filipéia.
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Localizada em Mangabeira, 
unidade será interligada 
aos centros de comando de 
Campina Grande e Patos e terá 
sala com videowall, onde serão 
transmitidas as imagens de 
300 câmeras de segurança da 
Região Metropolitana de JP.
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Obra do Centro de Comando da Polícia, na 
capital, deve ser concluída até o fim do mês

n “Às academias, em sentido 
amplo, reitero: é preciso abrir 
suas portas para disseminar o 
que de melhor podem oferecer à 
comunidade.”

Leo Barbosa
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Foram lançadas, ontem, ações da Capitania 
dos Portos, da PRF e da Prefeitura de Cabedelo.
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Operações reforçam 
segurança no verão

n “Estar diante de dois sistemas 
complexos como a comunicação 
e a saúde nos indica caminhos 
de grande potência pedagógica, 
dialógica e criativa.”

Sandra Raquew Azevêdo
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ioChef Walter 
Ulysses lança 

coletânea de 
receitas

Livro reúne 38 textos 
publicados na coluna 

semanal de gastronomia 
do Jornal A União. 
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PREVENÇÃO AO HIV/AIDS
CAMPANHA NACIONAL DE

vermelho

QUEM PREVINE, TESTA, TRATA E
NÃO TRANSMITE.



A consciência antiautoritária da nação brasileira interrogava-se: até quando as 
instituições basilares do Estado Democrático de Direito irão permitir atos contrá-
rios à sua razão de ser e existir, portanto, lesivos à cidadania, a exemplo dos que 
vêm sendo protagonizados por radicais bolsonaristas acantonados em beiras de 
rodovias e calçadas de quartéis? Liberdade de expressão absolutamente não rima 
com violência e anarquia.

Enquanto os protestos gerados pela frustração com a derrota de Jair Bolsonaro 
(PL) para Luiz Inácio Lula da Silva (PT), na campanha à Presidência da Repúbli-
ca, limitavam-se a discursos inflamados e repetidas execuções do Hino Nacional, 
ainda era admitido, como uma espécie de direito que se concede aos perdedores 
de espernear. Mas o vandalismo registrado, na segunda-feira (12), em Brasília 
(DF), fez soar o alerta vermelho.

Deve ter-se constatado, então, que havia uma tendência de recrudescimen-
to das manifestações antidemocráticas, avanço que colocaria em risco a vida de 
pessoas, o patrimônio material e a ordem institucional. Entra em cena mais uma 
vez, portanto, o presidente do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) e ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF), Alexandre de Moraes, autorizando uma dura con-
traofensiva, amparada na Constituição. 

Depreende-se, da operação nacional deflagrada ontem pela Polícia Federal, que 
iniciou-se, enfim, a corajosa e pertinente desarticulação de uma organização, com 
núcleos em vários estados do país, cujo objetivo seria inviabilizar o projeto de go-
verno de Lula, incitando atos odiosos contra o legítimo vencedor das eleições de 
outubro. Para isso, além da apreensão de armas, contas bancárias e perfis nas re-
des sociais foram bloqueados.

As eleições transcorreram sem um fato sequer que as colocasse sob suspeição 
de fraude. A urna eletrônica foi uma conquista da sociedade brasileira. Deu ce-
leridade e segurança ao processo eleitoral. Os candidatos e candidatas, da situa-
ção e da oposição, foram por este sistema beneficiados. Por que então, somente 
após proclamado o nome do vencedor, no caso da Presidência da República, deu-
se início à tanta ojeriza?

O Brasil precisa de paz para pôr-se na estrada do desenvolvimento socioeco-
nômico. Milhões de pessoas estão à espera de um emprego para garantir a si pró-
prias e às suas famílias sobrevivência e dignidade. Há crianças sem escolas e doen-
tes sem hospitais. Os extremos climáticos está aí, tirando o sossego de governos 
e governados. Insistir na desordem é apostar no quanto pior melhor, fazendo da 
vida um inferno para todos.

Crônica

Resposta à nação
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

O Timoneiro do Consórcio Nordeste 
Esse barco, como as preocupações de Noé, 

foi construído em 2019, quando trovões, relâm-
pagos e raios prometiam tempestades e mares 
revoltos, num horizonte de grandes desafios, 
próprios, como os também em relação ao Go-
verno Federal. Até numa linguagem conside-
rada desprezível, chamando nove irmãos por 
um nome só. Num insight, João altivamente 
respondeu: “Somos todos Paraíba”. A grande 
nave, imensa, formada por uma tripulação de 
nove das vinte e sete unidades da federação 
brasileira, surpreendeu, superando as altas 
ondas que lhe vinham de encontro. Do apelido, 
a alcunha não feriu, não nos depreciou, pelo 
contrário, orgulhou e reuniu os nove irmãos no 
reconforto do reconhecimento: João, eloquen-
temente político, tornou o apelido em nome 
próprio: “Somos todos Paraíba”. Altanado, o 
Consórcio Nordeste logo demonstrou a defi-
nição euclidiana de que o nordestino é, antes 
de tudo, um forte, todos nascidos de uma força 
tranquila, não zangadiça, mas valente.

Tempos atrás, a CNBB, sob a liderança de 
Dom Helder Câmara e a competência técnica 
do exímio economista, o paraibano Celso Fur-
tado, foi atendida pelo Presidente Juscelino 
Kubistchek, fazendo, no estaleiro, com “ma-
deira de lei que cupim não rói”, a Sudene, que 
muito fortaleceu os pequenos proprietários 
de terra, as micro e pequenas empresas, na 
economia regional. As ideias econômicas de 
Celso Furtado, abençoadas por Dom Helder, 
não deixaram de dar uma tintura esquerdizan-
te às interpretações de como seria a cor dessa 
nave. Mas, o movimento de 1964 deu-lhe outra 
pintura, inclusive diminuindo suas intensas 
afinidades com os governadores nordestinos. 
No Consórcio, os governadores são os próprios 
marinheiros ou a tripulação que timoneia tal 
embarcação, unidos, e zelando a integração 
regional, em políticas públicas integradas, e 
consequentemente, para o bem-estar social 
da região, primando pelo desenvolvimento 
sustentável, e assim pelo meio ambiente e, ao 
serem dirigentes políticos, educando e realizan-
do a democracia. 

Os objetivos do Consórcio Nordeste são edi-
ficantes, alguns de ordem muito prática, como 
dar uniformidade às compras das coisas públi-
cas, que sofrem uma enorme variação de preço 
e sobretudo uma burocrática tardança de trami-
tação;lutar para que se torne realidade a inter-

ligação dos estados do Nordeste e municípios 
através de uma linha férrea, até então destruída 
pelo asfalto; fomentar e fortalecer as relações 
comerciais da nossa produção, como são os ca-
sos de frutas e pedras, junto à demanda estran-
geira. Enfim, debater, discutir com os dirigentes 
públicos suas necessidades de gestão mais 
específicas; e articular e apoiar tecnicamente 
projetos que recuperem o nosso patrimônio his-
tórico, que anda a ruir por falta de sustentação.  
Há muitos meses, a indicação do Governa-
dor João Azevêdo para ser o Presidente do 
Consórcio Nordeste já vinha sendo comen-
tada, intra e extra muros,pelos Secretários de 
Estado e dirigentes de órgãos, e também por 
empresários da região, que atuam no front 
do Consórcio. Realçavam eles, entre outros 
aspectos de importância, dois de relevância: 
A primeira seria a sua desejada reeleição, 
que se confirmou de modo convincente; e a 
segunda seria a sua “senioridade” em todos os 
cargos públicos que exerceu, cuja experiência 
exitosa demonstrou exemplo, diante dos nove 
estados da região. Nesse sentido, a decisão 
unânime dos oito governadores de torná-lo 
também Presidente do Consórcio Nordeste 
assegura não só as suas coparticipações, mas 
que teremos bons tempos, melhores pactos de 
governança, especialmente junto ao Governo 
Federal e aos outros membros da União. E 
La Nave Va, que esteja o leme nas mãos ha-
bilidosas e competentes de João Azevêdo, 
nosso timoneiro. Há tempos idos, dizia Pom-
peu (106-48 a.C.): “Navegar é necessário...” 

As mãos ossudas do velho mestre 
aplaudem o que ele considera uma das tá-
ticas utilizadas pelo povo brasileiro como 
forma de sobreviver às peias e amarras 
trançadas e atadas pelos “civilizadores” 
como forma de amordaçar vontades, res-
tringir rebeldias e insurreições e interditar 
passados e voos de liberdade. Os aplausos 
vão para a esperteza vista não como logro 
ou trapaça, mas como possibilidade de su-
perar adversidades usando a criatividade 
e a imaginação.

Os aplausos evocam as histórias que, 
em minha infância, ouviam como relatos 
engraçados de primos de meu pai que, 
num dia de inverno pesado, são escalados 
para enterrar um defunto no pedregoso 
Cemitério de Boa Esperança, hoje Distrito 
de Iara, no Ceará. Uma forte tempestade 
era anunciada pelo estrondar de trovões e 
os clarões de relâmpago que iluminavam 
a tarde e antecipavam coriscos que cru-
zavam os céus. Ao chegarem à morada 
derradeira percebem que a cova aberta era 
incompatível com o tamanho agigantado 
do defunto. Um dos primos não conta 
conversa e, munido de uma forte tora de 
madeira, quebra os ossos das pernas do de-
safortunado. Respondendo as indignações 
de alguns, simplesmente pondera: ora, para 
onde ele vai precisa de asas, não de pernas.

Mais recentemente, também pras ban-
das da ribeira de Impueiras, outro episódio 
expressa como o cotidiano do povo traz as 
marcas do inusitado. A família se aglomera 
em torno do chefe que, de idade avançada, 
começa a apresentar sinais de debilidade, 
antecipando a inevitável visita da “caeta-
na”. Certo dia, os sinais da debilidade se 
tornam mais evidentes e o camarada entra 
num estágio de sonolência e de lerdeza. 
De pronto, todos os parentes, vizinhos e 
amigos são avisados. Tem início ao ritual 
da sentinela, entrem lamentos, suspiros, 
conversas, rodadas de cafés, caldos e ex-
pressões: ele era um bom homem! Os que 
com ele cultivavam inimizades e arengas 
são instados e pedirem perdão. Uma vizi-
nha já entra no rol da herança do possível 
falecido, recebendo um jerimum da roça 
que ele cultivara no monturo da casa com 
a recomendação da iminente viúva que 
aproveitasse a fruta que era de boa quali-

dade, sobretudo, para ser consumida com 
leite. Uma cunhada mais diligente mantém 
a sentinela em torno do leito já acendendo 
a terceira vela que sustentava na mão do 
enfermo, assegurando de pé junto que ele 
já estava morto da cintura pra baixo.  Entre 
preces e orações sussurrada, encomendava 
a alma ao acolhimento do divino.

Nesse balanço de suspiros e providen-
ciais gestos de bom encaminhamento ao 
moribundo eis que, de repente, ele finca 
pé, senta no leito de morte e, entre olhares 
espantados e assustados, pede um gole de 
café e um prato de caldo.

Os dias seguintes são dedicados à re-
prise da história, que vai ganhando os 
mais variados contornos ao sabor de quem 
relata. Para alguns, o café sai de cena para 
dar lugar ao chá de erva cidreira. Para ou-
tros, ele apenas deu boa noite. O que une 
todas as prosas são apenas os ingredientes 
que, entre o realismo fantástico e a genia-
lidade esperta de uma gente comum, vai 
conformando o mundo entre as fronteiras 
mágicas de Gabriel Garcia Márquez e 
Ariano Suassuna.

Causos arianos

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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“É chutar   
para o gol”  

“Isso É maIs   
transparêncIa”   

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

BolsonarIsta para manIfestantes:  
Isso É “Ilusão coletIva, acordem!”  

vão à JustIça? 

soBre votação de contas  

r$ 22 mIlhões: multa mantIda 

Na próxima segunda-feira, um grupo de parlamentares, 
entre os quais Inácio Falcão (PCdoB), Hervázio Bezerra 
(PSB) e Eduardo Carneiro (SD), deverá entrar na Jus-
tiça para tentar barrar a resolução que estabeleceu o 
voto aberto para a eleição da Mesa Diretora da ALPB. 
Falcão afirma ser favorável ao voto aberto, mas não à 
antecipação da eleição. “O Projeto de Resolução deixa 
de fora os novos parlamentares [14 eleitos este ano] da 
discussão sobre as eleições”.  

“Recebemos uma cobrança pública do TCE da Para-
íba. Nós estamos ultimando os preparativos e cum-
prindo todo o Regimento para ver se temos condições 
de, ainda este ano, votar essas contas”. Do presidente 
da ALPB, Adriano Galdino (Republicanos), referindo-
se à votação das contas do ex-governador Ricardo 
Coutinho (PT) – exercícios 2016, 2017, 2018 – e do 
governador João Azevêdo (PSB) – exercício 2019 – pelo 
plenário do Legislativo estadual.   

À unanimidade, o plenário do TSE manteve a 
condenação do PL ao pagamento de multa de 
R$ 22,9 milhões por litigância de má-fé – em 
ação protocolada na corte eleitoral,  a legenda 
pediu a anulação de votos de algumas urnas, 
no segundo turno, alegando “desconformidades 
irreparáveis de mau funcionamento”. Os minis-
tros concordaram com a decisão de Alexandre 
de Moraes, segundo a qual “ficou evidente a 
intenção deliberada da requerente em incentivar 
movimentos criminosos e antidemocráticos”.  

O  deputado Chió 
(Rede) defende que 
a ALPB adote o voto 
aberto para todas as 
matérias apreciadas 
na casa. “Também de-
fendo o voto aberto 
para o julgamento das 
contas do ex-governa-
dor Ricardo Coutinho 
e do atual governador, 
João Azevêdo. Isso é 
transparência. O povo 
precisa saber o que faz 
os seus representan-
tes”, disse, numa rádio.  

Chió projeta que a Pa-
raíba navegará com 
ventos favoráveis a 
partir de 2023, devido 
à boa relação do go-
vernador João Azevê-
do com o presidente 
eleito, Lula (PT), o que, 
em sua visão, permitirá 
que ele faça uma ges-
tão muito melhor do 
que a primeira: “Agora, 
ele tem o presidente ao 
seu lado. Então é só 
pegar a bola e chutar 
para o gol”.   

Um rasgo de lucidez na seara bolsonarista. A 
deputada estadual Janaina Paschoal (PRTB) 
mandou recado para apoiadores do presidente 
Bolsonaro (PL), em postagem no Twitter: “Gos-
te-se dele, ou não, juridicamente, nada pode 
ser feito para impedir a posse do presidente 
diplomado [Lula]. Ao seguirem com essa ilusão 
coletiva, vocês só conseguirão problemas (...) o 
presidente Bolsonaro não pode fazer nada, mas 
jamais terá coragem de dizer isso com todas as 
letras para vocês. Acordem!”

“mandado de prIsão contra  
golpIstas É pedagógIco, chega em  
Boa hora”, dIz gleIsI hoffmann 

Na quarta-feira, o ministro Ale-
xandre de Moraes, do STF, afir-
mou, durante o seminário ‘STF 
em Ação’, que “ainda tem mui-
ta gente para prender e mui-

ta multa para aplicar”, 
referindo-se a grupos 
envolvidos em mani-
festações antidemo-
cráticas no país. Um 
dia depois, ele auto-
rizou ação da Polícia 
Federal para o cum-
primento de mais de 

100 mandados de busca e apreensão em sete estados bra-
sileiros, assim como no Distrito Federal. O ministro tam-
bém expediu mandados de prisão e de bloqueio de con-
tas de dezenas de empresa. Moraes, em duro discurso na 
solenidade de diplomação de Lula (PT), já alertava: “Essa 
diplomação atesta a vitória plena e incontestável da de-
mocracia e do estado de direito contra os ataques antide-
mocráticos, contra a desinformação e contra o discurso 
de ódio proferidos por diversos grupos organizados que, 
já identificados, garanto, serão integralmente responsabi-
lizados”. Em suas redes sociais, a presidente nacional do 
PT, Gleisi Hoffmann, elogiou a determinação do ministro: 
“Mandado de prisão contra golpistas é pedagógico e che-
ga em boa hora. Ministro Alexandre cumpre o que prome-
teu e assim garante a paz pro povo e para posse de Lula. 
Lição a quem fere a democracia tem que ser assim, efeti-
va. Não dá pra dar trégua à extrema direita”.  

Geral

Com o tema “O SUS é o 
nosso lugar”, a Escola de Saú-
de Pública da Paraíba (ESP) 
deu início, ontem, a uma 
mostra que tem o intuito de 
promover o diálogo sobre a 
atuação do SUS na Paraíba e 
seus futuros ramos no esta-
do. A ideia é reunir experiên-
cias de trabalhadores, gesto-
res, docentes, estudantes e 
residentes durante dois dias 
com apresentação de traba-
lhos e mesas de debates. O 
evento acontece até hoje, na 
sede do Uniesp.

De acordo com a secretá-
ria de Saúde da Paraíba, Re-
nata Nóbrega, a iniciativa da 
ESP em organizar a mostra 
é importante para dar visi-
bilidade ao trabalho da saú-
de pública na Paraíba, para 
apresentar o que está acon-
tecendo e como o SUS está 
atuando no estado. Em sua 
fala de abertura, ela apon-
tou a grande atuação do SUS 
durante todo o momento da 
pandemia, com qualidade 
no cuidado, na atuação e na 
ciência.

“O evento traz a afirma-
ção do SUS enquanto nosso 
lugar. Defendemos este sis-
tema para que seja garanti-
da saúde a toda população 
paraibana de forma integral 

e equânime, que atenda às 
reais necessidades do usuá-
rio. Se hoje conseguimos es-
tar aqui de forma tranqui-
la, muito devemos aos SUS”, 
pontuou.

As atividades do evento 
dão destaque às experiên-
cias, vivências e pesquisas 
realizadas no SUS na Paraí-
ba. A programação da mos-
tra contempla mesa-redonda, 
conferência, apresentação de 
trabalhos e eventos paralelos 
com público e temáticas es-
pecíficas.

O diretor da ESP, Feli-
pe Proenço, destaca que a 
Mostra está promovendo 260 
apresentações de experiên-
cias que acontecem no SUS. 
“Poder trocar essas experiên-
cias e poder conhecer bem 
mais sobre o que está acon-
tecendo na Paraíba e juntar 
isso com toda a formação em 
pesquisa que a ESP fomenta 
é um momento muito impor-
tante. Ainda mais quando a 
gente está perto de completar 
dois anos de escola. A gente 
vê esse momento como uma 
grande celebração de tudo 
que está acontecendo no SUS 
e um agradecimento a todo 
o apoio da SES para que esse 
evento possa acontecer”, ob-
serva.

Proenço explica que do 
evento serão recolhidas su-
gestões para os processos de 
formação que a escola tem 
feito como o mestrado e a re-
sidência. Além disso, os 60 
trabalhos mais bem avalia-
dos farão parte de um e-book 
que será produzido pela ESP. 
“Daqui a gente já sai com 
produtos para o SUS na Pa-
raíba”, destaca.

Convidado do evento de 
forma remota, o consultor téc-
nico do Conselho Nacional 
de Secretários de Saúde (Co-
nass), Haroldo Pontes, elo-
giou a escolha do tema da 
mostra. Para ele, o SUS ainda 
é a maior política pública bra-
sileira e um dos maiores pro-
jetos sociais do mundo. “Es-
colher o tema de que o SUS é 
nosso lugar foi bem colocado 
e muito atual. É uma demons-
tração da potência do traba-
lho que o SUS está realizando 
na Paraíba. Além da mostra, 
gostaria de parabenizar tam-
bém os debates, pois discutir 
perspectivas de políticas pú-
blicas voltadas para a saúde é 
fundamental”, completa.

A programação seguiu 
na parte da tarde com a me-
sa-redonda “Desafios para 
formação, o cuidado e a ava-
liação no SUS”. Na sequên-

cia mais apresentações de 
trabalho e à noite aconteceu 
a conferência “Perspectivas 
para as Políticas Públicas de 
Educação na Saúde”, com o 
professor Mozart Julio Ta-
bosa Sales.

O evento continua hoje, 
com o Encontro de Comu-
nicação em Saúde (ECoS), a 
apresentação do Cine Mos-
tra ESP-PB, com exibição pú-
blica de ‘Coronga’ e com as 
mesas-redondas “O que a co-
municação aprendeu em uma 
emergência global e como en-
frentar a próxima crise de 
saúde pública?” e “Temas 
emergentes e novas formas 
de Comunicação em Saúde: 
as contribuições das pesqui-
sas e o combate às fake news”.

Primeira mostra discute atuação do SUS na PB
Escola dE saúdE Pública

A ideia do evento é reunir experiências de trabalhadores, gestores, docentes, estudantes e residentes nos dois dias com trabalhos e debates

Foto: Secom-PB
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A iniciativa 
da ESP em 
organizar 
a mostra 
busca dar 
visibilidade 
ao trabalho da 
saúde pública 
na Paraíba

Categoria quer recomposição das perdas inflacionárias e ganho real nos salários

Pilotos e comissários 
aprovam greve no país

a Partir dE sEgunda-fEira

Pilotos e comissários 
aprovaram ontem, em as-
sembleia, por unanimidade, 
greve a partir da próxima 
segunda-feira, 19, informou 
o Sindicato Nacional dos Ae-
ronautas (SNA).

Em nota, o sindicato afir-
ma que a categoria tem como 
pleito recomposição das per-
das inflacionárias e um ga-
nho real nos salários, de for-
ma a compensar as perdas 
nos dois anos de pandemia, 
“que foi de quase 10%”.

A categoria também rei-
vindica, entre outros pon-
tos, que as empresas “res-

peitem os horários de início 
e de término das folgas e que 
não programem jornadas de 
trabalho de mais de três ho-
ras em solo entre duas eta-
pas de voo”.

O sindicato alega que “es-
ses pleitos estão baseados 
nos altos preços das passa-
gens aéreas, que têm gera-
do crescentes lucros para as 
empresas”, e no fato de que 
as companhias aéreas “redu-
ziram o custo de folha de pa-
gamento em mais de 30% se 
comparado com os demais 
custos”.

Ganho real
Segundo o presidente do 

SNA, Henrique Hacklaen-
der, “as empresas estão com 
os preços das passagens no 

mais alto patamar dos últi-
mos 20 anos e estão finan-
ceiramente melhores do que 
antes da pandemia”. Con-
forme Hacklaender, é “jus-
to e razoável que os tripu-
lantes tenham a garantia 
de que os horários de suas 
folgas serão respeitados”, e 
que eles tenham ganho real 
de salário.

O sindicato informa que 
a paralisação ocorrerá a par-
tir de 19 de dezembro, das 
6h às 8h, nos aeroportos de 
Congonhas, Guarulhos, Rio 
Galeão, Santos Dumont, Vi-
racopos, Porto Alegre, Bra-
sília, Confins e Fortaleza. As 
decolagens com órgãos para 
transplante, enfermos a bor-
do e vacinas prosseguirão 
normalmente.

Pandemia
Pilotos e 

comissários pedem 
a compensação das 

perdas salariais 
dos dois anos de 

pandemia que foi de 
quase 10%

Foto: Câmara  dos Deputados

Juliana Estigarríbia 

Agência Estado
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Um festival de sabores e 
memória afetiva marcou o en-
tardecer pessoense, ontem, 
para o lançamento do livro 
Gastronomia Paraibana: re-
ceitas do chef Walter Ulysses, 
produzido em parceria pela 
Editora A União da Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC). O livro é composto por 
38 receitas culinárias oriun-
das da coluna assinada sema-
nalmente pelo chef no Jornal 
A União, que ressalta a culiná-
ria paraibana, a diversidade de 
sabores e o tempero único de 
Walter Ulysses.

Vestido como quem é pro-
tegido pelas tradicionais ben-
zedeiras sertanejas, com espa-
das de São Jorge estampadas, 
e de chinelo de couro, o chef 
Walter Ulysses não escondeu o 
nervosismo ao receber amigos 
e admiradores do seu traba-
lho no restaurante Bessa Bra-
sil, no bairro do Bessa, para 
lançar sua obra. Mesmo com 
uma vasta bagagem interna-
cional e tendo um currículo re-
cheado de estrelas para quem 
já cozinhou, o chef chega, en-

Gilmar Mendes e Lewandowski pediram mais tempo para analisar a matéria, e julgamento será retomado dia 19

Orçamento secreto tem decisão adiada
5 x 4 contra as emendas

Agência Estado

Com cinco votos a favor de 
declarar a inconstitucionalida-
de do orçamento secreto, o Su-
premo Tribunal Federal adiou 
para a próxima segunda-feira, 
9, a decisão final sobre a der-
rubada ou manutenção do es-
quema operado a partir das 
emendas de relator-geral do 
orçamento (RP-9) e revelado 
pelo Estadão.

Ontem, durante a terceira 
sessão de julgamento sobre o 

tema, os ministros Edson Fa-
chin, Luís Roberto Barroso, 
Luiz Fux e Cármen Lúcia acom-
panharam a relatora Rosa We-
ber, que classificou o orçamento 
secreto como ‘incompatível com 
a ordem constitucional, demo-
crática e republicana’.

Já os ministros André Men-
donça, Kassio Nunes Marques, 
Alexandre de Moraes e Dias 
Toffoli não votaram pela der-
rubada do esquema, e sim de-
fenderam que o Congresso seja 
obrigado a dar transparência 

aos repasses, além de adotar 
uma série de critérios para a 
indicação de valores.

O julgamento foi suspen-
so porque os ministros Gil-
mar Mendes e Ricardo Lewan-
dowski pediram mais tempo 
para análise. Segundo a pre-
sidente do STF, a análise do 
caso será retomada na manhã 
da próxima segunda-feira, 19, 
na sessão de encerramento do 
ano judiciário.

Ao pedir a retomada da vo-
tação na semana que vem, Le-

wandowski elogiou a resolução 
do Congresso que tenta mudar 
as regras do orçamento secre-
to enquanto a Corte analisa o 
tema. Já o decano Gilmar Men-
des foi além e disse que os mi-
nistros precisam refletir sobre 
o tema por ser determinante 
para a relação entre os Poderes.

O ministro alertou que dois 
presidentes foram alvo de im-
peachment por perder apoio no 
Congresso. “Em jogo está a go-
vernabilidade”, avisou Gilmar.

O primeiro a votar na ses-

são de ontem foi o ministro 
André Mendonça, o mais novo 
no tribunal. Ele apontou ‘omis-
são parcial’ do Executivo e Le-
gislativo quanto aos princípios 
da transparência e da publi-
cidade, mas defendeu que o 
Supremo apenas oriente o 
Congresso a garantir às RP-9 
‘similares níveis de garantia 
de transparência’ aos vistos no 
caso das emendas individuais 
e de bancada.

Em seguida, se manifestou 
o ministro Kassio Nunes Mar-

ques, que inicialmente defen-
deu que as ações pelo fim do 
orçamento secreto sejam se-
quer conhecidas. O magistra-
do também divergiu da mi-
nistra Rosa Weber e defendeu 
que o esquema seja declarado 
contrário, apenas, ao princípio 
de transparência. Ele quer dar 
30 dias para que o Congresso 
ajuste o orçamento de 2022, fa-
zendo com que demandas de 
parlamentares sejam tornadas 
públicas, tornando possível o 
rastreamento dos recursos.

Lançado o primeiro livro gastronômico da Editora A União
com assinatura do chef Walter ulysses

fim, a um dos principais mar-
cos de sua carreira e a realiza-
ção de um sonho: publicar um 
livro e deixar o seu legado para 
as futuras gerações.

“A sensação está sendo de 
muito nervosismo. Sempre 
foi um sonho fazer um livro e 
além do legado construído, é 
a história da minha vida que 
vai ficar para mais gerações. 
Nesse livro nós temos receitas 
que estiveram na minha colu-

na do jornal por dois anos, re-
ceitas tipicamente paraibanas 
com o meu toque autoral”, afir-
mou o chef.

Com a obra, a EPC, através 
da Editora A União, publica 
o seu primeiro livro no nicho 
gastronômico. Naná Garcez, 
diretora presidente da EPC, 
que assina a apresentação, res-
saltou a importância da co-
luna do chef Walter Ulysses 
para ajudar pessoas no prepa-

ro de receitas e, principalmen-
te, para tecer o “caldo cultural” 
que a gastronomia assume na 
regionalidade e identidade pa-
raibana.

“Entendo gastronomia 
como parte da cultura local 
de qualquer lugar e a obra é 
uma forma de, mais uma vez, 
valorizar essa cultura. Na co-
luna Walter dá muitas dicas 
de preparo, para não queimar, 
para não cozinhar de mais ou 

de menos… E aquilo tudo eu 
fui acompanhando e achei in-
teressante colocar essa oportu-
nidade na Editora para ofere-
cermos ao mercado paraibano 
uma obra diferenciada e de 
qualidade.Sabemos também 
que há uma receptividade 
muito grande quando você co-
loca uma receita em que todos 
os produtos que se usam são 
coisas de fácil acesso e proxi-
midade, que remetem ao pala-
dar de origem”, afirmou Naná 
Garcez. 

A preocupação com a re-
produção das receitas esteve 
latente em toda a produção da 
obra lançada na noite de on-
tem. Isto porque a maior preo-
cupação é que o livro possa fa-
zer parte, de fato, do cotidiano 
dos seus leitores. “Não são re-
ceitas difíceis e nem tão caras, 
há uma variação de preços de 
receitas de R$ 15 até R$ 50. Mas 
não tem nada que vá fugir de 
um produto que você não vai 
encontrar em um supermer-
cado seja ele qual for”, lem-
brou o chef.

Alessandra Lontra, que 
atua há mais de 40 anos no 
ramo de turismo voltado para 
a gastronomia e é consultora 

do Sebrae da Paraíba, obser-
va ainda a valorização para os 
produtores locais. “É uma obra 
muito importante porque Wal-
ter Ulysses é um chefe que va-
loriza muito as coisas da ter-
ra e é isso que a gente precisa. 
Muitos chefes da Paraíba per-
deram essa pegada de valori-
zar o que a gente tem. A gente 
não precisa estar comprando 
os produtos fora em Recife, 
em São Paulo… Temos mui-
tos produtos bons e precisa-
mos valorizar as pessoas que 
produzem esses alimentos”, 
observou.

Para a consultora que é res-
ponsável pela criação da Rota 
Gastronômica do Brejo, que 
atravessa as cidades de Bana-
neiras, Areia, Pilões e Solânea, 
a atenção para a gastronomia 
regional fortalece toda uma 
cadeia de produção. “É justa-
mente isso que a gente busca 
incentivar, que o restaurante 
e o bar conheçam as pessoas 
que estão produzindo aque-
les alimentos. Por isso é mui-
to importante essa valoriza-
ção que o Waltinho está dando 
nos pratos, que valoriza o que 
é nosso e quem produz”, fina-
lizou Alessandra Lontra.

Chef Walter Ulysses autografou o livro e conversou com as pessoas que estiveram presentes ao lançamento

Mais de três mil tonela-
das de alimentos foram en-
tregues, ontem, pela Legião 
da Boa Vontade (LBV), sedia-
da no bairro de Jaguaribe, em 
João Pessoa, a famílias que vi-
vem em situação de vulnera-
bilidade social e são assisti-
das pela associação. Ao todo, 
foram distribuídas 180 cestas 
de alimentos não perecíveis. 
A iniciativa faz parte da cam-
panha “Natal Permanente” 
da LBV, que tem como tema 
“Juntos para vencer a fome!”. 

De acordo com Ana Pai-
va, gestora administrativa da 
LBV na capital, o objetivo da 
campanha solidária é propor-
cionar às famílias carentes que 
já são beneficiárias dos servi-
ços da instituição a oportuni-
dade de celebrar dignamente 
o Natal, garantindo-lhes um 
dos pontos principais da ação: 
a segurança alimentar. 

“Nós entendemos que o 
suporte que essas famílias 
necessitam, para além da ali-
mentação, deve acontecer du-
rante todos os dias, mas neste 
momento, de forma especial, 

essas famílias vão sair daqui 
com muita gratidão àqueles 
que doaram e tornaram esse 
trabalho possível, porque 
elas vão levar a ceia de natal 
delas, destacou Ana, ressal-
tando que o Natal da LBV é 
permanente porque, diaria-
mente, as crianças e os ado-
lescentes estão inseridos nas 
atividades da associação, que 
desenvolve, ao longo do ano, 
atividades socioeducativas, 
recreativas e culturais. 

Antes da distribuição das 
cestas natalinas, houve mo-
mentos de reflexão sobre o 
sentido do Natal e apresen-
tações artísticas de grupos de 
dança formados por crianças, 
adolescentes e idosos. Creu-
za Mota, 63, foi uma das mu-
lheres do grupo da terceira 
idade que se apresentaram. 
Moradora do Varadouro e re-
cém-chegada na LBV, ela dis-
se que a casa é um espaço de 
acolhimento e vivência. “Eu 
adoro estar aqui. Para mim, 
é um dos melhores momen-
tos do meu dia. Aqui, nós re-
cebemos um carinho tão es-
pecial, que nos sentimos em 
casa”, afirmou.

Para Luciane Borges, que 

há mais de sete anos atua 
como psicóloga da LBV, este 
trabalho é muito importan-
te porque ajuda as famílias 
por meio das experiências de 
convivência e valorização da 
vida a fortalecer vínculos tan-
to entre elas mesmas quanto 
com a associação. “É um tra-
balho que favorece a quali-
dade de vida dessas crian-

ças, desses jovens e também 
dos idosos que usufruem dos 
nossos serviços. E isso tam-
bém impacta nossas vidas, 
porque, ao fazermos esse tra-
balho, somos privilegiados e 
beneficiados, sobretudo, com 
a questão da humanização 
que, de alguma forma, nos 
dá um retorno muito positi-

vo”, comentou Luciane.

Outras entregas
Além de João Pessoa, a 

LBV realizará a entrega de 
cestas de alimentos em ou-
tras cidades da Paraíba, tota-
lizando, assim, a distribuição 
de 17 toneladas de alimentos 
no estado. Hoje, por exem-
plo, a campanha “Natal Per-
manente” seguirá com a ca-
ravana da solidariedade para 
a comunidade quilombola 
Cruz da Menina, no municí-
pio de Dona Inês, onde serão 
entregues cerca de 170 cestas 
básicas à população daque-
la região.

Para os próximos dias, 
também estão previstas a 
entrega de mais 100 cestas 
em Guarabira e outras 150 
em Alagoa Grande. Também 
consta na programação da 
LBV a distribuição de alimen-
tos em Campina Grande.

Serviço
Para doar ou obter in-

formações sobre o trabalho 
da LBV, basta acessar o site 
www.lbv.org.br ou, se prefe-
rir, o Instagram (LBVBrasil) e 
o Facebook (LBV Brasil). 

LBV entrega cestas de alimentos a famílias
“natal Permanente”

Ítalo Arruda 
Especial para A União

A Paraíba confirmou, on-
tem, novos 1.440 casos de Co-
vid-19, segundo dados da Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES). Entre as confirmações, 
29 pessoas desenvolveram 
casos moderados ou graves, 
com necessidade de hospi-
talização. Os demais apre-
sentaram sintomas leves da 
doença e se recuperam em 
suas residências.

O boletim diário também 
informou dois falecimentos 
em decorrência do agrava-
mento da doença. As vítimas 
foram uma mulher e um ho-
mem com idades de 59 e 77 
anos, residentes em Campi-
na Grande e São Bento. Foi 
observada a presença de car-
diopatia, hipertensão e neo-
plasia como comorbidade 
considerada como fator de 
risco associado a Covid-19.

Com a atualização, a Pa-
raíba totaliza 689.835 casos 
confirmados da doença, sen-
do 10.489 mortes. 

Neste momento, a rede 

pública de saúde possui 100 
pacientes internados em suas 
unidades de referência para 
o tratamento da Covid-19, 
sendo 13 com leitos regulari-
zados nas últimas 24h, con-
siderando o intervalo entre a 
publicação dos boletins diá-
rios entre quarta-feira e on-
tem. Com isso, a ocupação 
total de leitos de UTI (adulto, 
pediátrico e obstétrico), em 
todo estado, é de 40%. 

Entre as macrorregiões 
de saúde, a região sediada 
por Campina Grande tem 
a maior ocupação com 50% 
dos leitos de UTI para adul-
tos com pacientes em trata-
mento; seguida pelo Sertão 
com 46% de ocupação; e, por 
fim, a Região Metropolitana 
de João Pessoa possui uma 
taxa de ocupação que che-
ga a 36%.

A Paraíba registra 59,47% 
da população a partir de 12 
anos vacinada com a primei-
ra dose de reforço. Já em rela-
ção ao segundo reforço, dis-
ponível para a população 
acima de 30 anos, a Paraí-
ba tem 29,59% de cobertura.

Paraíba registra 1,4 mil 
novos casos e duas mortes

Por covid-19

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom
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Antes da 
distribuição 
das cestas, 
houve reflexão 
sobre o 
sentido do 
Natal

Foto: Ortilo Antônio
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Unidade concentrará as ações de monitoramento das Polícias Militar, Civil e do Corpo de Bombeiros da Paraíba

Obra na capital entra na fase final
centro integrado de comando

Mayra Santos 

mayraalvessantos@hotmail.com

A construção do pré-
dio do Centro Integrado 
de Comando e Controle 
(CICC), localizado no bair-
ro de Mangabeira, em João 
Pessoa, está em fase final. 
Com uma área de 1,9 mil 
metros quadrados de ex-
tensão, aproximadamen-
te, a obra que foi iniciada 
em outubro do ano passa-
do conta com um investi-
mento de mais de R$ 7 mi-
lhões. O CICC é um projeto 
do Governo do Estado, por 
meio da Superintendência 
de Obras do Plano de De-
senvolvimento (Suplan) e 
visa a otimização do traba-
lho das Polícias Civil e Mi-
litar e do Corpo de Bombei-
ros, com conclusão prevista 
para o final deste mês. 

Na fase de finalização da 
obra serão realizados reto-
ques, pintura, instalação de 
bomba e ligação da energia 
elétrica, além do paisagis-
mo da área. A estrutura do 
prédio é composta por dois 
grandes pavimentos, o tér-
reo e o primeiro andar. No 
térreo, serão implantadas 
a recepção, sala de armas, 
a administração, central de 
controle (monitoramento, 
despachos e coordenado-
res), sala de teleatendimen-
to, sala estratégica de crise. 
Já no primeiro andar, serão 
a secretaria, sala de opera-
ção da inteligência, repre-
sentação dos órgãos, coor-
denação regional, sala de 
coletiva de imprensa, sala 
de gestão estratégica de cri-
se e diretoria. 

A diretora-superinten-
dente da Suplan, Simone 
Guimarães, ressaltou que 
esse é mais um Centro In-

tegrado de Comando e 
Controle (CICC) que chega 
reforçando a segurança pú-
blica da Paraíba. “A conclu-
são dessa obra representa a 
otimização do trabalho do 
governo na proteção da po-
pulação, por meio de ações 
de segurança pública que 
têm ganhado atenção es-
pecial, com investimentos 
importantes e construções 
desse porte: prédios estru-
turantes, modernos, segu-
ros, acessíveis, com tecno-
logia avançada e dentro dos 
padrões de qualidade das 
obras públicas da Suplan”. 

Simone Guimarães in-
formou que dentro de algu-
mas semanas – é o tempo de 
realizar a finalização com 
os detalhes da obra - o CICC 
de João Pessoa já poderá ser 
inaugurado. Ele será interli-
gado a outros três grandes 
centros que já foram inau-
gurados neste ano de 2022, 
em Patos e Campina Gran-
de. “O prédio de João Pessoa 
fica ao lado do antigo Caic, 
entre Mangabeira e Bancá-
rios. Lá as nossas polícias 
vão poder monitorar nosso 
estado por meio das câme-
ras instaladas nos municí-
pios”, enfatizou. 

Com esse investimento, a 
população tem boas expecta-
tivas sobre a melhoria da se-
gurança na capital. Josivaldo 
Guedes da Silva, 57, corretor de 
veículos afirmou que esse é um 
excelente trabalho por parte do 
Governo da Paraíba, porque fez 
uma junção de todas das for-
ças policiais, fazendo com que 
trabalhem em conjunto. “Essa 
ação vai fortalecer a segurança 
pública o que vai ser benéfica 
para população de João Pessoa 
e da Paraíba, que venham mais 
obras importantes para bene-
ficiar todo o estado”, declarou. 

Além disso, Everton Auré-
lio Martins, 43, pintor, é mora-
dor de Mangabeira, e disse fi-
cou satisfeito com a obra. “Acho 
importante reforçar a seguran-
ça pública, com esse Centro In-
tegrado, certamente, vai aju-
dar na ação das forças policiais, 
sendo uma forma de combate 

à violência, a gente precisa de 
mais segurança no nosso esta-
do”, ressaltou. 

De acordo Fabiano de 
Abrantes Vieira, gerente de Tec-
nologia da Secretaria de Segu-
rança Pública do Estado da Pa-
raíba, a secretaria vai começar 
a instalar os equipamentos no 
próximo ano. Um dos equipa-
mentos é o videowall, trata-se de 
uma tela gigante que equiva-
le a 40 TVs de 55”. Ele informou 
ainda que o Governo do Estado 
está implantando o sistema de 
videomonitoramento – são mais 
de 300 câmeras instaladas na 
Região Metropolitana de João 
Pessoa. Nessa tela, as imagens 
dessas câmeras serão transmiti-
das para que as forças policiais 
e de segurança realizem o mo-
nitoramento. 

O gerente de TI da Secreta-
ria de Segurança da Paraíba in-
formou que, no CICC, todos os 

órgãos operativos de seguran-
ça pública do Estado integrarão 
o Centro como os bombeiros, 
polícias civil e militar, sistema 
prisional e Detran. Com rela-
ção aos demais órgãos de segu-
rança, o Governo do Estado vai 
convidar a Semob e a Guarda 
Municipal para fortalecer ain-
da mais o sistema, assim como a 
Polícia Federal também deve ser 
convidada. Todos vão ter acesso 
aos sistemas de inteligência e de 
monitoramento do estado. 

Esse monitoramento trará 
benefícios para o trabalho das 
forças de segurança e, conse-
quentemente, para a popula-
ção. “Primeiro vamos conseguir 
diminuir o tempo de resposta, 
por exemplo, quando acontece 
um acidente ou incidente, seja 
um furto, um assassinato, as câ-
meras inteligentes possuem re-
conhecimento facial e realizam 
leitura de placa, o que vai auxi-

liar na investigação, tornando
-a mais ágil e eficaz”, ressaltou 
Fabiano Abrantes. Além disso, 
informou que toda orla maríti-
ma de João Pessoa já está moni-
torada. Cabo Branco, Taman-
daré, Manaíra, Tambaú já estão 
todas monitorada. Em todo es-
tado da Paraíba, são 1,6 mil câ-
meras de monitoramento, hoje 
já foram instaladas mais de 700, 
sendo 300 só na Região Metro-
politana, com previsão de au-
mento, além das rodovias fede-
rais e estaduais. 

CICC em Guarabira
O Governo do Estado da Pa-

raíba pretende construir o quar-
to CICC, em Guarabira, até o fi-
nal da nova gestão. A Paraíba já 
possui três Centros Integrados, 
sendo um em Campina Grande, 
outro em Patos e agora o de João 
Pessoa que abrange a Região Me-
tropolitana, Litoral Norte e Sul. 

Integração das forças reforça a segurança

Estrutura
Somente na Região 

Metropolitana 
de João Pessoa, o 

monitoramento será 
feito através de 300 
câmeras de vídeo

n 

Governo do 
Estado está 
investindo 
R$ 7 milhões 
na construção 
da estrutura 
que ocupa 
uma área de 
1,9 mil metros 
quadrados

Foto: Roberto Guedes

Centro Integrado de Comando e Controle de João Pessoa está sendo construído ao lado do antigo Caic, em Mangabeira

Para garantir o trata-
mento mais humanizado 
aos pequenos pacientes, o 
Hospital Estadual de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em João 
Pessoa, está entregando um 
certificado de reconheci-
mento às crianças que en-
frentam procedimentos do-
lorosos com bravura no dia 
que recebem alta. 

A iniciativa começou 
nesta semana e já tem ale-
grado a criançada, que ain-
da leva para casa o brin-
quedo ou livro que mais se 
identificou na brinquedote-
ca da instituição.

No certificado, o com-
plexo pediátrico atesta 
que o pequeno “participou 
com muito empenho e de-
dicação das atividades de-
senvolvidas, merecendo 
nossos parabéns por sua 
coragem e valiosa colabo-
ração”. A pequena Agatha 
Oliveira, de sete anos, foi 
uma das crianças a receber 
o certificado. 

Ela disse que ficou mui-
to feliz com essa lembran-
ça, principalmente “quan-

Crianças internadas recebem certificado de coragem e brinquedo
hospital de trauma

n 

A iniciativa 
do Hospital 
de Trauma de 
João Pessoa 
começou 
na semana 
passada e 
tem alegrado 
os pequenos 
pacientes

do eu recebi o certificado, 
fiquei feliz, mas levar para 
casa a boneca que eu tan-
to gostei foi maravilhoso”.

Para o diretor-geral do 
Hospital de Trauma, Lae-
cio Bragante, a internação 
hospitalar é para as crian-
ças um período desafiador. 
“A intenção é que os pe-
quenos possam se sentir 
motivados a enfrentar si-
tuações que, apesar de de-
licadas e longe do contexto 
em que estão acostumados 
a conviver, são necessárias 
para seu tratamento médi-
co”, frisou.

Segundo a coordenado-
ra de enfermagem do com-
plexo pediátrico, Raimunda 
Soares, é muito gratifican-
te os profissionais esse mo-
mento. “Com a iniciativa, 
as crianças puderam apren-
der que a internação não é 
feita somente de momentos 
negativos, mas também de 

superação. E saem de nos-
sa unidade de saúde distri-
buindo sorrisos”, salientou.

Há dois meses, a brinque-
doteca do Hospital de Trau-
ma foi reinaugurada e pre-
cisa de contínuas doações, 
segundo a coordenadora do 
Núcleo de Estágio, Pesqui-
sa e Eventos (Nepe), Kawana 

Shelen. “Temos entregado às 
crianças o “Kit Alta”, que con-
tém material escolar e o brin-
quedo que a criança mais se 
apegou enquanto estava na 
brinquedoteca. Por isso, te-
remos que sempre repor os 
brinquedos e material esco-
lar para que os novos pacien-
tes que entram na instituição 

também possam receber essa 
lembrança”, pontuou.

As doações de brinque-
dos, materiais escolares e li-
vros podem ser realizados 
presencialmente, no Hospi-
tal de Trauma de João Pes-
soa, no setor do Nepe ou li-
gando para o 3216-5761, das 
8h às 16h30.

Agatha Oliveira, de sete anos, que estava internada no hospital, disse que ficou muito feliz com o certificado e com a boneca que ganhou

Foto: Secom-PB
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A Secretaria de Meio Am-
biente (Semam) da Prefeitura 
de João Pessoa instituiu o Selo 
Verde, comenda que será entre-
gue para as instituições que de-
senvolvem ações sustentáveis, 
de preservação e recuperação 
do meio ambiente. Hoje, às 10h, 
o primeiro Selo Verde será en-
tregue ao Tribunal Regional do 
Trabalho (TRT-PB).

O secretário de Meio Am-
biente, Welison Silveira, desta-
cou que a criação do Selo Ver-
de tem o objetivo de estimular 
as empresas e instituições para 
que adotem práticas ambiental-
mente corretas. 

O TRT da Paraíba vem ado-
tando uma série de medidas 
que contribuem com o meio am-
biente, como o consumo cons-
ciente de energia elétrica, água 
e papel, produção de energia fo-
tovoltaica, incentivo à redução 
do uso de copos plásticos, ins-
talação de sensores de presen-
ça, entre outras ações.

Welison Silveira disse que a 
escolha do TRT para receber o 
primeiro Selo Verde levou em 
consideração ainda as ações vol-
tadas para o bem-estar dos ser-
vidores. “Meio ambiente não é 
algo isolado das pessoas. Nesse 
sentido reconhecemos também 
as ações voltadas para os servi-
dores do TRT, como as interven-
ções psicossociais, estímulo aos 
cuidados com a saúde mental”, 
concluiu.

Selo Verde 
será entregue 
às instituições

meio ambiente

n 

Sudema 
realiza o 
Projeto Praia 
Limpa desde 
o ano de 2015 
com foco na 
educação 
ambiental

Foto: Roberto Guedes

Ação da Sudema será desenvolvida durante os finais de semana nas praias mais movimentadas da Paraíba

Projeto Praia Limpa começa hoje
meio ambiente

Campanha ambiental será iniciada, hoje à tarde, com uma série de atividades no Busto de Tamandaré, divisa das Praias de Tambaú e Cabo Branco, em João Pessoa

A Superintendência de 
Administração do Meio Am-
biente (Sudema) inicia, hoje, 
em João Pessoa, as ativida-
des do projeto Praia Limpa 
2022. A ação ocorre no Bus-
to de Tamandaré, das 16h às 
19h. Até fevereiro de 2023 se-
rão realizadas atividades em 
toda a costa paraibana.

O projeto atua desde o 
ano de 2015 promovendo 
educação ambiental nas 
praias paraibanas com o 
intuito de diminuir o im-
pacto dos resíduos sólidos 
no ecossistema. Neste ano, 

a abertura prevê uma série 
de ações de educação am-
biental, através de aborda-
gens aos banhistas e aos 
proprietários de bares e res-
taurantes.

Além disso, a progra-
mação também conta com a 
distribuição de sacolas bio-
degradáveis, mutirões de 
limpeza, orientações sobre 
o descarte correto do óleo 
de cozinha, blitz ecológica, 
campanha sobre a proibi-
ção dos canudos plásticos 
em nosso estado e outras ati-
vidades ambientais.

Para o superintenden-
te da Sudema, Marcelo Ca-
valcanti, a iniciativa é im-
portante para aproximar a 
população dos ideais sus-
tentáveis. “Com o projeto, 
buscamos sensibilizar o ba-
nhista de que a praia é um 
ambiente que precisa ser 
preservado, sendo essa uma 
forma de proteger a nature-
za e de promover bem-es-
tar a seus frequentadores”, 
comentou, ressaltando que 
a educação ambiental é um 
dos importantes pilares da 
autarquia.

Atividades
A equipe do projeto 

visitará 14 pontos do 
Litoral, onde serão 

realizados mutirões de 
limpeza, distribuição de 
sacolas biodegradáveis, 

blitz ecológica, entre 
outras atividades

• 16/12 - (Hoje) - Busto de Tamandaré  
Cabo Branco (João Pessoa)
• 6/1 - (Sexta-feira) - Cabo Branco (João Pessoa)
• 7/1 - (Sábado) - Jacumã (Conde)
• 13/1 - (Sexta-feira) - Praia Bela (Pitimbu)
• 14/1 - (Sábado) - Miriri (Rio Tinto)
• 20/1- (Sexta-feira) - Centro (Lucena)
• 21/1 - (Sábado) - Areia Vermelha (Cabedelo)
• 27/1 - (Sexta-feira) - Coqueirinho do Norte (Marcação)
• 28/1- (Sábado) - Tambaba (Conde)
• 3/2 - (Sexta-feira) - Centro (Pitimbu)
• 4/2 - (Sábado) - Barra de Camaratuba (Mataraca)
• 10/2 - (Sexta-feira) - Prainha (Baía da Traição)
• 11/2 -(Sábado) - Tambaú (João Pessoa)

Programação

A procura pelo aluguel de 
tendas para as festas de final 
de ano tem aumentado entre 
alguns comerciantes, especial-
mente para o Réveillon na Orla 
de João Pessoa. A maioria dos 
clientes inicia a busca por es-
ses itens já no final de outubro 
e no início de dezembro, qua-
se todas as estruturas já estão 
alugadas. 

Com isso, várias empresas 
que alugam tendas oferecem 
estruturas de diversos tama-
nhos, além da montagem e des-
montagem dos equipamentos. 
Assim, a expectativa entre em-
preendedores do setor é que a 
demanda aumente ainda mais 
até os últimos dias de 2022. Po-
rém, com a proximidade da 
festa da virada, os preços ten-
dem a subir, o que eleva a ne-
cessidade dos clientes pesqui-
sarem por esses serviços para 
aproveitarem a passagem de 
ano à beira-mar.

Os atendimentos aconte-
cem presencialmente, mas 
também por telefone, What-
sApp, Instagram e, às vezes, 
por e-mail. As opções na maio-
ria das empresas variam da se-
guinte forma: tendas 3X 3 me-
tros; 4X 4 metros; 5X5 metros e 
6X6 metros. No entanto, nas úl-
timas edições do Réveillon na 
praia onde era permitida a ins-
talação de tendas, a estrutura 

com 6X6 metros era proibida. 
Algumas empresas realizam 
inclusive, vistorias técnicas 
para fazer a montagem e/ou o 
evento completo do jeito que o 
cliente deseja. 

Jonathan Maciel é pro-
prietário de uma produtora 
de eventos, em João Pessoa. O 
atendimento ocorre exclusiva-
mente on-line e  o aluguel de 
tendas é destinado a diversas 
datas comemorativas, incluin-
do o Réveillon em João Pessoa e 
Cabedelo. Ele revela que todas 
as estruturas que possui desti-
nadas à virada de ano já estão 
alugadas. “A procura foi mui-
to alta. Isso compensa os anos 
que não teve a festa na orla”, 
detalhou. No caso da empresa 
de Jonathan, as tendas maiores 
(6X 6) custam entre R$ 1.200 a 
R$ 1,5 mil, mas dependendo do 
tipo de festa e do porte do even-
to as estruturas podem chegar 
até R$ 15 mil.   

As tendas só podem ser 
montadas nas praias urbanas 
com a autorização da Prefei-
tura de João Pessoa. “Por isso, 
o cliente precisa solicitar a au-
torização e apenas assim, faze-
mos a instalação”, alertou  Jona-
than Maciel.

A Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano (Sedurb) da Pre-
feitura Municipal de João Pes-
soa (PMJP), informou que as 
definições sobre tendas e o es-
paço disponível na orla da ca-
pital serão divulgadas, prova-
velmente, na próxima semana. 

Aumenta aluguel de tendas para os festejos de Réveillon
na capital

Juliana Cavalcanti  
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Diversas empresas alu-
gam apenas a tenda para o Ré-
veillon, sem cadeiras ou mesas, 
evitando prejuízos com furtos 
na orla ou em outros espaços 
abertos. “Em tendas na areia, 
muitas vezes, a família não fica 
o tempo todo e podem ocor-
rer furtos. Por isso, para areia 
e áreas abertas, alugamos ape-
nas a tenda e cada um fica res-
ponsável por levar a sua mesa 
e a sua cadeira. Mas, se a festa 
for em casa, alugamos mesa, 
cadeira e se o cliente quiser, 
alugamos freezer, som ou dis-
ponibilizamos DJ”, ressalta Jo-
nathan Maciel. 

Neste sentido, algumas em-
presas alugam tendas para a 

data, mas não para as festas da 
orla. É o caso da produtora de 
eventos gerenciada por Ana 
Paula Levino, que atualmente 
tem poucas unidades disponí-
veis para o Réveillon. Porém, 
apenas em ambientes fechados. 
“Todos os anos a gente alugava 
para a orla de João Pessoa. Mas, 
esse ano decidimos alugar ape-
nas para ambientes fechados,-
como casas e apartamentos. Se 
o evento for na praia, para co-
locar a tenda na areia, não esta-
mos alugando”, afirma. 

A empresa de produção de 
eventos está localizada no bair-
ro da Torre, em João Pessoa, e 
segundo a gerente, a maior pro-
cura pelas tendas começou no 

final do mês de novembro. Ela 
lembra que a média de preços 
varia de acordo com o tama-
nho, no qual a tenda 3X3 cus-
ta em média R$ 300 e a maior 
(6X6), R$ 600. A empresa geral-
mente monta a estrutura entre 
os dias 29 e 30 de dezembro e 
recolhe no dia 2 de janeiro. 

“A menor procura para fi-
nal de ano é a da tenda 3X3 por-
que a maior parte dos aluguéis 
é de tendas 6X6. O preço depen-
de também muito do local: se 
for a cobertura de um prédio, 
por exemplo é um valor, se for 
térreo é outro. Também depen-
de se a equipe precisar subir es-
cadas para fazer a montagem”, 
pontuou Ana Paula.

Riscos de furtos geram mudanças 
na disponibilização dos serviços

Instalação de tendas na faixa de areia da orla só é permitida após autorização da prefeitura

Foto: Ortilo Antônio
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Paraíba

Futuros moradores visitaram os imóveis acompanhados pela equipe técnica e social da Secretaria da Habitação da PMJP

Famílias conhecem novo residencial
Vista alegre 2

“O dia mais feliz da mi-
nha vida nos meus 65 anos 
de existência”. Assim reagiu 
a dona de casa Maria do So-
corro Lopes da Silva, depois 
de conhecer o apartamento 
onde vai morar com o marido, 
no Residencial Vista Alegre 2, 
no Colinas do Sul. Os contem-
plados com o novo condomí-
nio construído pela Prefeitu-
ra Municipal de João Pessoa 
(PMJP) tiveram a oportunida-
de de conhecer o local, ontem. 
O empreendimento foi entre-
gue pelo prefeito Cícero Luce-
na na última terça-feira (13).

Os futuros moradores do 
Vista Alegre 2 visitaram os 
imóveis acompanhados pela 
equipe técnica e social da Se-
cretaria da Habitação. Dona 
Maria do Socorro lembrou 
que foram quase cinco anos 
de sofrimento morando em 
um barraco, enfrentando o 
sol e chuva, vivendo em um 
ambiente sem nenhuma in-
fraestrutura. “Quando che-
guei no acampamento com 
meus filhos, eu sabia que a 
luta ia ser dura e com muito 
sacrifício, mas graças  a Deus 
e ao prefeito Cícero Lucena 
eu vou passar o final do ano 
em uma moradia nova. Ado-
rei meu apartamento. É lindo. 
Deus abençoe o prefeito Cíce-
ro, a secretária Socorro, pelo 
presente que estão me dan-
do”, declarou.

Seis blocos
O Residencial Vista Ale-

gre 2 é formado pelo conjunto 
de seis blocos com um total de 
192 moradias, onde vão mo-
rar cerca de 800 pessoas. Os 
apartamentos têm dois quar-
tos, sala, cozinha e banheiro, 
com o piso em cerâmica, áre-

as molhadas (cozinha e ba-
nheiro) revestidas com cerâ-
mica, além de uma vaga de 
garagem. O Residencial tem 
área de lazer e convivência, 
local para  prática de esportes. 
A obra é resultado de uma 
parceria entre o Governo Fe-
deral através da Caixa Eco-
nômica Federal e a Prefeitu-
ra de João Pessoa, construída 
pelo Programa Casa Verde e 
Amarela.

A secretária de Habitação, 
Socorro Gadelha, disse que a 
Prefeitura encerra o ano de 
2022 com mais de 2.200 mo-
radias entregues na gestão do 
prefeito Cícero Lucena, o que 
começou com os residenciais 
Vista do Verde 1 e 2, no Bair-
ro das Indústrias, e os Resi-
denciais Vista do Verde, 5, 4, 
3 e, agora, vai entregar o Re-
sidencial Vista Alegre 2.  “Es-
tamos fechando o ano, entre-
gando mais um residencial e 
trabalhando para iniciar 2023  
atendendo a mais 192 famí-
lias com a entrega do Resi-
dencial Vista Alegre 1, que 
também fica em Colinas do 
Sul”, comentou.

Ambiente
O Residencial 

Vista Alegre 2 é 
formado pelo 

conjunto de seis blocos 
com um total de 192 

moradias, onde 
estarão cerca de 

800 pessoas

Vulnerabilidade
Ela adiantou que nesta 

etapa, estão sendo atendi-
das famílias que viviam em 
situação de vulnerabilida-
de social em condições sub 
humanas, em acampamen-
to sem nenhuma infraes-
trutura e agora vão morar 
em um apartamento bem 
estruturado e confortável. 
“Essas famílias  moravam  
nas comunidades de Nova 
Jerusalém, em Gramame, e 
na comunidade do Taipa, 
entre o conjunto Costa e Sil-
va e o Distrito Industrial”. 
A secretária Socorro Ga-
delha lembrou que a pró-
xima etapa vai ser a assi-
natura dos contratos com a 
Caixa Econômica Federal e 

a entrega das chaves, o que 
deve acontecer em breve.

No Residencial Vista 
Alegre 2, os apartamentos 
localizados no térreo são 
destinados às famílias que 
têm pessoas com deficiên-
cia, como é o caso da dona 
de casa Adriely Roque da 
Silva Borges que tem um fi-
lho especial. 

“Receber meu aparta-
mentos foi a realização de 
um sonho, resultado de 
uma luta de mais quatro 
anos dentro da comunida-
de Nova Jerusalém, mas 
agora eu e meu marido te-
mos um local confortável 
para viver com nossos fi-
lhos e morar num aparta-
mento adaptado às limita-

ções do meu filho especial. 
Foi um presente de Deus e 
eu só posso agradecer ao 
prefeito Cícero Lucena e 
a secretária Socorro”, res-
saltou.

Alisson da Silva, que 
tem deficiência, disse que 
morar em um espaço adap-
tado para as necessidades 
dele é muito bom. “Nós te-
mos limitações, sabemos 
o quanto é difícil passar 
por determinados obstá-
culos e no Residencial nós 
temos rampas  de acesso e 
os apartamentos são adap-
tados”, falou, lembrando os 
quase cinco anos que mo-
rou dentro de uma comu-
nidade convivendo com in-
setos, esgotos e sujeira.

n 

A secretária 
de Habitação, 
Socorro 
Gadelha, disse 
que a Prefeitura 
encerra o ano 
de 2022 com 
mais de 2.200 
moradias 
entregues 
na gestão 
do prefeito 
Cícero Lucena

Obra é resultado de uma parceria entre o Governo Federal através da Caixa Econômica Federal e a Prefeitura de JP

n 

No 
Residencial 
Vista 
Alegre 2, os 
apartamentos 
localizados 
no térreo são 
destinados 
às famílias 
que têm 
pessoas com 
deficiência

Foto: Secom-JP

A população de baixa ren-
da das cidades de João Pes-
soa, Alhandra, Bayeux, Ca-
aporã, Cabedelo, Conde, Cruz 
do Espírito Santo, Lucena, Pe-
dras de Fogo, Pitimbu, Rio 
Tinto e Santana de Manguei-
ra, na Paraíba, já pode fazer o 
agendamento para a instala-
ção gratuita da nova parabóli-
ca digital em suas residências, 
em substituição à antena pa-
rabólica tradicional. A previ-
são da Siga Antenado, entida-
de responsável em fazer essas 
trocas, é que aproximadamen-
te 9 mil famílias, dos 12 muni-
cípios, sejam beneficiadas.

Para receber o kit gratuito 
com a nova parabólica digital, 
é preciso, no entanto, atender 
alguns requisitos: ser inscrito 
em programas sociais do Go-
verno Federal e ter na residên-
cia uma parabólica tradicional 
instalada e funcionando. Para 
obter informações, tirar dúvi-
das ou fazer o agendamento, 
os interessados devem ligar 
para o número 0800 729 2404 
ou acessar o endereço eletrô-
nico da Siga Antenado https://
sigaantenado.com.br/  e inse-
rir o CPF ou NIS. 

Bayeux e João Pessoa são as 
cidades com maior número de 
famílias que devem ser aten-
didas, com 2,2 mil e 1,5 mil 
kits previstos, respectivamen-
te. Na sequência, estão: Cabe-
delo, (1,3 mil), Pedras de Fogo 

(593), Santana de Mangueira 
(534), Rio Tinto (532) e Conde 
(465). Estão na lista ainda ou-
tros cinco municípios. 

A mudança é necessária 
para que a tecnologia 5G pos-
sa ser ativada com todo o seu 
potencial. Como a tecnologia 
vai operar na mesma frequên-
cia da parabólica tradicional 
(Banda C), a população que 
utiliza esse serviço para rece-
ber sinal de TV aberta deverá 
substituir seus equipamentos 
pelos que operam em outra 
faixa, a Banda Ku.

O presidente da Siga Ante-
nado, Leandro Guerra, desta-
ca os benefícios da nova ante-
na. “A nova parabólica digital 
oferece melhor qualidade de 
imagem e de som, progra-
mação regional e vai conti-
nuar sendo gratuita, como 
sempre foi”, afirma. “É mui-
to importante que as pessoas 
procurem nossos canais de 
atendimento o quanto antes 
para saber se têm direito ao 
kit gratuito”. 

As famílias que utilizam 
sistemas de transmissão para 
assistir televisão, como antena 
digital espinha de peixe (ins-
talada no alto da casa), antena 
digital interna e TV por assi-
natura, mesmo que beneficiá-
rias de programas sociais, não 
estão enquadradas nas exigên-
cias para receber o equipamen-
to e a instalação gratuita.

Empresa abre agendamento 
para a instalação gratuita

noVa parabólica digital

A Fundação Desenvolvi-
mento da Criança e do Adoles-
cente Alice Almeida (Fundac) 
certificou quatro adolescen-
tes em cumprimento de medi-
da socioeducativa e um egres-
so que concluíram o curso de 
auxiliar de panificação. O cur-
so, com duração de quatro me-
ses (160 horas/aula), foi minis-
trado na Padaria Escola Maria 

de Lourdes Dantas.
Os socioeducandos agora 

estão credenciados a assumir 
esta função quando estive-
rem em liberdade. A direção 
da unidade informou que 
está mediando uma propos-
ta e espera fechar o contrato 
em breve. O objetivo desses 
cursos profissionalizantes é 
incentivar e contribuir para 

a inserção deles no mercado 
de trabalho.

O curso ensinou os jovens 
a fazerem pães, bolos, itens de 
pastelaria e pizzaria.  São sal-
gados como coxinhas, pastéis, 
salgados de forno, bolo xadrez 
e pães especiais como o italia-
no, o australiano, panetones, 
croissants e pizzas diversas. 

Este curso foi 100% patro-

cinado pela Fundac.
“Nosso objetivo é qualifi-

car os jovens e adolescentes, 
bem como, de forma pionei-
ra, estamos qualificando os 
seus familiares para que eles 
possam deixar a medida com 
uma oportunidade de gerar 
renda para si e para sua famí-
lia”, ressaltou o presidente da 
Fundac, Flávio Moreira.

Fundac certifica cinco socioeducandos que 
concluíram curso de auxiliar em panificação 

qualificação profissional

A programação de Natal da 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa, elaborada pela Funda-
ção Cultural (Funjope), segue 
nesta sexta-feira com o musical 
‘De volta para o Natal’, produ-
zido pela comunidade católi-
ca ‘Em Adoração’. O espetácu-
lo será encenado a partir das 
19h, no Parque Solon de Luce-
na. Mais cedo, às 17h, no Bus-
to de Tamandaré, se apresen-
ta a Banda 5 de Agosto com 
um musical em comemora-
ção ao aniversário de 58 anos 
do grupo.

Monique Serrano, coorde-
nadora do Ministério de Even-
tos da Comunidade Em Ado-

ração, ressalta que a direção 
e criação do espetáculo estão 
sob a responsabilidade de João 
Maurício Gurgel e Ana Paula 
Correia. E sobre o musical “De 
volta para o Natal”, ela diz que 
conta a trajetória de Tomás, um 
historiador muito inteligente 
que, por conta das dificulda-
des em sua vida, passou a não 
mais acreditar em Deus e no 
sentido do Natal.

Motivado pela vontade de 
convencer a todos de que a his-
tória de Jesus é mentira, cons-
trói uma máquina do tempo 
para retornar ao ano 0, no mo-
mento do nascimento de Jesus 
Cristo. A intenção de registrar 

tudo seria para voltar ao futu-
ro com provas para reforçar 
sua teoria.

“Ao voltar no tempo, ele 
acaba se tornando amigo de 
um dos pastores que visita-
riam, mais tarde, a gruta para 
adorar o Menino Deus. Ao lon-
go de sua jornada no passado, 
enquanto conta a história que 
tanto estudou para desacredi-
tar, Tomás vai se deparando 
com muitos aspectos de sua 
vida que o fizeram ser quem é, 
e passa a refletir sobre suas re-
ais motivações”, destaca.

Enquanto presencia e re-
corda tudo o que os livros 
sagrados sempre contaram, 

como a anunciação pelo Anjo, 
a chegada de José e Maria a 
Belém, o nascimento de Jesus, 
ele vai se vendo gradualmen-
te sem argumentos, até acabar 
dentro da gruta, vestido como 
um dos pastores dos famosos 
relatos e terminando com Ma-
ria pondo o bebê Jesus em seu 
colo. Vendo-se frente a frente 
com o Menino Deus, ele faz 
sua reflexão e conversão inter-
na final, e retorna ao presen-
te com um novo sentido para 
o Natal, que é o seu renascer 
junto com o renascer de Cris-
to. O musical tem trilha so-
nora autoral que será execu-
tada ao vivo.

Banda 5 de Agosto e musical integram a 
programação natalina da PMJP para hoje

no centro e na orla
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Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

João Pessoa 

Paraíba
A Paraíba já entrou no clima do Natal e os municípios estão 

investindo na decoração com iluminação que dá um ar de paz, 
amor e beleza. Essa é sem dúvida alguma uma das principais 
temporadas de atração turística, ou seja, um verdadeiro festival 
de magia que surpreende crianças, adolescentes e adultos. Além 
da ornamentação nas ruas e praças, os hotéis também estão in-
vestindo na decoração natalina. Setores da economia já comemo-
ram a ornamentação que é capaz de motivar o consumidor.

João Pessoa, já iniciou a programação do “Natal dos Senti-
mentos”, evento que além da iluminação do Parque da Lagoa e 
outros pontos da cidade, contempla ações em todo o município 
como maratona, desfile dos carros da Cola Cola, atividades tea-
trais, apresentações musicais, presépio, concertos e outras atra-
ções natalinas. A programação foi iniciada no último dia 1o e se-
gue até o dia 29 próximo, encerrando com o show de Natal do 
padre Nilson Nunes, no Busto de Tamandaré.

Areia
A prefeitura municipal de Areia não fez decoração natalina, 

porém, o Engenho Triunfo em parceria com a Associação de Turis-
mo Rural e Cultural de Areia PB(Atura) realizou no último dia 2, o 
segundo Natal Rural Iluminado, no Brejo paraibano. Foi uma be-
líssima noite iluminada e aconchegante, em que os convidados 
apreciaram um jantar delicioso ao som de uma boa música, bem 
como degustaram a nova cachaça Triunfo e um doce que harmo-
niza com a cachaça produzido pela Casa do Doce. A decoração 
natalina permanece no Engenho e Hotel Triunfo.

Campina Grande
A programação do Na-

tal Iluminado 2022 de Campi-
na Grande teve início na noi-
te do dia 25 de novembro, com 
o acendimento oficial da árvo-
re natalina que mede 35 metros 
de altura localizada no largo do 
Açude Velho, em frente ao Insti-
tuto São Vicente de Paulo. Nes-
te ano, o evento vai acontecer 

em 17 bairros e nos três distri-
tos da cidade. Segundo a pre-
feitura, mais de dois mil artistas 
devem participar das ativida-
des e a estimativa é que um mi-
lhão de pessoas visitem Campi-
na durante o período natalino. 
Também existe a expectativa de 
que o evento seja estendido até 
o dia 6 de janeiro de 2023.

Bananeiras
O município de Bananeiras está chamando a atenção dos tu-

ristas e visitantes com a decoração do intitulado Natal Luzes da 
Serra. O evento foi montado na Praça Epitácio Pessoa e conta 
com uma extensa programação que inclui, feirinha de artesanato, 
apresentação infantil comandado pelo reconhecido grupo Imagi-
nart, além de diversas atrações programadas para acontecer até 
o final deste mês de dezembro.

Prefeitura de Cabedelo, PRF e Capitania dos Portos lançaram operações

Ações de segurança serão 
intensificadas no verão

alta estação

A Prefeitura de Cabedelo, através 
da Secretaria Municipal de Turismo 
(Setur), lançou na manhã de ontem 
o Plano Integrado de Segurança do 
município para o período de alta es-
tação em razão das festividades do 
Natal e Ano Novo. Na mesma sole-
nidade, na Praça Getúlio Vargas, a 
Polícia Rodoviária Federal lançou 
a Operação Rodovida e a Capitania 
dos Portos da Paraíba, deu início à 
Operação Verão 2022/2023. A Ope-
ração Verão das forças de segurança 
lançada ontem se estenderá até o fi-
nal do Carnaval 2023 com o objetivo 
de proporcionar mais tranquilidade 
aos paraibanos e turistas nas festas 
de fim de ano e Carnaval.

Segundo o secretário de Turismo 
do município, Renel Farias, “a Ope-
ração Verão lançada ontem é uma 
ação integrada entre as forças de se-
gurança municipais, estaduais e fe-
derais, visando o planejamento es-
tratégico, bem como a otimização de 
contingentes e o melhor atendimen-
to às demandas de segurança típicas 
do período”.

Renel Farias, explicou que a pre-
feitura de Cabedelo abriu a Opera-
ção Verão 2022/2023, mobilizando 
todas as forças de segurança a partir 
das forças municipais (Guarda Civil 
Metropolitana, Mobilidade Urbana 
(Semob), Defesa Civil e Meio Am-
biente), juntamente com as forças es-
taduais (DER, Polícia Militar, Polícia 
Civil e Corpo de Bombeiros), além 
da Polícia Rodoviária Federal, Polí-
cia Federal e Capitania dos Portos. 

Ele enfatizou que a meta da Ope-

ração Verão é assegurar uma cober-
tura de segurança mais eficaz, tendo 
em vista o grande número de turis-
tas e visitantes, devido a ocorrência 
de eventos privados neste período 
no município.

O Plano apresentado delimita as 
atribuições de cada ator e foi elabo-
rado durante reuniões de planeja-
mento estratégico coordenadas pela 
Setur. A finalidade é que cada força 
policial participante cumpra sua ta-
refa nas áreas de fiscalização e segu-
rança para que o município receba 
uma cobertura em todo território e 
em áreas específicas. Segurança físi-
ca, patrimonial, terrestre e marítima.

A Operação Verão do município 
de Cabedelo foi aberta com o en-
gajamento de todas as forças para 
esse intento. “Tenho certeza que 
mais uma vez teremos o melhor ve-
rão de todos os tempos, mas para tê
-lo precisamos contornar os trans-
tornos que surgem com o aumento 
da população. A cidade segura é a 
nossa maior recompensa, mesmo 
com a população triplicada no pe-
ríodo de Verão, esperamos garantir 
a segurança de todos que estiverem 
em nossa cidade, sejam turistas, vi-
sitantes ou moradores”, disse o pre-
feito Vitor Hugo.

Dentre as ações conjuntas pre-
vistas para a Operação Verão se 
destacam, o remanejamento de pes-
soal, operações de prevenção, fis-
calização e educação. Além dessas 
ações, as forças de segurança do 
município intensificam o patrulha-
mento na orla, com a instalação de 
pontos fixos na área e realização de 
ações de patrulhamento e policia-
mento na rodovia.

PRF
Durante a abertura da Operação 

Verão do município de Cabedelo, 
a Polícia Rodoviária Federal (PRF) 
também lançou a Operação Rodo-
vida 22/23, que acontece em todo 
o território nacional. Segundo a su-
perintendente adjunta da PRF-PB, 
Keilla de Sousa Melo, essa operação 
traz como marco dois eventos, que é 
a Operação Verão do município e o 
lançamento da Operação Rodovida, 
que inclui todos os municípios do es-
tado e todos os órgãos de segurança 
pública. “Nosso objetivo com a Ro-
dovida é garantir a segurança nas 
vias e rodovias que cortam o país 
durante o período de festividades. 
A gente começa essa Operação ago-
ra e só termina após o Carnaval” in-
formou Keilla.

Ela disse ainda que a Operação 
vai reforçar a segurança em todas as 
rodovias que cortam a Paraíba, prin-
cipalmente na BR-230. A finalidade é 
reduzir o número de acidentes. “Esse 
ano, temos a previsão de ter o maior 
número de turistas no estado. E esta-
mos preparados para esta operação 
prevendo uma triplicação no número 
de veículos nas rodovias paraibanas 
que ainda está com diversos trechos 
em obras e também devido ao grande 
número de eventos em João Pessoa e 
Cabedelo, o que significa uma preo-
cupação a mais para os policiais nes-
ta temporada. Nossa meta é garantir 
um verão tranquilo para todos os pa-
raibanos e turistas com ações educa-
tivas, de fiscalização de trânsito e de 
combate e repressão à criminalida-
de”, enfatizou Keilla. Este ano a Ope-
ração Rodovida da PRF tem como 
tema “No trânsito, escolha a vida!”.

Fo
to

s:
 T

er
es

a 
D

ua
rt

e

José Alves 

zavieira2@gmail.com

A Marinha do Brasil, por meio 
da Capitania dos Portos da Paraíba 
(CPPB), também deu início à Ope-
ração Verão 2022/2023, na manhã 
de ontem em Cabedelo. Segundo o 
representante da Marinha no esta-
do da Paraíba, o capitão de fragata 
Erijansen de Sousa Maciel, “nossa 
intenção com essa operação é in-
tensificar as fiscalizações que o ór-
gão já faz ao longo do ano no trá-
fego aquaviário da região. Nesse 
período estaremos utilizando cer-
ca de 100 militares, 11 viaturas e 12 
embarcações  para a fiscalização”.

Ele informou que a Operação 
Verão da Capitania se estenderá 
até o dia 28 de fevereiro. As prin-
cipais infrações verificadas du-
rante a operação da Marinha são 
as seguintes: condutor sem habi-
litação, documentação da embar-
cação e direção por embriagues. 
Essas serão as principais fiscaliza-
ções sobre as embarcações.

Capitania vai intensificar fiscalizações

“Nesse 
período 
estaremos 
utilizando 
cerca de 100 
militares, 11 
viaturas e 12 
embarcações
para a 
fiscalização

 Erijansen de Sousa Maciel

O prefeito Vitor Hugo e representantes das forças de segurança no estado participaram da abertura do evento

“Nosso objetivo é conscientizar 
toda a comunidade marítima, con-
dutores e passageiros sobre a im-
portância das regras de seguran-
ça da navegação e preservação do 
meio ambiente marítimo durante a 
alta estação. A operação compreen-
de a época de férias, em que se in-
tensifica o fluxo de embarcações de 
esporte e recreio, bem como a prá-
tica de turismo náutico no mar e 
águas interiores”, explicou.

A população em geral pode au-
xiliar com a fiscalização da Capi-
tania dos Portos pelos telefones 
(83) 99302-9294 ou 0800-2813071. 
Para denúncias de situações que 
representem risco para a seguran-
ça da navegação, a salvaguarda da 
vida humana no mar e a preven-
ção da poluição hídrica os cida-
dãos podem ligar para (83) 3241-
2805. Emergências Marítimas e 
Fluviais as denúncias podem ser 
feitas pelo número 185.
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O cantor, compositor e jornalista Adeildo Vieira 
lança hoje, a partir das 19h, o livro-reportagem 
Maestro Chiquito – O Metalúrgico dos Sons (192 
páginas, R$ 30) durante o evento ‘Retreta para 

o maestro Chiquito’, que acontece na Praça Silvino Cabral, 
em Santa Luzia, município localizado no Sertão da Paraíba, 
reunindo diversas bandas e instrumentistas da região e é 
realizado com o intuito de homenagear o artista, cujo nome 
de batismo é Francisco Fernandes Filho e natural da cida-
de. A obra é publicada pela Editora A União, da Empresa 
Paraibana de Comunicação (EPC), e registra o nascimento 
até a carreira musical do regente, que é o fundador da Me-
talúrgica Filipeia. O autor também pretende programar o 
lançamento do livro em João Pessoa, no início do próximo 
ano, mas ainda sem data definida.

“Sempre achei o maestro Chiquito uma figura muito 
importante para a música da Paraíba, mas que ainda não 
tinha recebido o devido reconhecimento. Ele tem uma his-
tória muito boa de ser contada e esse livro não é uma bio-
grafia, mas um perfil em profundidade, ao contar a histó-
ria do músico, o seu comportamento, as pessoas que com 
ele conviveram e as que ainda convivem, as influências que 
recebeu e tudo isso contribuiu para construir a figura que 
é o maestro Chiquito”, confessou Adeildo Vieira.

O maestro Chiquito confessou ser um orgulho mui-
to grande o fato de ter sido perfilado por Adeildo Vieira. 
“Não é todo mundo que consegue isso e, portanto, agra-
deço a dois amigos do peito, o próprio Adeildo e ao pro-
fessor Carmélio Reynaldo, que fez os comentários no li-
vro e está ajudando na organização do evento em Santa 
Luzia”, disse o regente. O homenageado lembrou que a 
conversa sobre o livro-reportagem com Adeildo começou 
em sua casa, em João Pessoa, onde mora, e contou com as 
participações da família. 

Adeildo disse que a obra é resultado da pesquisa de mes-
trado do Programa de Pós-Graduação em Jornalismo do 
Centro de Comunicação, Turismo e Artes (CCTA) da Uni-
versidade Federal da Paraíba, iniciado em 2015 e concluído 
em 2016, cujo orientador foi o professor, escritor, poeta e crí-
tico literário Hildeberto Barbosa Filho, que também assina 
o texto de apresentação da publicação. No ano seguinte, o 
livro-reportagem foi lançado no formato digital pelo La-
boratório de Jornalismo e Editoração da UFPB.

O autor acrescentou que o livro no formato impres-
so não traz o relatório acadêmico da construção do livro
-reportagem, que equivale à parte três do e-book. “A Edi-
tora A União, da EPC, se interessou em publicar a obra por 
causa da importância do projeto e a qualidade do seu con-
teúdo, que reconhece e valoriza um artista paraibano. Um 
dos pontos principais do livro é trazer a figura do maestro 
Chiquito, que considero um excelente paradigma para as 
pessoas que nascem naquele lugar e, como ele, são pretas, 
pobres e nascem onde as grandes oportunidades não apa-
recem, mas que vivem ricas experiências culturais nessas 
condições. Chiquito veio de Santa Luzia para a capital, João 
Pessoa, e conseguiu escrever histórias gregárias, de ajunta-

mento e formação de músicos profissionais através 
de um equipamento que ele criou, que é a Metalúr-
gica Filipéia, de formato big band e por onde pas-
saram dezenas de músicos, alguns hoje profissio-
nais, outros professores, que estão por aqui e por 
aí a fora. Esse livro acaba sendo um exemplo para 
que outros sejam estimulados a, com ousadia, se-
guirem buscando seus caminhos”, disse o músi-
co, que também apresenta na Rádio Tabajara (FM 
105,5), de segunda a sexta-feira, sempre às 14h, o 
programa Tabajara em Revista.

“Adeildo Vieira foi para Santa Luzia entrevis-
tar parentes e amigos meus, bem como obser-
var a interação dos meus familiares e, também, 
a festa junina”, relembrou Chiquito. “Ele me viu 
tocando com outros músicos e em eventos, bem 
como com músicos quilombolas, que costumam 
tocar em locais como portas de lojas e até hoje pro-
curo apoiar”, disse o músico que fundou a Meta-
lúrgica Filipeia em 1984.

O destaque que o maestro Chiquito atribui na 
pesquisa de Adeildo Vieira que resultou no livro, 
é “o fato de ter conseguido me lembrar de algumas 
etapas da minha trajetória que tinha esquecido, como 
o de ter criado bandas de música e grupos de forró na ci-
dade, os 10 anos que toquei em banda de música na cidade 
de Patos e ter feito arranjos para as big bands Jerimum Jazz, 
da Universidade Federal do Rio Grande do Norte (UFRN), 
e a Rubacão Jazz, da Universidade Federal da Paraíba. Foi 
muito interessante”, disse o maestro.

O evento de lançamento ‘Retreta para o Maestro Chi-
quito’ é uma realização da Secretaria da Cultura, Ciência e 
Tecnologia (Secult) da Prefeitura de Santa Luzia, Café Cul-
tura, CCTA da UFPB, EPC e Editora A União.

Hoje, em Santa Luzia, no Sertão paraibano, músico e jornalista 
Adeildo Vieira lança livro sobre o renomado maestro Chiquito

Obra registra a vida do 
“metalúrgico dos sons”

Literatura

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Adeildo Vieira com o fruto da pesquisa que resultou na obra publicada pela Ed. A União
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Fundador da Metalúrgica Filipeia, 
Francisco Fernandes Filho – mais 

conhecido como maestro Chiquito – 
participará do evento de lançamento do 
livro-reportagem sobre a sua trajetória 
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Para Adeildo Vieira, a pro-
dução do livro Maestro Chi-
quito – O Metalúrgico dos Sons 
tem um “bônus” acerca da sua 
leitura: além do leitor saber 
mais sobre a vida e obra de um 
dos grandes mestres da músi-
ca nascido na Paraíba, haverá 
também um pedaço da histó-
ria do seu local de origem: o 
município de Santa Luzia.

“A obra conta histórias do 
maestro Chiquito e contém fa-
las de muitas pessoas que con-
viveram, ou ainda convivem, 
com ele. Isso também acaba 
levando as pessoas a quere-
rem conhecer a cidade de San-
ta Luzia. O livro ainda tan-
gencia a história cultural do 

maestro, sua relação com os 
amigos e as influências que 
recebeu na infância, entre as 
quais as dos circos que visita-
vam a cidade, sua participa-
ção em bandas de música e o 
seu apadrinhamento por par-
te do professor Ernane da Vei-
ga, que contribuiu para a sua 
formação musical”, detalhou o 
músico e escritor. “A edição re-
trata o perfil do maestro des-
de o seu nascimento até 2016, 
quando concluí o trabalho. De 
lá para cá, eu não tinha bola de 
cristal”, brincou Adeildo Viei-
ra, aos sorrisos.

O autor disse que, durante 
o período de produção da pu-
blicação, conversou com mais 

de 20 pessoas do convívio do 
artista, entre músicos, fami-
liares e amigos. “Toda a Paraí-
ba precisa conhecer a história 
do maestro Chiquito, que, ape-
sar da formação acadêmica, in-
cursionou pela música popular 
de forma extraordinária, com 
extrema competência como 
regente, arranjador, músico e 
compositor”, afirmou Adeildo 
Vieira, que pretende dar priori-
dade ao trabalho de lançamen-
to e divulgação dessa que é sua 
primeira obra literária, a qual 
espera ir para livrarias, biblio-
tecas públicas e feiras, mas não 
descartou a hipótese de, futu-
ramente, continuar escreven-
do outros títulos.

“Toda a Paraíba precisa conhecer 
a história do maestro Chiquito”
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Colunista colaborador

Quanto pode um professor? Não sei. 
Só sei que pode muito, incluindo a 
sua capacidade de inspirar gerações, 

de transbordar a esfera do tempo e atingir o 
significado. E um professor-formador (todos 
não são?), consegue multiplicar isso numa 
progressão geométrica. Isso ficou mais uma 
vez visível na 2ª turma do curso de formação 
de professores da rede pública estadual – 
prioridade da leitura em sala de aula – sob a 
regência dos docentes Milton Marques Júnior e 
Ângela Bezerra de Castro, ambos membros da 
Academia Paraibana de Letras – local onde foi 
ministrado – e aposentados da UFPB. 

Milton ficou responsável por nos apresentar 
uma nova leitura sobre Augusto dos Anjos. 
Estudioso do poeta, o professor tem enveredado 
há alguns anos numa perspectiva de análise 
que não se limita a reduzir o autor de Eu a um 
vate cientificista. A cada encontro, firmava-se 
uma abordagem ampla em que religião, ciência 
evolucionista, biologia, física, química, filosofia 
etc. evidenciavam (ainda mais) o quão grandioso 
é Augusto. Dessa forma, podendo-se afirmar 
que se trata do maior poeta da história do Brasil, 
quiçá um dos maiores do mundo. 

Ângela nos encantou com suas aulas em torno 
da mesa da biblioteca, como se estivéssemos 
numa ágora, na qual suas explanações eram 
recheadas por sua alegria de ensinar, por seu 
vigor, pelo brilho em seus olhos de azul-turquesa, 
como diria o jornalista Kubitschek Pinheiro. 
Nessas ocasiões, conversamos sobre Guimarães 
Rosa, Autran Dourado, além de autores 
paraibanos, a exemplo de Gonzaga Rodrigues, 
Luiz Augusto Crispim, José Lins do Rego, José 
Américo de Almeida, Ariano Suassuna, Marília 
Arnaud e Natanael Alves, que foram pauta 
para que discutíssemos alguns elementos 
da narrativa, tais quais: personagem, tempo, 
espaço, linguagem, além das considerações 
sobre os gêneros literários crônica, conto, novela 
e romance. 

Que oportunidade grandiosa de trocarmos 
informações, referências e experiências entre 
nossos colegas, construirmos conhecimento, 
ganharmos livros com os quais ambos 
os professores nos presentearam. Foi um 
mês em que cada sábado era aguardado 
ansiosamente por todos nós. Foram manhãs 
e tardes inteiras que passavam rapidamente, 
porque estavam preenchidas pelo O sabor do 
diálogo. Não bastasse nossa fome por saber, 
os encontros ficavam ainda mais saborosos 
sucos, cafés deliciosos, bolos e saladas 
de fruta carinhosamente preparados pela 
secretária Tânia.

Quiséramos que mais docentes estivessem 
presentes para participar do curso, haja vista a 
importância da leitura e por entendermos que 
esta foi uma oportunidade de fortalecer nossa 
formação, que sempre é contínua, visto que 
nunca estamos prontos. Não há aprendizado. 
O que existe é aprendizagem, como diz o 
professor Milton Marques Júnior. Mas, sejamos 
honestos, até gostamos do número reduzido 
de participantes, porque reconhecemos 
que quem lá estava, estava por bel-prazer, 
conferindo aos nossos encontros um caráter 
mais íntimo, favorecendo a descontração e o 
aproveitamento. 

Desejo que Academia Paraibana de Letras, 
bem como as tantas outras espalhadas pelo 
país, possam abrir cada vez mais as portas 
para a comunidade, em especial professores 
e estudantes da rede pública. O projeto ‘Pôr 
do Sol Literário’, iniciativa de Juca Pontes e 
Hélder Moura, sendo este integrante da APL, é 
um grande exemplo do que se pode fazer para 
disseminar cultura e oportunizar contato com 
escritores e artistas locais. É preciso “desencantar 
o escritor paraibano”, como disse Luiz Augusto 
Crispim, em virtude do trabalho desenvolvido 
por Ângela Bezerra de Castro, como professora 
e crítica literária. Muitas vezes nos queixamos de 
não sermos lidos, mas somos nós mesmos que 
nos escondemos. “Todo artista tem que ir aonde 
povo está”. E os acadêmicos também. 

E que não se entenda mal nada do que foi dito. 
Não é uma crítica. É um apelo. Às academias, em 
sentido amplo (letras, ciências, cinema, história, 
poesia etc.), reitero: é preciso abrir suas portas 
para disseminar o que de melhor podem oferecer 
à comunidade. Assim poderemos promover 
as melhorias que tanto almejamos. Por fim, 
deixo minha gratidão a todos os professores e 
professoras que têm se esforçado para tornar este 
país, na medida do possível, melhor. 

Leo 
  Barbosa

Ágora paraibana

portuguesleobarbosa@gmail.com

Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

Patos e o futebol:registros históricos

A paixão dos brasileiros pelo fu-
tebol é uma questão indiscutível. E 
em tempo de Copa do Mundo, au-
menta muito mais.

Em Patos, essa mania vem de 
muito longe conforme registra o es-
critor Wanfredo Marques em sua 
obra A História do Futebol Paraibano 
(1975): “A exemplo dos demais mu-
nicípios, Patos contava em 1924 com 
dois dos principais clubes, desde a 
introdução do futebol na Paraíba. 
No dia 7 de dezembro do ano acima 
mencionado, Espinharas Sport Clu-
be e Patos Sport Club realizaram um 
grande jogo que atraiu uma assis-
tência calculada em mil pessoas, vi-
brando durante todo o desenrolar do 
prélio que terminou com o justo pla-
car de 2 x 0 favorável ao Patos Sport 
Clube. A vitória foi mais valorizada 
por ter sido o jogo realizado no cam-
po do Espinharas que não suportou 
o maior volume de jogo do seu fer-
renho adversário”. 

Ainda sobre os precursores do 
futebol patoense, no jornal da Festa 
da Padroeira do ano de 1929, intitu-
lado de Fuzarca (Suplemento da Gaze-
ta de Patos), já no seu primeiro núme-
ro, além do tradicional Concurso de 
Beleza, era instituído um “Concurso 
de Football”, no qual os seus leitores 
poderiam escolher a equipe de sua 
preferência. Encerrado o concurso, 
os times mais votados foram: Espi-
nharas (361 votos), Comercial (338) e 
Sabugy (330 votos). No que diz res-
peito à equipe classificada em segun-
do lugar, seu nome era Comercial 
Futebol Clube e, segundo o inolvi-
dável Dr. Romero Nóbrega, em seu 
propagado artigo Estórias do Fute-
bol, foi criado por José Jorge de Sou-
sa, genitor do ex-prefeito Olavo Nó-

brega. Quando ao último colocado, 
o Sabugy, pertencia ao município de 
Santa Luzia e tinha sido fundado no 
ano de 1923, recebendo a denomina-
va de SabugyFooball Club.

Daí em diante, a coisa tomou 
vulto e uma grande quantidade de 
equipes amadoras foram formadas, 
usando sempre os nomes já consa-
grados no cenário futebolístico e 
acrescentando a estes o dos seus pa-
trocinadores, como vai demonstra-
do a seguir: o Espinharas de Tibur-
tino Leite, o Brasil de Nó Gomes, o 

Fluminense de Mozinho, o Olaria 
de Chicó, o Santa Cruz de Toinho, o 
Fluminense de Zé da Ford, o Botafo-
go de Maurílio de Doutor Dionísio, o 
Umuarama de Seu Wilson, o Espor-
tim de Beca Palmeira, o Botafogo de 
Pedro Leitão, o Bangu de Binda, o 
Flamengo de Vigolvino, o Galícia de 
Nino, o São Cristóvão de Vicente To-
maz, o Fluminense de Totô, o Náuti-
co de Cochilão, o Atlético de Mário 
Leitão, o Olaria de Titico, o Vasco de 
Elizardo, o Guarany de Capão e mui-
tos e muitos outros.

José Romildo de Sousa

Hoje, na capital, Centrô recebe Gaby Hardman e banda Os Filhos de Capitu

Show com reggae e rap 
agita o Centro Histórico

Música

A cantora e compositora 
Gaby Hardman e a sua ban-
da, Os Filhos de Capitu, se 
apresentam hoje, a partir das 
19h30, no Centrô, localizado 
na Praça do Centro Históri-
co de João Pessoa, com um 
show composto por reggaes, 
raps e composições autorais. 
A entrada custa R$ 15. No 
show, haverá a participação 
das cantoras Julyana Terto, 
Estrela, além de Sasori MC e 
Gramhma MC.

Gaby fará interpretações 
de reggaes de Jimmy Cliff, Gil, 
Edson Gomes, Bob Marley, Va-

nessa da Mata, além de levar 
para o universo do reggae ou-
tras canções da música brasi-
leira. Das composições auto-
rais apresentadas três delas 
são do gênero: ‘Você que lute’, 
‘Espinho na carne’, ‘Manga-
beira’ e ‘Terra arrasada’. O re-
pertório também conta com al-
gumas surpresas extraídas do 
pop e do cancioneiro român-
tico vertidos para uma levada 
mais reggae e dançante. 

Como o rap é uma das in-
fluências de Gaby Hardman, 
a cantora convidou quatro ar-
tistas que fazem parte da cena 

rap: Sasori MC vai cantar ‘Eu e 
você’, de sua autoria e compôs 
um rap que será apresentado 
durante a canção ‘Mangabei-
ra’, de Gaby. A cantora Estrela 
vai apresentar duas canções 
de sua autoria junto com Gaby: 
‘Extase’ e ‘Respira’. 

Outra artista vinculada à 
cena rap que vai fazer uma 
participação especial é Julyana 
Terto, integrante do grupo Sin-
ta a Liga Crew. Julyana e Gaby 
vão cantar juntas ‘O que seria 
do mundo sem as mulheres’ e 
‘Batida perfeitas’, ambas de au-
toria de Julyana. 

Gaby Hardman é canto-
ra e compositora paraibana, 
nascida em João Pessoa, mas 
criada em Bayeux. As primei-
ras experiências com a mú-
sica vieram ainda nos gru-
pos de música gospel. Gaby 
foi acolhida pela cena rap da 
cidade e desenvolveu algu-
mas parcerias com Gramhma 
MC. A artista estudou violão 
clássico e se dedica a compor 
canções que abordam o femi-
nino, as relações de amores 
e a existência humana, com 
forte influência do rap, reggae, 
samba e forró.

Foto: Wagner Lima/Divulgação

Fotos: Arquivo Funes

Espinharas Sport Club, equipe formada no início da década de 1920

Jogadores do Bangu de Binda posando para fotografia tirada no ano de 1961

Cantora Gaby Hardman fará interpretações de ‘reggaes’ de nomes como Jimmy Cliff, Gil, Edson Gomes, Bob Marley e Vanessa da Mata
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A Prefeitura de João Pessoa, atra-
vés da Secretaria de Educação e Cul-
tura de João Pessoa (Sedec-JP), por 
meio da Diretoria de Ensino, Gestão 
e Escola de Formação (Degef) e do 
projeto ‘Cordel na Sala de Aula’, rea-
liza hoje, às 14h, o ‘Sarau Natalino’ na 
Biblioteca Indústria do Conhecimen-
to, que funciona na Praça da Paz, no 
bairro dos Bancários. Vão participar 
alunos das Escolas Municipais Econo-
mista Monteiro Celso Furtado e Pro-
fessora Anayde Beiriz.

“Nós queremos promover um mo-
mento de leitura, de jogo cênico, de-
clamação de poemas enquanto fer-
ramentas educativas na prática da 
solidariedade e contação de histórias. 

Teremos neste evento comunidade lite-
rária, alunos dos 4º e 5º anos do Funda-
mental I e familiares”, explicou a coor-
denadora do Setor de Cordel da Sedec, 
Sayonara Gomes de Oliveira.

A homenageada durante o sarau 
será a escritora Miriam Pina, com par-
ticipação especial da escritora Marineu-
ma de Oliveira Costa Cavalcanti e da 
poetisa popular Ana Diniz.

Alunos da Escola Municipal Eco-
nomista Celso Monteiro Furtado vão 
fazer uma dramatização da história 
Um convidado especial (adaptação de 
Miriam Pina do poema The Christmas 
Guest, de Helen Steiner Rice). A con-
tação de história será O baile do menino 
Deus, texto do escritor, médico e dra-
maturgo Ronaldo Correia de Brito, 
narrado por Joseane Pereira.

Evento gratuito terá leitura, jogo cênico, declamação e contação de histórias

Hoje, Praça da Paz recebe 
edição do ‘Sarau Natalino’

Poesia

Da Redação
Foto: Divulgação

Homenageada será Miriam Pina

Sandra 
   Raquew Azevêdo

Jornalista, professora e pesquisadora 

Comunicação 
em saúde

Colunista colaboradora

Nesta semana, a Escola de Saúde Pública 
da Paraíba promove o 1° Encontro de 
Comunicação em Saúde (ECoS), uma 

importante iniciativa que nos ajuda a melhor 
pensar a interface entre dois campos de 
conhecimento que há muito tempo se mostram 
fundamentais para o fortalecimento do Sistema 
Único de Saúde e das políticas voltadas à saúde 
da população brasileira 

Uma das questões norteadoras do evento 
é pensar os temas emergentes e novas formas 
de comunicação em saúde, sobretudo, diante 
da vivência de uma crise sanitária global 
marcada profundamente pelos processos de 
desinformação. Na ocasião apresento e reflito 
junto com participantes do evento resultados da 
pesquisa “Interface comunicão-saúde no combate 
à pandemia do Covid-19: gestão de conteúdo 
nas mídias sociais, combate à fake news e 
agendamento midiático”. 

A pesquisa foi uma das propostas contempladas 
pelo Conselho Nacional de Desenvolvimento 
Científico e Tecnológico, por meio do edital 
Chamada Covid-19, voltadas às pesquisas para 
enfrentamento da Covid-19, suas consequências 
e outras síndromes respiratórias agudas graves. 
Pensar as experiências no campo da interface 
comunicação-saúde hoje é um tanto desafiador, se 
levarmos em conta questões como o descaso pelos 
fatos, a corrosão das linguagens, e os regimes 
totalitários que insistem em esfacelar a verdade 
com base nas evidências, no vivido.

Por outro lado, estar diante de dois sistemas 
complexos como a comunicação e a saúde 
nos indica caminhos de grande potência 
pedagógica, dialógica e criativa. No entanto, 
a gente precisa em primeiro lugar assumir 
que tanto a comunicação como a saúde são 
um direito humano, atuando para garantir 
que a democratização no acesso à saúde e a 
comunicação caminhem lado a lado.  É uma 
trajetória voltada à horizontalidade destas 
experiências e saberes interseccionais que 
deve contar com a participação ativa des 
profissionais que atuam nestas áreas, como de 
toda população.

Estamos processando o vivido nesta crise 
sanitária global da Covid-19. Nem superamos 
o coronavírus, mas já somamos algumas 
aprendizagens. Uma delas é que o negacionismo 
pode tornar uma pandemia muito mais letal. 
Outro grande aprendizado a ser fortalecido é 
a construção de uma comunicação pautada 
com base nas evidências científicas, e que se 
faça compreender. Por isso a necessidade de 
tradução do conhecimento para diferentes 
públicos, respeitando as especificidades de seus 
territórios, linguagens, identidades e condições 
socioeconômicas.

Sabemos mais claramente que excesso de 
informação, denominada recentemente como 
infodemia, impacta negativamente à saúde. E 
que as redes sociais, mesmo considerando seu 
potencial, são um desafio hoje para a gestão em 
saúde pública pois vimos agora, na pandemia 
da Covid-19, como se tornaram um campo de 
batalha para difusão de narrativas falsas através 
robôs, com a finalidade de desestabilizar o 
social, provocando caos, adoecimento mental e 
sofrimento.

Há muito que refletir sobre as experiências 
comunicativas no campo da saúde nestes 
tempos de Covid-19, e muito mais para fazer, por 
isto é importante demais cada vez somarmos 
esforços. Foi fundamental para enfrentamento à 
crise sanitária alguns gestores e gestoras terem 
à percepção da relevância da comunicação, 
porque ela é crucial para tomada de decisões, é 
estruturante na saúde pública. 

Jornalistas atuaram também na linha de frente 
no enfrentamento à Covid-19, muitos perderam 
suas vidas e comunicadores(ras) populares 
trabalharam em nas comunidades para que a 
informação segura chegasse e salvasse vidas. 
Num contexto em que as informações mudam 
rapidamente, vários profissionais de imprensa 
conseguiram trabalhar inclusive para enfrentar um 
apagão na base de dados do Governo Federal, e 
fortalecer junto à população o foco na prevenção 
apontando informações e dados mais precisos 
sobre a realidade da pandemia no Brasil. 

Não estamos começando a pensar e atuar agora, 
todavia a experiência da pandemia da Covid-19 
certamente tem sido paradigmática sob diferentes 
aspectos para a interface comunicação-saúde.Serviço
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EM cartaz
ESTREIA

AvATAR - O cAmINhO dA águA 
(Avatar: The Way of Water. EUA. Dir: Ja-
mes Cameron. Ficção Científica. 12 anos). 
Após 10 anos da primeira batalha de Pan-
dora entre os Na’vi e os humanos, Jake 
Sully (Sam Worthington) vive pacifica-
mente com sua família e sua tribo. Ele 
e Ney’tiri formaram uma família e estão 
com problemas conjugais. No entanto, 
eles devem explorar as regiões de Pando-
ra, indo para o mar e fazendo pactos com 
outros Na’vi da região, quando uma anti-
ga ameaça ressurge. CENTERPLEX MAG 
3 (3D): 13h (dub.) - 17h (dub.) - 21h (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 13h30 (dub.) - 17h 
(leg.) - 21h30 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 4 (dub.): 12h40 (sáb. e dom.) - 16h30 - 
20h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub., 3D): 
15h - 19h - 22h50 (sex. e sáb.); CINÉPO-
LIS MANAÍRA 7 (dub., 3D): 12h10 (sáb. e 
dom.) - 16h - 20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 
9 - MacroXE (3D): 14h (dub.) - 18h (dub.) 
- 22h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - 
VIP (leg., 3D): 13h - 17h - 21h; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 14h 30 - 18h30 - 
22h20; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub., 
3D): 14h - 18h - 22h; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3 (dub.): 12h40 (sáb. e dom.) - 
16h30 - 20h30; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4 (dub., 3D): 12h10 (sáb. e dom.) - 16h 
- 20h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub., 
3D): 14h30 - 18h30 - 22h20; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 14h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 3 (dub.): 18h15; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 4 (dub.): 16h - 19h30; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 5 (dub.): 16h20 - 20h; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 6 (dub., 3D): 13h30 - 17h 
- 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 
20h; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub., 3D): 
13h30 - 17h - 20h30; CINE SERCLA PARTA-
GE 3: 16h (dub.) - 19h30 (leg.); CINE SER-
CLA PARTAGE 4 (dub.): 14h45; CINE SER-
CLA PARTAGE 5 (dub.): 18h15.

cONTINuAÇÃO

cREpúSculO - EclIpSE (The Twilight 
Saga: Eclipse. EUA. Dir: David Slade. Sus-
pense e Romance. 12 anos). Terceiro filme 
da série vampiresca de 2009, baseada nos 
romances de Stephenie Meyer, retorna aos 
cinemas. CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (leg.): 
19h45 (somente seg. a qua.).

IRmÃOS dE hONRA (Devotion. EUA. 
Dir: J.D. Dillard. Guerra. 12 anos). Basea-
do em uma história real, Jesse Brown (Jona-
than Majors) e Tom Hudner (Glen Powell) 
são aceitos em um esquadrão de elite da 
Marinha norte-americana para treinamen-
to. No esquadrão VF-32, eles serão levados 
ao limite para se tornarem os melhores pi-
lotos. CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (leg.): 19h45 
(exceto seg. a qua.).

muNdO ESTRANhO (Strange World. 
EUA. Dir: Don Hall e Qui Nguyen. Anima-
ção. Livre). A família Clade não é muito 
igual as outras. Eles são exploradores que 
desbravam novas terras e estão em uma 
missão para explorar um mundo estranho 
e não conhecido. Porém, as diferenças en-
tre os membros da família podem por sua 
nova missão em risco. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1 (dub.): 13h15 - 15h30; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2 (dub.): 13h - 15h30; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 18h15; CINE 
SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 18h15.

NOITE INfElIz (Violent Night. EUA. 
Dir: Tommy Wirkola. Ação e Comédia. 16 
anos). Na noite da véspera de Natal, grupo 
de criminosos ldecide executar um plano 
de assalto para roubar 300 milhões de dó-
lares num condomínio familiar. No entan-
to, eles dão de cara com o próprio Papai 
Noel (David Harbour) chegando para en-
tregar os presentes. Agora o Bom Velhinho 
entrará em uma batalha para defender 
essas pessoas inocentes. CINE SERCLA 
TAMBIÁ 1 (dub.): 14h50; CINE SERCLA 
PARTAGE 1 (dub.): 14h50.

pANTERA NEgRA: WAkANdA pARA 
SEmpRE (Black Panther: Wakanda Fore-
ver. EUA. Dir: Ryan Coogler. Aventura. 14 
anos). Em Wakanda, a Rainha Ramon-
da, Shuri, M’Baku, Okoye e as Dora Mi-
laje lutam para proteger a sua nação de 
potências mundiais, na sequência da 
morte do rei T’Challa. Enquanto os Wa-
kandianos se esforçam para abraçar 
o próximo capítulo, os heróis unem-se 
com a ajuda de War Dog Nakia e Everett 
Ross para descobrirem um novo caminho 
para o reino de Wakanda. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 3: 14h45 (dub.) - 18h15 (dub.) 
- 21h45 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 2 (dub.): 17h45 - 21h15; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 1 (dub.): 17h; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 20h15; CINE SERCLA 
PARTAGE 1 (dub.): 17h; CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 20h15.

pRONTO fAlEI (Brasil. Dir: Michel 
Tikhomiroff. Comédia. 14 anos). Renato 
(Nicolas Prattes) é um jovem muito tímido. 
Para aliviar o estresse, ele escreve e-mail, 
para o amigo (Romulo Arantes Neto), a 
namorada (Kéfera Buchmann) e os pais 
dizendo tudo o que pensa, mas nunca 
envia. Um dia, sem explicação, todos es-
ses e-mails arquivados foram mandados 
para seus remetentes. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1: 17h45.

cINE BANgÜÊ (Jp) - dEzEmBRO

A BARquEIRA (Argentina e Brasil. 
Dir: Sabrina Blanco. Drama. 12 anos). 
Adolescente temperamental sonha em 

se tornar uma barqueira, trabalho quase 
extinto realizado por homens. CINE BAN-
GÜÊ: 26/12 - 18h30.

BREvE hISTóRIA dO plANETA vER-
dE (Brasil e Argentina. Dir: Santiago Loza. 
Drama. 12 anos). Mulher trans (Romina 
Escobar) descobre que a sua recém-fale-
cida avó passou os últimos anos na com-
panhia de um pequeno alienígena roxo. 
CINE BANGÜÊ: 17/12 - 18h; 19/12 - 20h30; 
28/12 - 20h30.

cABEÇA dE NÊgO (Brasil. Dir: Déo 
Cardoso. Drama. 14 anos). Saulo é um 
“menino de ouro” para algumas profes-
soras e um “subversivo” para outros. Um 
impasse se instala na escola quando ele 
se recusa a ser expulso. CINE BANGÜÊ: 
19/12 - 18h30; 22/12 - 18h30.

clARIcE lISpEcTOR - A dEScO-
BERTA dO muNdO (Brasil. Dir: Taciana 
Oliveira. Documentário. 10 anos). Ensaio 
criado a partir de depoimentos de ami-
gos e familiares da escritora. CINE BAN-
GÜÊ: 20/12 - 18h30; 29/12 - 18h30.

cOmO mATAR A BESTA (Argentina, 
Brasil e Chile. Dir: Augustina San Martín. 
Drama. 14 anos). Jovem argentina chega 
na casa de sua tia à procura de seu irmão 
perdido e a fim de recuperar laços fami-
liares após a morte da mãe. CINE BAN-
GÜÊ: 27/12 - 18h30.

kEvIN (Brasil e Ugana. Dir: Jana Olivei-
ra. Drama. 10 anos). Joana é uma cineas-
ta brasileira e, pela primeira vez vai vistar 
sua amiga Kevin, em Uganda. Chegando 
lá, ela começa a gravar as conversas ín-
timas e peculiares das duas. CINE BAN-
GÜÊ: 22/12 - 20h30; 27/12 - 20h30.

A mÃE (Brasil. Dir: Cristiano Burlan. 
Drama. 14 anos). Busca de uma migrante 
nordestina (Marcélia Cartaxo) pelo filho, 
supostamente assassinado por policiais 
militares durante uma ação na vila onde 
mora. CINE BANGÜÊ: 17/12 - 16h; 21/12 - 
20h30; 26/12 - 20h30.

pAlOmA (Brasil. Dir: Marcelo Gomes. 
Drama. 16 anos). Mulher trans que está 
decidida a realizar seu maior sonho: um 
casamento tradicional, na igreja. CINE 
BANGÜÊ: 21/12 - 18h30; 21/12 - 18h30; 
29/12 - 20h30.

pARAdISE (Itália e Eslovênia. Dir: Da-
vide Del Degan. Drama e Comédia. 14 
anos). Depois de testemunhar um assassi-
nato cometido pela máfia na Itália, jovem 
(Vincenzo Nemolato) entra para o progra-
ma de proteção a testemunhas. CINE BAN-
GÜÊ: 20/12 - 20h30; 28/12 - 18h30.
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Em tempos de Copa do 
Mundo, não foi desta vez uma 
final entre Brasil e França, re-
petindo o fatídico jogo de 1998. 
“Infelizmente, o final da Copa 
não será França e Brasil, mas 
eu proponho um outro encon-
tro”, brincou o francês radica-
do na Paraíba, Laurent Alves, 
que está lançando a exposi-
ção Por Metro Quadrado, que 
está aberta até o dia 15 de fe-
vereiro na Galeria Dalmar Tri-
gueiro (localizado no DCT - 
Duo Corporate Towers, Torre 
Sul, Sala 1705, Oceania III), em 
João Pessoa. A entrada é gra-
tuita. “A exposição se trata de 
um diálogo entre duas cultu-
ras: a brasileira e a francesa. 
Não é um trabalho de compa-
ração, mas sim com o objeti-
vo de uma interpretação pes-
soal”, explicou o artista.

A mostra é composta por 
sete dípticos (espécie de con-
junto formado por duas tá-
buas articuladas), trazendo 
fotografias da França, sem-
pre à esquerda, e registros do 
Brasil, sempre à direita, agru-
padas numa correlação visual 
que o autor produziu a partir 
de sua vinda para cá, duran-
te os primeiros momentos da 
pandemia da Covid-19. “Nes-
te processo de mudança, sem 
dominar o idioma brasilei-
ro, ainda tateando a cultura 
local, Laurent se propôs ao 
exercício da fotografia como 
forma de situar-se e organi-
zar as visualidades arquetí-
picas. Jogando com os clichês 
das duas culturas de maneira 
relacional, ele propõe a sínte-
se como resultado”, escreveu 
o crítico Walter Arcela, no tex-
to curatorial.

“Quando cheguei ao Bra-
sil, há dois anos, eu não falava 
a língua portuguesa e a foto-
grafia se tornou uma forma de 
expressão e de compreensão. 
Eu não podia me comunicar 
no idioma local, é como se eu 

Em João Pessoa, fotógrafo francês radicado no estado promove a exposição gratuita ‘Por Metro Quadrado’

Brasil dialoga com França por imagens
Mostra

“Pinceladas, formas e 
sombras expressam e desta-
cam a originalidade da Multi-
plicidade Poética de cada artis-
ta”, definiu o curador Willian 
Macêdo, sobre a exposição 
que será aberta hoje, a par-
tir das 16h, no Hotel Globo, 
no Centro Histórico de João 
Pessoa. A entrada é gratuita e 
pode ser visitada até o dia 30 
de janeiro. “As obras em ques-
tão têm uma representativi-
dade revelando e ao mesmo 
tempo resgatando imagens 
do cotidiano e a naturalida-
de do povo nordestino”.

A mostra envolve os artis-
tas visuais Davi Queiroz, De-
nise Costa e Wilson Figueire-
do. “Três personas importantes 
e carinhosas de nossas artes 
visuais, artistas que se esme-
ram, em suas ferramentas 
particulares, na procura por 
identidades e sentidos para 
nossa vida, nossa gente”, de-
finiu Macêdo, que também 
é diretor do Espaço Cultural 
Hotel Globo.

Na ocasião, haverá tam-
bém a apresentação das ir-
mãs e violinistas Mayra e 
Mayara Fernandes, com par-

ticipação especial da percus-
sionista Priscilla Fernandes e 
do rabequeiro Yan Hipólito, 
em mais uma edição gratuita 
do projeto ‘Sol Maior’.

Multiplicidade Poética é 
composta por quatro pintu-
ras em telas com tinta acríli-
co de Denise Costa; 10 telas 
com desenhos em arames, 
cinco maquetes, três escul-
turas de ferro e duas telas de 
chata de alumínio de Wilson 
Figueiredo, além de 50 pintu-
ras em tinta acrílica em pe-
queno tamanho, seis pintu-
ras em pratos de cerâmicas, 
duas esculturas em cerâmi-
ca e cinco esculturas em ci-
mento de grande porte de 
Davi Queiroz.

“Do naïf múltiplo e sen-
sível de Denise Costa à ru-
deza dos arames e chapas de 
ferro de Wilson Figueiredo, 
passando pelas cores pulsan-
tes dos retratos-passagens de 
Davi Queiroz, temos a procu-
ra do sentido do ser e do pró-
prio povo”, analisou Willian 
Macêdo. “Artistas que ofere-
ce técnicas variadas em suas 
obras, uma leitura poética da 
simplicidade ao modernis-
mo/contemporâneo com tons 
agradáveis que dialoga com 

linhas, traços, cores e figuras 
geométricas que caminham 
no universo criativo do bidi-
mensional ao tridimensional 
e realça as expressões abstra-
tas e figurativas com temá-
tica variadas, mas em gran-
de parte temáticas regionais: 
brincadeiras populares, per-
sonagens locais, religiosida-
des e questão social”.

De acordo com o curador, 
todas essas obras serão ex-
postas nos salões principais, 
como também estarão em 
destaque pela primeira vez 
esculturas de grande por-
te na parte externa do Hotel 
Globo. “Além disso, também 
vamos montar um ateliê no 
meia da exposição, que em 
alguns momentos o artista 
Davi Queiroz vai está pro-
duzindo ao vivo, dialogan-
do com os turista e visitan-
tes”, destacou Macêdo. 

“Essa exposição é mui-
to especial para a Funjope 
porque conseguimos inte-
grar três importantes artis-
tas do nosso cenário das ar-
tes visuais de João Pessoa 
e da Paraíba”, destaca o di-
retor executivo da Funda-
ção Cultural de João Pessoa, 
Marcus Alves.

Da Redação

Hotel Globo abre exposição ‘Multiplicidade Poética’
artes Visuais

Entre pinturas e esculturas, mostra gratuita envolve os artistas Davi Queiroz, Denise Costa 
e Wilson Figueiredo, inclusive com peças de grande porte na área externa do equipamento

Fotos: Willian Macêdo/Divulgação

fosse surdo e mudo”, compa-
rou Laurent Alves. “E, como 
todas as pessoas deficientes, 
eu desenvolvi meus outros 
sentidos”, acrescentou ele.

O autor decidiu construir 
um “quebra-cabeça” com as 
fotos do Brasil que dialoga 
com as imagens que ele tinha 
da França. “Elas se conectam 
de alguma forma, seja pela es-
tética ou pelo sentido que têm 
por trás. Durante essa cons-
trução, eu redescobri até no-
vas coisas da minha própria 
cultura francesa”, admitiu ele. 
“O projeto se chama @celu-
larmania.com.br, pois o ce-
lular estava sempre comigo 
para registrar algo instanta-
neamente. É um gesto livre e 
uma maneira de democrati-
zar o trabalho fotográfico sem 
um aparelho profissional”.

O celular foi uma ferra-
menta vital para o projeto, 
que ao todo tem 40 fotos “ca-
sadas” em 20 dípticos, dos 
quais sete estão em Por Me-
tro Quadrado. “Apesar dos cli-
chês, os parisienses são pes-
soas discretas. O que poderia 
ser mais discreto do que tirar 
fotos com um celular? Usar o 
celular também é uma forma 
de se livrar das amarras das 
regras ou técnicas do trabalho 
fotográfico com uma câmera 
profissional. Afinal de contas, 
o que importa não é o núme-
ro de pixels, mas a captação 
de um sentimento”, apontou 
Laurent, que encontrou ou-
tros obstáculos durante a cri-
se sanitária, além da nova lín-
gua. “Com certeza, aprender 
uma nova língua com pes-
soas que estão usando uma 
máscara que esconde a boca, 
dificultou esse processo. Mas, 
ao contrário, a pandemia foi 
uma maneira de se redesco-
brir para as pessoas e para se 
interrogar sobre o essencial. 
Então, durante este período, 
todos os momentos de vida 
foram bem mais fortes”, fri-
sou o artista.‘Tocar o céu, mas como?’ (fotos de cima) e ‘Instruir’ (abaixo), dois exemplos de dípticos, com imagens da França (à esq.) e do Brasil (à dir.)

Da Redação
Fotos: Laurent Alves/Divulgação
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Empaer e IBGE desenvolvem ação para resgatar, esclarecer e consolidar áreas nas regiões das divisas

Projeto vai definir limites municipais
territórios

Uma ação que vem sen-
do realizada pelo Governo 
do Estado, por meio da Em-
presa Paraibana de Pesqui-
sa, Extensão Rural e Regula-
rização Fundiária (Empaer), 
vinculada à Secretaria de Es-
tado do Desenvolvimento da 
Agropecuária e da Pesca (Se-
dap), em parceria com o Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), está pos-
sibilitando esclarecer os limi-
tes de municípios paraibanos.

 A proposta, segundo o 
presidente da Empaer, Ni-
valdo Magalhães, é explicar e 
orientar os municípios sobre 
a Lei 11.259/2018, que conso-
lidou e modernizou as áreas 
dos municípios, sem qual-
quer alteração de seus limi-
tes. Pelo menos 20 prefeitos 
foram atendidos pela direto-
ria da Empaer em sua sede, 
na estrada de Cabedelo, em 
reunião com participação de 
técnicos do IBGE, para escla-
recer dúvidas e corrigir inter-
pretações. 

Quando necessária, a visi-
ta de campo será realizada por 
técnicos das duas instituições 
e representantes dos municí-

pios interessados. Ao final, é 
elaborado relatório e encami-
nhado à Assembleia Legislati-
va para as devidas correções, 
e, em seguida, o IBGE é auto-
rizado a proceder as correções 
dos mapas e memórias descri-
tivas com as coordenadas geo-
gráficas definidas.

Nivaldo Magalhães expli-
cou que a Empaer e o IBGE, 
por serem órgãos públicos, 
depois da Constituição de 
1988, não têm poder para alte-
rar limites entre municípios. 
A competência para proceder 
essa alteração é da Câmara 
dos Deputados, ainda sendo 
necessário a regulamentação 
da Lei e a realização de uma 
consulta plesbicitaria.

Entre os prefeitos que pro-
curaram a Empaer e o IBGE 
nos últimos meses, estão os 
municípios de Damião, Ria-
cho de Santo Antônio, Alcan-
til, Caraúbas, Barra de São 
Miguel, São Domingos do 
Cariri, Mulungu, Bom Jesus, 
Araçagi, São José de Caiana, 
Piancó, Taperoá, Itabaiana, 
Juru, Brejo dos Santos, Juri-
piranga, Coremas e Prince-
sa Isabel.
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Por serem 
órgãos 
públicos, a 
Empaer e o 
IBGE, desde a 
Constituição 
de 1988, não 
têm poder 
para alterar 
limites

Técnicos da Empaer e do IBGE aprofundam estudos sobre as delimitações de municípios paraibanos

Foto: Secom/PB

O prefeito Cícero Lucena 
participou, ontem, da 83ª Re-
união Geral da Frente Nacio-
nal de Prefeitos, da qual faz 
parte da mesa-diretora como 
secretário nacional. O even-
to aconteceu em São Paulo 
e serviu para o planejamen-
to da agenda que será priori-
tária à organização em 2023, 
beneficiando os municípios 
brasileiros.

Entre os principais temas 
discutidos estava a propos-
ta para instituição do Con-
selho da Federação, que tem 
como meta a retomada do 
diálogo federativo. Este foi 
o tema central da Carta dos 
Prefeitos das Médias e Gran-
des Cidades entregue ao vice
-presidente da República di-
plomado, Geraldo Alckmin.

Também estava no foco de 
atenção a continuidade das 
discussões sobre o financia-
mento federal da gratuida-
de do transporte público para 
idosos e alternativas para pa-
gamento do piso da enferma-

gem. Na ocasião, foi aprovada 
a minuta de Nota Técnica em 
apoio à PEC 27/2022, que re-
gulamenta a complementação 
financeira da União aos entes 
subnacionais e às entidades fi-
lantrópicas para o pagamento 
do piso entre 2023 e 2027.

Outras pautas discutidas 
foram a implantação do 5G e 
a Lei Geral de Proteção de Da-
dos Pessoais, a candidatura 
brasileira para sede da COP 
30 em 2025 e a reforma tribu-
tária, dentro de uma perspec-
tiva que beneficie os municí-
pios e, consequentemente, a 
população.

A mesa de abertura do 
evento foi formada pelo pre-
sidente da FNP, Edvaldo No-
gueira (Aracaju-SE), e pelos 
prefeitos Cícero Lucena, Ulis-
ses Maia (Maringá-PA), Ri-
cardo Nunes (São Paulo-SP), 
Sebastião Melo (Porto Alegre
-RS) e Edmilson Rodrigues 
(Belém-PA).

A FNP é a única entidade 
municipalista nacional diri-

gida exclusivamente por pre-
feitas e prefeitos em exercício 
dos seus mandatos. Ela reú-
ne todas as capitais e os mu-
nicípios com mais de 80 mil 
habitantes; somando 415 mé-
dias e grandes cidades. Nes-
tes municípios, vivem 61% 
dos brasileiros e neles se pro-
duz 74% do Produto Interno 
Bruto (PIB) do país.

Cícero participa de reunião com 
prefeitos para levar pautas a Lula

ArticulAção

Um dos temas da reunião foi a discussão sobre financiamento do transporte para os idosos

Foto: Secom/JP

Temas
Entre os principais 
temas discutidos 

estava a proposta para 
instituição do Conselho 
da Federação, que tem 
como principal meta 

a retomada do diálogo 
entre governos

Gabinete virtual movimenta mais 
de 16,8 mil processos eletrônicos

tJPB

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB) fez um ba-
lanço do Gabinete Virtual 
durante o ano. Segundo o 
levantamento, apenas em 
2022, foram movimenta-
dos mais de 16,8 mil pro-
cessos eletrônicos, execu-
tando atos judiciais entre 
despachos, decisões e sen-
tenças.

Além disso, de janeiro a 
dezembro de 2022 o Gabi-
nete Virtual atuou em mais 
de 10 unidades judiciais. 
Na Comarca da Capital fo-
ram a 6ª Vara da Fazenda 
(Acervo B); 4ª Vara da Fa-
zenda Pública; 3ª Vara da 
Fazenda Pública; 2ª Vara 
da Fazenda Pública (Acer-

vo B); 1ª Vara da Fazenda 
Pública (Acervo A); 6ª Vara 
Cível; 2ª Vara Regional de 
Mangabeira, Vara de Exe-
cutivos Fiscais e no Núcleo 
de Justiça 4.0 - Saúde. 

O Gabinete Virtual par-
ticipou, ainda, da prolata-
ção de sentenças, do esforço 
concentrado envolvendo as 
Varas de Violência Domés-
tica e Familiar contra a Mu-
lher, nas Comarcas de João 
Pessoa e Campina Grande, 
durante a realização da Se-
mana da Justiça pela Paz 
em Casa, no mês de agosto.

Referente às unidades 
do interior, o Gabinete Vir-
tual executou atos judiciais 
em feitos das seguintes Co-

marcas: Teixeira (Vara Úni-
ca); Monteiro (1ª e 2ª Va-
ras); 4ª Vara de Guarabira, 
Vara Única da Comarca de 
Alhandra e na 2ª Vara de 
Sapé.

Os trabalhos são coor-
denados pelo presidente 
da Comissão do Gabine-
te Virtual, desembargador 
João Benedito da Silva, que, 
juntamente, com os juízes 
Phillipe Vilar, Jeremias 
Melo, Pedro Davi e Fábio 
Brito e a assessora do GV, 
Denise Lira, discutem as 
ações a serem executadas, 
bem como, analisam a pro-
dutividade divulgada, atra-
vés de reuniões virtuais, 
realizadas mensalmente.

O Pleno do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba declarou a in-
constitucionalidade de três leis 
do município de Mataraca, que 
dispõem sobre a criação de 
funções de confiança na Câ-
mara Municipal. A Ação Dire-
ta de Inconstitucionalidade foi 
proposta pelo Ministério Pú-
blico da Paraíba (MPPB), que 
alegou desacordo nas leis. 

Segundo o MPPB, a criação 
das funções de confiança nas 
referidas leis está em desacor-
do com os preceitos constitu-
cionais por não descreverem 
as atribuições daqueles cargos. 
“É  absolutamente imprescin-
dível que a lei crie e descreva 
as efetivas atribuições dos car-
gos de provimento em comis-
são, para se aquilatar se real-

mente se amoldam às funções 
de assessoramento, chefia e di-
reção”, diz o MPPB. 

Além disso, de o relator do 
processo, desembargador João 
Alves da Silva, a ausência de 
descrição das atribuições dos 
cargos em comissão ofende 
dispositivos da Constituição 
Estadual. 

“A definição das atribui-
ções em lei é fator determi-
nante para a criação do cargo 
público, mormente para indi-
cação das atribuições de car-
go de provimento em comis-
são, a fim de se pode aferir o 
exercício - ou não - de ativida-
des de assessoramento, che-
fia ou direção. Em decorrên-
cia, por ausência de descrição 
das atribuições dos cargos nas 

normas municipais atacadas, 
declara-se a inconstitucionali-
dade da Lei nº 243/2007; da Lei 
nº 115/1999 e da Lei nº 102/1998 
do Município de Mataraca”, 
pontuou o relator.

Leis de Mataraca que criam cargos 
são consideradas inconstitucionais

nA câmArA
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Ação Direta de 
Inconstitucionalidade 
foi proposta pelo 
Ministério Público da 
Paraíba (MPPB), que 
alegou desacordo 
nas leis, que ferem a 
Carta Magna do país 
em vários artigos
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O ex-governador Ricardo 
Coutinho (PT) recebeu mais 
uma denúncia no âmbito da 
Operação Calvário. O Grupo 
de Atuação Especial Contra o 
Crime Organizado (Gaeco), do 
Ministério Público da Paraíba 
(MPPB), protocolou a denún-
cia na 2ª Vara Criminal da capi-
tal, na última quarta-feira (12). 

A denúncia trata dos cri-
mes contra o patrimônio e ex-
torsão, envolvendo a gestão da 
Loteria do Estado da Paraíba 
(Lotep). Além de Ricardo Cou-
tinho, outros três nomes fo-
ram citados na denúncia. Seu 
irmão, Coriolano Coutinho;  
além de Pedro Patrício de Sou-
sa Júnior e Alexandre Magno 
Cândido da Cruz. 

Segundo as investigações 
do MPPB, Coriolano estaria a 

frente da Lotep, coordenan-
do o esquema de corrupção. 
De acordo com a denúncia, 
o poder do Estado era utili-
zado para realizar extorsão a 
empresários. Segundo a de-
núncia, o órgão era utilizado 
para o direcionamento de con-
cessões a empresas de inte-
resse, sob pena de rescisões 
de contratos já estabelecidos 
para exploração de jogos até 
demissões, desligamentos ou 
inabilitações.

A defesa de Ricardo Couti-
nho se pronunciou por meio de 
nota, ontem, ressaltando que a 
nova acusação teria viés polí-
tico, relacionada ao momento 
em que o nome do ex-gover-
nador é cotado para compor o 
governo Lula.  

“Além da denúncia se ba-
sear em ilações antigas, am-
paradas nas já rechaçadas e 
desacreditadas palavras de de-

latores premiados, a nova acu-
sação só confirma o viés políti-
co e persecutório da chamada 
‘Operação Calvário’ contra Ri-
cardo Coutinho, com o ofere-
cimento de novas denúncias 
justamente no momento em 
que o seu nome passa a ser es-
peculado para compor o novo 
governo do presidente eleito”, 
diz nota. 

Operação Calvário do MPPB faz 
nova denúncia contra Ricardo

lotep

Iluska Cavalcante 

cavalcanteiluska@gmail.com 

Evento está marcado para a próxima segunda-feira, às 16h, no Teatro A Pedra do Reino, no Centro de Convenções

Preparativos da diplomação no TRE
ritmo acelerado

O Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba (TRE-PB) deu 
início aos preparativos para 
diplomar as eleitas e os eleitos 
para os cargos de governador, 
vice-governador, senador, de-
putadas e deputados federais 
e estaduais nas Eleições 2022, 
e mais dois suplentes para os 
cargos de senador, deputado 
federal e estadual.

Na Paraíba, serão diplo-
mados o governador e seu 
vice, um senador com dois 
suplentes, 12 deputados fede-
rais com dois suplentes cada 
e 36 deputados estaduais com 
dois suplentes cada.

Os diplomandos terão as-
sentos reservados e receberão 
senhas de acesso para seus fa-
miliares e convidados.

Os convites e senhas para 
a solenidade de diplomação 
devem ser retirados pelas 
eleitas e eleitos e suplentes 
ou representantes legais, na 
sala do Núcleo de Cerimonial 
da Presidência do TRE-PB, no 
2º andar do edifício-sede do 
TRE-PB, situado na Avenida 
Princesa Isabel, 201, Tambiá, 
João Pessoa/PB.

O evento está marcado 

para a próxima segunda-feira 
(19), às 16h, no Teatro A Pedra 
do Reino, no Centro de Con-
venções, em João Pessoa/PB.

A diplomação é a etapa fi-
nal do processo eleitoral em 
que se confirmam as eleitas e 
os eleitos que cumpriram to-
das as formalidades previs-
tas em lei com aptidão para 
tomarem posse.

Os diplomas são assina-
dos pela presidente do TRE
-PB, desembargadora Maria 
de Fátima Moraes Bezerra Ca-
valcanti Maranhão.

O governador João Azevêdo, que foi reeleito em outubro, será diplomado pelo TRE durante a solenidade marcada para segunda-feira

O projeto de lei ordiná-
ria que reconhece as pessoas 
com fibromialgia como porta-
dores de deficiência física foi 
aprovado por unanimidade 
na Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP) durante a ses-
são de ontem. A proposta é de 
autoria da vereadora Fabíola 
Rezende (PSB), que teve ain-
da outros dois projetos, um 
relativo à proteção da mulher 
e um referente à causa animal 
também aprovados.

Fabíola Rezende expli-
cou que o projeto relaciona-
do à fibromialgia, de núme-
ro 1035,garantirá ao portador 
do problema de saúde aces-
so à uma série de benefícios 
em João Pessoa. “Com esse 
reconhecimento para quem 
sofre com a fibromialgia de 
que é portador de deficiência 

permitirá que essa pessoa se 
cadastre e tenha direito, por 
exemplo, à vaga especial de 
estacionamento.

A vereadora Fabíola Re-
zende lembrou que a fibro-
mialgia é uma doença crôni-
ca multifatorial que afeta o 
sistema nervoso central e pro-
voca dores intensas, incapaci-
tando o portador de inúmeras 
atividades durante extenso 
período e que, ainda, não há 
cura. “É uma grande conquis-
ta para todos os portadores 
da fibromialgia a aprovação 
do projeto. Só quem é porta-
dor dessa doença tem noção 
das dificuldades que ela im-
põe na vida da pessoa”, co-
mentou.

Um outro projeto de auto-
ria de Fabíola Rezende apro-
vado na sessão desta quinta-

feira da CMJP foi relacionado 
à disponibilização de pelo 
menos um exemplar da Lei 
Maria da Penha em escolas, 
bibliotecas públicas e unida-
des de saúde de João Pessoa. 
O objetivo do projeto é faci-
litar o acesso da informação 
para a população, para que te-
nha ciência do seu conteúdo e 
que, assim, as mulheres de to-
das as idades possam melhor 
se defender.

Causa animal
Já o projeto de lei ordiná-

ria de Fabíola Rezende de nú-
mero 1097 também aprova-
do prevê que os transportes 
públicos de João Pessoa vei-
culem mensagens educati-
vas visando à conscientiza-
ção sobre proteção animal. 
Entre as mensagens a serem 

divulgadas, a vereadora cita 
o incentivo à adoção e à cas-
tração como forma de preve-
nir crueldades e o abandono; 
quais os cuidados para garan-
tir o bem-estar do animal; for-
mas de denunciar a cruelda-
de contra os animais.

“O projeto é mais da causa 
animal. Através das mensa-
gens nos transportes públicos 
se terá um alcance enorme 
junto à população de temas 
que garantam a proteção e 
o bem-estar dos animais em 
João Pessoa”, frisou Fabíola 
Rezende. O texto foi aprova-
do apenas com a abstenção do 
vereador Marmuthe Caval-
canti (Republicanos).

Área da saúde
Outros dois projetos de 

Fabíola Rezende relativos 

à  questão da saúde foram 
aprovados pela CMJP na 
sessão da última terça-fei-
ra, dia 13. O primeiro, de nú-
mero 1032, institui a política 
de prevenção e tratamento 
das doenças cardiovascu-
lares em João Pessoa. A ve-
readora explicou que a pro-
posta busca a promoção dos 
cuidados necessários para 
se evitar este tipo de pro-
blema de saúde e ampliação 
da rede de atendimento de 
saúde pública na capital. O 
segundo projeto de lei ordi-
nária, o de número 1129, pre-
vê a implantação da políti-
ca municipal de orientação, 
diagnóstico e tratamento da 
endometriose. Todos os pro-
jetos aprovados CMJP agora 
vão à sanção do prefeito de 
João Pessoa.

Câmara de JP reconhece fibromialgia como deficiência física
direitos assegurados

“Fibromialgia 
é uma doença 
crônica 
multifatorial 
que afeta 
o sistema 
nervoso 
central

Fabiola Rezende

A Câmara Municipal de 
João Pessoa debateu, na ma-
nhã de ontem, um tema que 
vem sendo ultimamente mui-
to abordado por vários ór-
gãos competentes das mais 
diversificadas  áreas, em todo 
o país: a violência contra a 
mulher. Na capital paraiba-
na, a campanha “21 Dias de 
Ativismo Pelo Fim da Violên-
cia Contra as Mulheres”, que 
terminou no último sábado 
(10), foi abordada na tribuna 
da Casa Napoleão Laurea-
no pela vereadora Cris Fur-
tado (PSB).

“Na nossa cidade a Se-
cretaria de Políticas Públicas 
para as Mulheres é uma se-
cretaria extraordinária, sem 
dotação própria. Um dos 
meus objetivos com a vin-
da para essa Casa é transfor-
mar a secretaria em execu-
tiva, com dotação própria”, 
ressaltou a parlamentar.

A campanha nacional “21 

Dias de Ativismo pelo Fim da 
Violência contra as Mulhe-
res” mobiliza diversos seto-
res, anualmente, para a cons-
cientização da população 
quanto aos tipos de agressão 
contra meninas e mulheres. 
O movimento tem início, no 
Brasil, no dia 20 de novem-
bro, Dia da Consciência Ne-
gra, considerando a dupla 
vulnerabilidade da mulher 
negra, e se estende até 10 de 
dezembro, Dia dos Direitos 
Humanos.

O trabalho se inspira na 
campanha mundial “16 Dias 
do Ativismo pelo Fim da Vio-
lência contra a Mulher”, que 
começa alguns dias depois, 
em 25 de novembro, Dia In-
ternacional pela Eliminação 
da Violência contra as Mu-
lheres, e é encerrada tam-
bém em 10 de dezembro. A 
ação começou em 1991, ho-
menageando as irmãs Pátria, 
Maria Teresa e Minerva, que 

foram submetidas a violên-
cias e torturas, sendo assas-
sinadas, em 1960, na Repú-
blica Dominicana, durante 
o regime ditatorial de Rafael 
Trujillo.

A vereadora Cris Furta-
do também aproveitou sua 
passagem pela tribuna da 
Câmara Municipal e comen-
tou a aprovação de projeto 
da Assembleia Legislativa 
da Paraíba que beneficia con-
dutores de motocicletas. A 
parlamentar elogiou a ini-
ciativa do Governo do Estado 
em conceder a isenção. 

“Quero parabenizar o Go-
verno do Estado e Assem-
bleia Legislativa pela apro-
vação do Projeto de Lei que 
isenta 320 mil condutores de 
motocicletas de até 170 ci-
lindradas do pagamento do 
IPVA Fiquei feliz de ler essa 
notícia e que a Assembleia 
Legislativa aprovou esse pro-
jeto do Governo”, elogiou.

Vereadores debatem fim da violência 
contra as mulheres em João Pessoa

n 

Defesa vê 
viés político, 
relacionada 
ao momento 
em que o 
nome do ex-
governador é 
cotado para 
compor o 
governo Lula

n 

Serão 
diplomados 
o governador 
e o vice, um 
senador, 12 
deputados 
federais e 36 
deputados 
estaduais

Foto: Arquivo



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 16 de dezembro de 2022      15Brasil EDIÇÃO: Carlos Vieira 
EDITORAÇÃO: Joaquim Ideão

Vereador, pastor, radialista e jornalista foram detidos por decisão do ministro Alexandre de Moraes

PF prende quatro no Espírito Santo
atos antidemocráticos

A Polícia Federal prendeu 
preventivamente ontem, no 
Espírito Santo, quatro acu-
sados de envolvimento em 
atos antidemocráticos. Foram 
presos o vereador Arman-
dinho Fontoura (Podemos), 
o pastor evangélico Fabiano 
Oliveira, o radialista Max Pi-
tangui e o jornalista Jackson 
Rangel Vieira. As prisões fo-
ram determinadas pelo mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF).

Alvos de mandados de 
busca e apreensão na mesma 
operação, os deputados esta-
duais capixabas Carlos Von 
(DC) e Capitão Assumção 
(PL) passarão a ser monitora-
dos por tornozeleira eletrôni-
ca, também por determina-
ção de Moraes. Ambos foram 
proibidos de deixar o Espíri-
to Santo, de usar redes sociais, 

de conceder entrevistas e de 
participar de eventos públi-
cos em todo o território nacio-
nal. Em caso de descumpri-
mento, pagarão multa diária 
de R$ 20 mil. Eles também ti-
veram os passaportes retidos

A PF cumpriu ainda um 
mandado de busca e apreen-
são contra Fontoura que, a 
partir de janeiro, assume a 
presidência da Câmara Mu-
nicipal de Vitória. Seu gabi-
nete foi revistado por agen-
tes federais.

Protestos
Em nota, a assessoria do 

deputado Capitão Assumção 
diz que recebeu “com espan-
to a ordem emanada pelo mi-
nistro Alexandre de Moraes”.

“Seja por não haver indí-
cios mínimos de atitudes que 
tenham atingido a seguran-
ça do STF, mas tão somente 
divergências políticas com o 
ministro Alexandre de Mo-
raes, com a finalidade exclu-
siva de criar constrangimento 

A Polícia Federal defla-
grou na manhã de ontem a 
maior operação já lançada na 
investigação sobre atos anti-
democráticos e cumpriu mais 
de 103 mandados de busca e 
apreensão em oito estados e 
no Distrito Federal. O alvo 
principal do grande cerco de-
cretado pelo ministro Ale-
xandre de Moraes, do Su-
premo Tribunal Federal, são 
empresários e outros sob sus-
peita de organizarem e finan-
ciarem bloqueios de rodovias 
promovidos por apoiadores 
do presidente Jair Bolsonaro, 
inconformados com a vitória 
do ex-presidente Lula.

Segundo nota divulga-
da pelo gabinete de Alexan-
dre, ‘os grupos propagaram 
o descumprimento e o des-
respeito’ ao resultado das 
eleições, ‘além de atuar pelo 
rompimento do Estado De-
mocrático de Direito e insta-
lação de regime de exceção, 
com a implantação de uma 
ditadura’. Durante diligên-
cias em Santa Catarina, os 
agentes apreenderam 11 ar-
mas, dentre elas uma subme-
tralhadora, um fuzil, além de 
rifles com lunetas.

A megaoperação também 
cumpriu quatro mandados 
de prisão preventiva no Es-
pírito Santo - das buscas em 
todo o país, 23 são executa-
das nas cidades de Vitória, 
Vila Velha, Serra, Guarapari 
e Cachoeiro de Itapemirim. 
Segundo os investigadores, as 
buscas miram nomes apon-
tados pelas forças federais e 
locais de segurança pública. 
Entre os alvos estão os depu-
tados estaduais Carlos Von 
(DC) e Capitão Assumção 
(PL), da Assembleia Legisla-
tiva do Espírito Santo (Ales).

Alexandre de Moraes 
também ordenou a quebra 
de sigilo bancário e telemá-
tico de investigados e o blo-

queio de contas de dezenas 
de empresários. Ainda foram 
decretadas apreensão de pas-
saportes, suspensão de certi-
ficados de registro de Colecio-
nador, Atirador Desportivo e 
Caçador (CACs), além do blo-
queio de 168 perfis em redes 
sociais suspeitos de organi-
zar e financiar atos pela abo-
lição do Estado Democrático 
de Direito.

Os mandados de busca fo-
ram  cumpridos nos seguin-
tes estados: Acre (9 manda-
dos), Amazonas (2), Mato 
Grosso (20), Mato Grosso do 
Sul (17), Rondônia (1), Paraná 
(16), Espírito Santo (23) e San-
ta Catarina (15) - além do Dis-
trito Federal (1).

A megaoperação aberta a 
mando de Alexandre de Mo-
raes abarca duas ofensivas in-
terligadas. Uma delas faz di-
ligências exclusivamente no 
Espírito Santo, para investi-
gar suposto crime contra a 
honra, incitação ao crime e 
tentativa de golpe de Estado. 
Já a operação que faz buscas 
em sete estados e no DF apu-
ra suposto crime de abolição 
violenta do Estado Democrá-
tico de Direito.

Operação teve 103 buscas
e a apreensão de fuzil

moral e político ao deputado 
estadual eleito mais votado 
pela direita capixaba, a defe-
sa entrará imediatamente com 
recurso, buscando o restabe-
lecimento integral das suas 
prerrogativas de parlamentar 
e de cidadão”, afirmou o texto. 
“Quanto ao mérito da ordem 
judicial, o único fato imputa-

do ao deputado na decisão se 
referiu a: a) “demonização de 
ministros desta Corte como 
“demônios” e, mormente em 
relação a Vossa Excelência, de 
“capeta” e b) “tendo inclusive 
repostado... o “vídeo que irri-
tou Alexandre de Moraes”(fo-
lhas 10 da decisão)”, diz a nota.

Já Oliveira, um dos acusa-

dos de praticar atos antidemo-
cráticos no estado, gravou um 
vídeo de manhã, pouco antes 
de ser preso.

“Estou em frente ao quar-
tel, ao 28º Batalhão de Infan-
taria. Estou aguardando a po-
lícia que tem um mandado de 
prisão contra mim. Foram até a 
casa da minha ex-esposa para 

me buscar e me prender. Con-
tinuo aqui na defesa da minha 
liberdade, da liberdade dos 
meus filhos e do nosso povo 
brasileiro, ciente de que não 
cometi nenhum crime. Conti-
nuo com a mesma certeza de 
que não vamos dar um só pas-
so atrás até que o comunismo 
caia no nosso país”, disse.

O ex-governador do Ceará 
e senador eleito Camilo San-
tana (PT) deverá ser anun-
ciado nos próximos dias 
para comandar o Ministério 
da Educação. Inicialmente, o 
nome mais cotado para a pas-
ta era o da atual governado-
ra cearense Izolda Cela, que 
era vice na chapa de Santana, 
mas o PT pressionou para que 
o ministério fosse comandado 
por um nome da legenda. O 
presidente eleito Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) convidou 
o ex-governador para coman-

dar o MEC na última segun-
da-feira (12), em uma reunião 
em Brasília.

Inicialmente, Camilo San-
tana demonstrou preferência 
para ser ministro das Cidades 
ou do Desenvolvimento Re-
gional, mas as pastas são alvos 
de intensa disputa de partidos 
como MDB, PSD, PSB, União 
Brasil, além do deputado eleito 
Guilherme Boulos (PSOL-SP).

Ex-filiada ao PDT, Izolda 
saiu do partido após brigas 
com o grupo do ex-presiden-
ciável pedetista Ciro Gomes. 
Inicialmente, tinha o apoio da 
bancada petista do Ceará, mas 
diante da falta de perspectiva 

de assumir o Ministério das 
Cidades, o partido no estado 
passou a deixar de apoiar o 
nome dela.

O líder do PT na Câmara, 
Reginaldo Lopes (MG), tam-
bém pressionava para coman-
dar a pasta e chegou a mobili-
zar aliados dentro da legenda 
para tentar fazer com que seu 
nome fosse lembrado para o 
cargo. Apesar disso, um di-
rigente da executiva nacional 
do PT afirmou que ele não ti-
nha chances reais de assumir 
o posto. Por ser ex-governador, 
Camilo Santana é considerado 
um nome com mais experiên-
cia para o cargo.

Santana era aliado de Ciro 
Gomes, mas rompeu com o 
pedetista na eleição deste ano 
e ficou ao lado de Lula. Ele foi 
o principal articulador da can-
didatura vitoriosa do petis-
ta Elmano de Freitas a gover-
nador do Ceará, estado onde 
o presidente eleito teve lar-
ga vantagem de voto. Já Izol-
da conta com o apoio de or-
ganizações privadas ligadas 
à educação, como a Fundação 
Lehmann e o Todos Pela Edu-
cação, mas como não faz par-
te do PT e não tem experiência 
parlamentar, não tem aliados 
de peso dentro da cúpula da 
legenda.

Camilo Santana está cotado para o MEC
novo governo 

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) rejeitou, por 
maioria, recurso do PL con-
tra multa de R$ 22,9 mi-
lhões fixada ao partido por 
litigância de má-fé. A pe-
nalidade foi estabelecida 

pelo ministro e presidente 
da Corte, Alexandre de Mo-
raes após o PL pedir a anu-
lação de votos de 279,3 mil 
urnas eletrônicas sob a jus-
tificativa de “mau funcio-
namento” do sistema, mas 
apenas do segundo turno.

De acordo com Moraes, 
presidente do TSE, o reque-

rimento foi feito sem provas 
e de forma “inconsequente”, 
com o objetivo de “incenti-
var movimentos criminosos 
e antidemocráticos e tumul-
tuar o processo democrá-
tico”. A multa, segundo o 
ministro, se justifica pela 
conduta “atentatória ao esta-
do democrático de direito”.

Apenas  o  m i n ist ro 
Raul Araújo divergiu. No 
entendimento dele, o blo-
queio dos recursos deveria 
se restringir a 30% dos va-
lores do fundo partidário 
até que a legenda pagas-
se a multa para não pre-
judicar as atividades par-
tidárias.

TSE mantém multa de R$ 22,9 milhões do PL
recurso é rejeitado

Criada em 1995 com o ob-
jetivo de reconhecer pessoas 
mortas ou desaparecidas em 
razão de suas atividades po-
líticas, a CEMDP será extin-
ta a duas semanas da posse 
de Luiz Inácio Lula da Silva

Os membros da Comissão 
Especial de Mortos e Desapa-

recidos Políticos (CEMDP) de-
cidiram na manhã de ontem, 
por 4 votos a 3, encerrar os tra-
balhos do próprio colegiado, 
que é responsável por tratar 
de crimes cometidos duran-
te a ditadura militar. O mo-
vimento de extinção do ór-
gão tem o aval do governo 
do presidente Jair Bolsonaro 
(PL) e acontece a duas sema-
nas da posse de Luiz Inácio 
Lula da Silva.

A atual gestão do Execu-
tivo possui maioria na co-
missão presidida pelo ad-
vogado bolsonarista Marco 
Vinicius Pereira de Carva-
lho. O órgão foi criado em 
1995 com o objetivo de reco-
nhecer pessoas mortas ou 
desaparecidas em razão de 
suas atividades políticas du-
rante a ditadura e foi res-
ponsável, por exemplo, por 
entregar aos familiares os 

atestados de óbito das víti-
mas. A decisão, antecipada 
pelo Estadão, deve agora ser 
publicada em decreto assi-
nado por Bolsonaro.

A proposta já estava nos 
planos da atual gestão fede-
ral desde junho, mas a de-
cisão foi adiada após con-
testação da Procuradoria 
Federal dos Direitos do Ci-
dadão (PFDC) e do Minis-
tério Público Federal (MPF).

Aliados de Bolsonaro aprovam fim de comissão
mortos e desaparecidos

Rayanderson Guerra 

Agência Estado

Pepita Ortega 

Agência Estado

n 

O alvo principal 
do grande cerco 
decretado por 
Alexandre de 
Moraes são 
empresários e 
outros suspeitos 
de organizarem 
e financiarem 
bloqueios 
de rodovias 
promovidos por 
apoiadores do 
presidente Jair 
Bolsonaro

Agência Estado

Gustavo Queiroz e 
Marcelo Godoy

Lavínia Kaucz 

Agência Estado

Lauriberto Pompeu 

Agência Estado

O ministro Alexandre de Moraes determinou a operação contra apoiadores do presidente Jair Bolsonaro

n 

Os deputados 
estaduais 
capixabas 
Carlos 
Von (DC) 
e Capitão 
Assumção 
(PL) também 
foram alvos 
da operação

Foto: Divulgação/TSE
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Para a organização, a presença de terroristas representa sérios riscos à região afegã e outras parte do mundo 

ONU discute ações contra terrorismo 
AmeAçA à pAz e à segurAnçA

ONU News

O Conselho de Seguran-
ça analisou ontem ações 
para combater as ameaças 
à paz e segurança interna-
cionais causadas pelo ter-
rorismo.

O subsecretário-geral 
da ONU para Contraterro-
rismo, Vladimir Voronkov, 
afirmou que apesar das 
perdas de liderança pela 
Al-Qaida e Da’esh, ou Es-
tado Islâmico do Iraque e 
do Levante, o terrorismo 
se tornou mais prevalente 
e disseminado pelo mun-
do, afetando a vida de mi-
lhões de pessoas.

Segundo Voronkov, os 
grupos terroristas e seus 
afiliados se aproveitam da 
instabilidade, fragilidade e 
conflitos. Ele citou os casos 
do Oeste da África e da re-
gião do Sahel, em profunda 
crise, que tiveram aumen-
to de operações terroristas.  

Para o subsecretário-ge-
ral, a presença de grupos 
terroristas continua a re-
presentar sérias ameaças 
para a região afegã e ou-
tras partes, “já que alguns 
grupos mantêm ambições 
de realizar operações ex-
ternas”.

Voronkov acrescentou 
que é preocupante que as 
autoridades afegãs de fato 
não tenham rompido la-
ços com grupos terroristas, 
abrigados no país, apesar 
das exigências do Conse-
lho de Segurança.

Uso de tecnologia
Ele falou do uso de ino-

vação tecnológica na pro-
moção do terrorismo com 
videogames on-line e ou-
tras plataformas para ali-
ciar e recrutar membros, 
fazer propaganda, e até 
mesmo ensaiar atos terro-
ristas.

Voronkov elogiou a ado-
ção da Declaração de Dé-
lhi, em outubro, que pre-
tende priorizar a resposta 
ao uso indevido de tecno-
logias novas e emergentes 

Tecnologia
A ONU falou sobre o uso 
de inovação tecnológica 

na promoção do 
terrorismo, como 

videogames on-line 
e outras plataformas 

para aliciar e recrutar 
membros 

por terroristas.
O subsecretário-geral 

também está preocupado 
com o aumento de ataques 
terroristas baseados em xe-
nofobia, racismo e outras 
formas de intolerância em 
nome de religião ou crença.

Para ele, embora não seja 
algo novo, alguns Estados-
membros consideram que 
esta é a ameaça de mais rá-
pido crescimento ou mes-
mo a mais proeminente 
ameaça à segurança inter-
na que enfrentam.

Prevenção e engajamento
Vladimir Voron kov 

apresentou três recomen-
dações para lidar com o ter-
rorismo: a implementação 
de ações preventivas com-
batendo “motores da mar-
ginalização, exclusão, de-
sigualdade, injustiça e falta 
de oportunidades”.

A necessidade de se 
abordar as condições que 
impulsionam o terrorismo 
e que requerem respostas 
multifacetadas e integra-
das, baseadas na comuni-
dade, sensíveis a conflitos 
e gênero.

E o envolvimento de to-
das as partes interessadas 
na construção de estraté-
gias, desde organizações da 
sociedade civil, líderes reli-
giosos, grupos de jovens e 
mulheres e o setor privado, 
até vítimas e sobreviventes 
de atos terroristas.

O Senado dos Estados 
Unidos aprovou de forma 
unânime o projeto de lei que 
bane servidores federais de 
baixar ou utilizar a rede so-
cial TikTok em aparelhos do 
governo, devido a preocupa-
ções crescentes com a segu-
rança nacional.

A legislação ainda precisa 
passar pela Câmara dos De-
putados e ser assinada pelo 
presidente para se tornar lei. 
Um projeto semelhante pas-
sou pelo Senado em um con-
gresso anterior, contudo não 
evoluiu para aprovação da 
Câmara.

Funcionários dos EUA 
e legisladores de ambos os 

partidos levantaram preo-
cupações sobre a ByteDance, 
empresa proprietária do apli-
cativo, sediada em Pequim.

Em apenas cinco anos, o 
TikTok explodiu como um fe-
nômeno da cultura pop, con-
siderado o aplicativo mais po-
pular do mundo e utilizado 
por dois terços dos adolescen-
tes norte-americanos.

O TikTok já afirmou repe-
tidamente que nunca com-
partilhou dados de usuá-
rios dos EUA com o governo 
chinês e não compartilharia 
mesmo que solicitado.

O aplicativo está atual-
mente passando por um pro-
cesso de revisão de seguran-
ça nacional pelo Comitê de 
Investimentos Estrangeiros 
dos Estados Unidos (Cfius).

Senado dos EUA veta aos 
servidores uso do TikTok

AprovAção de projeto

Agência Estado
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Vladimir 
Voronkov 
disse que é 
preocupante 
que as 
autoridades 
afegãs não 
tenham 
rompido laços 
com grupos 
terroristas

Foto: Manuel Elias/UN Photo

O subsecretário-geral da ONU para Contraterrorismo, Vladimir Voronkov, apresentou sugestões para conter ataques

Enfermeiros de Inglaterra, 
Irlanda do Norte e País de Ga-
les iniciaram nesta quinta-fei-
ra, 15, uma paralisação de 12 
horas para cobrar do gover-
no britânico um reajuste sala-
rial com ganho real, em meio à 
crise inflacionária que tem afe-
tado o custo de vida no Reino 
Unido. A greve dos enfermei-
ros, a primeira autorizada nos 
106 anos do sindicato da cate-
goria no país, é a mais recente 
de uma série de paralisações 
que pressionam o primeiro-
ministro Rishi Sunak e afetam 
o cotidiano do país.

Desde o começo do mês, 
categorias de setores como 
saúde, transportes e controle 
de fronteiras realizaram para-
lisações ou aprovaram indica-
tivos de greve, alegando falta 
de reajuste nos salários diante 
da disparada do custo de vida. 
O patamar de inflação do país 

é o maior das últimas quatro 
décadas, chegando a 11,1% em 
outubro.

No caso dos enfermeiros, o 
Royal College of Nursing apro-
vou uma primeira paralisação 
para esta quinta-feira, entre as 
8h e às 20h (5h e 17h em Brasí-
lia), quando 100 mil enfermei-
ros não devem comparecer aos 
seus postos de trabalho, além 
de motoristas de ambulância e 
funcionários administrativos 
de unidades de saúde que tam-
bém aderiram à greve. Uma 
segunda paralisação foi apro-
vada pelo sindicato para 20 de 
dezembro, caso as negociações 
salariais não avancem.

De acordo com o sindica-
to, a paralisação não vai afetar 
atendimentos hospitalares de 
emergência e nem unidades de 
tratamento oncológico e de te-
rapia intensiva neonatal e pe-
diátrica. O governo, por sua 
vez, discute a mobilização do 
Exército para atuação serviços 
públicos vitais.

A onda de descontenta-
mento com o governo pelas 
negociações salariais tem afe-
tado o cotidiano dos britâni-
cos, que passaram a precisar 
consultar o calendário de gre-
ves para saber quais serviços 
estão ou não funcionando nes-
te fim de ano.

A rede ferroviária, por 
exemplo, funcionou com ape-
nas 20% de sua capacidade na 
terça (13) e na quarta-feira (14) 
desta semana, quando fun-
cionários das ferrovias e de 
14 empresas do setor realiza-
ram uma paralisação. Novos 
indicativos de greve já foram 
aprovados para sexta e sába-
do, 16 e 17, e em quatro datas 
de janeiro.

O líder do sindicato dos 
ferroviários, Mick Lynch, cul-
pou o governo pelo impasse. 
“Não tenho intenção de es-
tragar o Natal das pessoas”, 
disse ele à emissora britâni-
ca ITV na terça-feira. “O go-
verno está contribuindo para 

estragar o Natal das pessoas 
porque eles provocaram essas 
greves ao impedir que as em-
presas apresentassem propos-
tas adequadas.”

Encarregado pelo gover-
no empossado há poucos me-
ses, Rishi Sunak nega qualquer 
culpa pelas paralisações. Nes-
ta quarta-feira, ele afirmou que 
seu governo “falou consisten-
temente” com todos os sindica-
tos envolvidos em todas as dis-
putas salariais. Em paralelo, 
secretários de seu gabinete en-
dereçaram críticas a categorias 
relacionadas com suas pastas.

O secretário de Saúde, Ste-
ve Barclay, lamentou a parali-
sação dos enfermeiros nesta 
quinta e culpou o sindicato por 
fazer os profissionais aban-
donarem seus postos de tra-
balho. “Nossos enfermeiros 
são incrivelmente dedicados 
a seu trabalho e é lamentável 
que alguns membros do sindi-
cato sigam adiante com a gre-
ve”, disse.

Greves em série no Reino Unido pressionam 
o governo conservador por reajuste salarial

pArAlisAção de 12 horAs

A desaceleração da eco-
nomia na América Latina e 
no Caribe deve continuar em 
2023, afirmou José Manuel 
Salazar-Xirinachs, secretário 
executivo da Comissão Eco-
nômica para a América Lati-
na e o Caribe (Cepal). O levan-
tamento da Comissão indica 
que o PIB da região deve cres-
cer 3,7% em 2022 e 1,3% em 
2023. “Isso representa cerca 
de um terço do crescimento 
neste ano, uma desaceleração 
muito acentuada”, observou o 
economista.

Durante apresentação do 
“Balanço preliminar das eco-
nomias da América Latina 
e do Caribe em 2022”, Sala-
zar-Xirinachs esclareceu que, 
apesar de indícios de melho-
ra, os níveis de inflação de-
vem permanecer elevados no 
próximo ano, afetando a po-

lítica monetária e a atividade 
econômica.

Entre os fatores incenti-
vando a desaceleração, o re-
latório ressalta o crescimento 
lento e desigual do mercado 
de trabalho latino, que regis-
trou aumento da informali-
dade, redução do salário real 
e persistência nas desigualda-
des de gênero. Além disso, a 
dívida pública permanece ele-
vada em 2022, representando 
51,2% do PIB da América La-
tina (16 países) em setembro e 
77,8% do PIB do Caribe (13 pa-
íses) em junho.

“Estamos revivendo ‘era 
perdida’, com crescimento me-
nor e perdas econômicas”, con-
clui Salazar-Xirinachs.

Inflação
O secretário executivo da 

Cepal afirmou também que 
a inflação deve diminuir em 
2023 tanto nas economias 
avançadas, como nas emer-
gentes. Contudo, o economis-

Cepal prevê que desaceleração da economia 
na América Latina deve continuar em 2023

relAtório econômico

Agência Estado

Laís Adriana 
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Entre os fatores 
incentivando a 
desaceleração, o 
relatório ressalta 
o crescimento 
lento e desigual 
do mercado de 
trabalho latino

ta também alertou que os ín-
dices não devem atingir níveis 
pré-pandêmicos, permane-
cendo elevados.

Segundo projeções do Ce-
pal, a inflação da América La-
tina e do Caribe deve terminar 
2022 em 7,3% e 4,8% no próxi-
mo ano. “Biênio 2023-24 deve 
ter inflação mais moderada do 
que 2021-22”, apontou o secre-
tário executivo da Comissão.

Dados do levantamento 
também apontam que os mo-

tores da inflação em 2022 - 
fertilizantes, energia e petró-
leo - tem previsão de queda 
de preços para 2023, embora 
também continuem elevados.

Juros
As altas nas taxas de ju-

ros por bancos centrais estão 
sincronizadas globalmente, 
apesar de não serem coorde-
nadas por uma política única, 
analisou José Manuel Salazar
-Xirinachs. “Custos de finan-
ciamento estão aumentando”, 
observou.

O economista defende que 
a redução da inflação será 
possível moderar os “incre-
mentos” na estratégia de aper-
to da política monetária inter-
nacional e alerta para os riscos 
da volatilidade econômica em 
diversos países. “Volatilidade 
financeira internacional au-
menta os riscos de deprecia-
ção cambial, o que pode afe-
tar a trajetória da inflação na 
América Latina”, relata.



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 16 de dezembro de 2022       17Economia EDIÇÃO: Thais Cirino
EDITORAÇÃO: Bhrunno Maradona

Novo percentual será de 15,33% para o etanol hidratado e de 12% para o gás canalizado com gás natural

Etanol e gás têm alíquotas reduzidas 
cobrança do icms

O Governo da Paraíba publicou 
no Diário Oficial do Estado (DOE
-PB) de ontem as reduções das alíquo-
tas do Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias ou Serviços (ICMS) do 
etanol hidratado para 15,33% e tam-
bém do gás canalizado, com gás na-
tural, para 12%. A nova lei 12.488 en-
trará em vigor a partir do dia 1o de 
janeiro de 2023.

 A alíquota do gás canalizado 
com gás natural foi reduzida de 
18% para 12% nas operações inter-
nas realizadas por empresa conces-
sionária estadual de gás canalizado 
com gás natural. A nova lei traz re-
duções para todo gás canalizado (re-
sidencial, comercial e veicular). 

Em dezembro de 2021, o Gover-
no da Paraíba havia reduzido a alí-
quota de ICMS do gás natural para a 
indústria também de 18% para 12%, 

beneficiando cerca de 40 indústrias 
em todos os segmentos: cerâmica, 
têxtil, metalúrgico, bebidas, alimen-
tos, calçados e mineração.

 
Redução do etanol

O Governo da Paraíba publicou 
em forma de lei a redução do etanol 
hidratado combustível de 18% para 
15,33%, alterando a legislação do 
ICMS sobre a alíquota do segmento.

 O objetivo da redução do ICMS 
do etanol é manter competitivida-
de do combustível frente às recen-
tes reduções do preço da gasolina, 
mas também busca preservar a in-
dústria sucroalcooleira da Paraíba, 
responsável pela geração de milha-
res de empregos. Sem o diferencial 
de alíquota na cobrança do impos-
to, o etanol perderia competitivida-
de em relação à gasolina.

Os postos de combustíveis de 
João Pessoa não estão concedendo 
aos consumidores a redução de pre-
ços da gasolina e do diesel. Desde o 
último dia 7, a Petrobras está ven-
dendo os combustíveis às distribui-
doras com diminuição de 6,1% no 
preço da gasolina, o que equivale 
a R$ 0,20, e de 8,2% no diesel, com 
queda de R$ 0,40. 

Pesquisa da Secretaria de Pro-
teção e Defesa do Consumidor de 
João Pessoa (Procon-JP) realizada 
na última quarta-feira e divulgada 
ontem mostra que o preço da ga-
solina diminuiu em 35 postos, foi 
mantido em 72 e aumentou em um. 
Quanto ao diesel, houve redução 
em 34 postos, manutenção de pre-
ços em 65 e aumento em três.

Desde a última terça-feira, o Pro-
con-JP tem realizado a fiscalização 
aos estabelecimentos para verifi-
car se houve diminuição de preços, 
seguindo a redução da Petrobras. 
Conforme a secretaria, a fiscali-
zação termina hoje e, em seguida, 
será feita análise das notas fiscais de 
compra de combustíveis das distri-
buidoras das três últimas semanas. 

Autuação
O secretário do Procon-JP, 

Rougger Guerra, afirmou que vai 
autuar de forma imediata e com o 
rigor da lei os estabelecimentos que 
não estiverem praticando a redução 
prevista, inclusive com aplicação de 
multas, se necessário.

O Sindicato do Comércio Vare-
jista de Derivados de Petróleo do 
Estado da Paraíba (Sindipetro-PB) 
informou que as reduções de preços 
das distribuidoras aos postos não 
ocorrem no mesmo patamar do es-
tabelecido pela Petrobras. Os pos-
tos revendedores apenas repassam 
aos consumidores o reajuste recebi-
do das distribuidoras.

Conforme o Sindipetro, atuam 
na Paraíba, a partir do Porto de Ca-
bedelo, oito distribuidoras de com-
bustíveis. Considerando que o mer-
cado local é formado por grandes 

redes de postos, se uma distribui-
dora não faz o repasse integral, vai 
impactar uma grande quantidade 
de postos.

A última redução do preço da 
gasolina pela Petrobras ocorreu em 
2 de setembro, com os valores ven-
didos às distribuidoras passando 
de R$ 3,53 para R$ 3,28. Neste mês, 
o valor caiu para R$ 3,08. Já o preço 
do diesel havia sido alterado em 20 
de setembro, passando de R$ 5,19 
para R$ 4,89. Na última redução, 
caiu para R$ 4,49.

Pesquisa
Levantamento do Procon-JP in-

dica que o menor preço da gaso-
lina diminuiu R$ 0,05, em relação 
à semana passada. O combustível 
é vendido por preços de R$ 4,64 
(Água Fria) a R$ 4,99 (Distrito In-
dustrial), no pagamento à vista, 
uma diferença de R$ 0,35, que cor-
responde à variação de 7,5%. No pa-
gamento com cartão, os valores vão 
de R$ 4,64 a R$ 5,14, variando 10,8%.

Na gasolina aditivada, o Procon-
JP constatou um aumento de R$ 4,69 
para R$ 4,74 – em cinco postos. Por 
outro lado, o maior preço reduziu 
de R$ 5,19 para R$ 5,14. Com uma di-
ferença de R$ 0,40 entre os estabele-
cimentos, há uma oscilação de 8,4%.

O menor preço do diesel S10 di-
minuiu apenas R$ 0,01, em uma se-
mana, custando R$ 6,26 (Centro e 
Torre). O maior valor foi mantido 
em R$ 6,98 (Tambaú e Miramar). A 
diferença de valores é de R$ 0,72 e 
a variação, de 11,5%. Já os preços do 
diesel comum foram mantidos, va-
riando de R$ 6,18 a R$ 6,59.

A pesquisa realizada pelo Pro-
con-JP aponta que o menor preço do 
álcool aumentou R$ 0,10. Os preços 
do biocombustível vão de R$ 3,49 
(Valentina e Bessa) a R$ 3,89 (Tor-
re). Os valores oscilam em 11,5%, 
com diferença de R$ 0,40. 

Os preços do gás natural veicu-
lar (GNV) também foram mantidos. 
O combustível é comercializado 
com valores de R$ 4,44 (Bancários) 
a R$ 4,69 (Jardim Cidade Universi-
tária). A variação dos valores é de 
apenas 5,6%.

Postos de combustíveis ignoram 
redução de preços na gasolina 

em João Pessoa

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

A pouco mais de uma semana 
para a comemoração do Natal, fes-
ta que tradicionalmente costuma 
reunir familiares e amigos e mo-
vimentar o ambiente de negócios, 
os donos de pequenos empreen-
dimentos estão apostando na per-
sonalização de produtos para con-
quistar novos clientes e garantir o 
aumento do faturamento nas ven-
das para o período. Bolos enfeita-
dos, ceias natalinas, roupas per-
sonalizadas e brindes são alguns 
dos itens que podem ser encontra-
dos pelos consumidores como op-
ção de presente.

Dentro desse contexto de arti-
gos personalizados, a proprietária 
da loja Cake Show com sede na ci-
dade de João Pessoa, Luciana Tor-
res, explica que espera aumentar 
as vendas em até 50%. O seu em-
preendimento trabalha com a pro-
dução de ceias natalinas, bolos e 
conta ainda com um espaço reser-
vado para confraternização. “Ao 
contrário do que aconteceu nos 
últimos dois anos em consequên-
cia da pandemia, o investimen-
to para esse período está sendo 
maior e a expectativa é trabalhar 
o aumento do faturamento em até 
50%. Estamos ampliando as ações 
de vendas e investindo também no 
digital com o impulsionamento de 
anúncios nas redes sociais”, disse.  

Já a empreendedora do Ateliê 
Leila Portela no município de Ma-
turéia, no Sertão do estado, apos-
ta na confecção de roupas infantis 
personalizadas para conquistar 
novos clientes. Segundo Leila Por-
tela, o investimento esse ano está 
concentrado na produção de peças, 
com destaque para o bordado. “Es-
tamos otimistas com esse período 

Pequenos negócios apostam em itens 
personalizados para atrair consumidor

Vendas de natal

“Investimento 
para esse 
período está 
sendo maior e 
a expectativa 
é trabalhar o 
aumento do 
faturamento 
em até 50%

Luciana Torres

de festividade natalina, principal-
mente porque as encomendas co-
meçaram a chegar antes do mês de 
dezembro e as vendas devem cres-
cer mais até o fim deste mês. Temos 
uma boa variedade em peças e o 
bordado tem sido adotado esse ano 
como um detalhe a mais na produ-
ção, mas é importante dizer que o 
cliente é que decide como deseja o 
produto”, comentou. 

De acordo com o gerente da 
agência regional do Sebrae/PB em 
Cajazeiras, Talles Vasconcelos, o 
momento é de oportunidade para 
entender o que o consumidor pro-
cura e apresentar opções de pro-
dutos que atendam a necessida-

de do cliente. “O período natalino 
é propício a melhorar o ambiente 
de negócios por vários fatores, en-
tre eles porque ocorre nessa épo-
ca o pagamento de décimo terceiro 
que acaba injetando mais dinhei-
ro no mercado e as pessoas costu-
mam se reunir e trocar presentes. 
O empreendedor então precisa fi-
car atento e buscar inovar para 
atender a essa demanda”, destaca.

Com relação ao processo de 
preparação dos pequenos negó-
cios, Talles Vasconcelos enfatiza a 
necessidade do planejamento, as-
sim como a colocação de metas e 
organização do estoque. “O fatura-
mento econômico é consequência 
da forma como o negócio se prepa-
ra para o momento, e nesse sentido 
é importante destacar a organiza-
ção do estoque, além do planeja-
mento com a indicação de metas, 
estudo sobre as tendências e con-
tar com uma boa logística para ga-
rantir a entrega”, concluiu. 

Sebrae 50+50
Em 2022, o Sebrae celebra 50 

anos de existência, com ativida-
des em torno do tema “Criar o fu-
turo é fazer história”. Denominado 
Projeto Sebrae 50+50, a iniciativa 
enfatiza os três pilares de atuação 
da instituição: promover a cultura 
empreendedora, aprimorar a ges-
tão empresarial e desenvolver um 
ambiente de negócios saudável e 
inovador para os pequenos negó-
cios no Brasil. Passado, presente e 
futuro estão em foco, mostrando 
a evolução desde a fundação em 
1972 até os dias de hoje, com um 
olhar também para os novos de-
safios que virão para o empreen-
dedorismo no país.

Fotos: Divulgação/Sebrae-PB

Bolos enfeitados, ceias natalinas e roupas são alguns dos itens oferecidos como opções de presentes

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 +0,28%

R$ 5,316
-0,01%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Novembro            +0,41
Outubro/2022      +0,59
Setembro/2022    - 0,29
Agosto/2022         - 0,36
Julho/2022            - 0,68

Euro  Comercial

-0,11%

R$ 5,652

Libra  Esterlina

-1,36%

R$ 6,481

Ibovespa

103.737 pts

Selic

Fixado em 7 de 
dezembro de 2022

13,75%
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De janeiro a novembro, estado exportou cerca de US$ 130 milhões, um aumento de 1,93% em relação a 2021

Exportações crescem na Paraíba
balança comercial 

A Paraíba exportou, entre 
janeiro e novembro deste ano, 
cerca de US$ 130 milhões, um 
crescimento de 1,93% quando 
comparado ao mesmo perío-
do de 2021. Os dados foram 
divulgados pelo Centro Inter-
nacional de Negócios da Pa-
raíba (CIN-PB) que apresen-
tou os resultados da balança 
comercial no período.

No mês de novembro, os 
produtos mais exportados 
novamente foram os calça-
dos de borracha, açúcares de 
cana refinados e os sucos de 
abacaxi industrializados. Já 
no acumulado dos últimos 
11 meses, os calçados de bor-
racha ou plástico continuam 
sendo os produtos mais ex-
portados pelo estado, segui-
do pelos sucos de abacaxi in-
dustrializados e pelos fios de 
algodão simples, que figuram 
no topo da lista pelo 4º mês 
consecutivo. 

A Paraíba vem mantendo 
o crescimento nas exporta-
ções desde 2021, apresentan-
do, no Panorama Geral, uma 
elevação de 17% quando com-
parado a 2020. A previsão é 
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Em novembro, 
os produtos 
mais 
exportados 
foram os 
calçados de 
borracha, 
açúcares de 
cana refinados 
e os sucos

de que, no início do próximo 
ano, após o webinar de lança-
mento do Panorama do Co-
mércio Exterior da Paraíba, 
sejam publicados os dados e 
as informações referentes a 
todo o ano de 2022.

Os panoramas gerais e as 
balanças comerciais do esta-
do são divulgados pela CIN
-PB mensalmente para trazer 
informações sobre as expor-
tações e importações da Pa-
raíba, detalhando os princi-
pais setores e os países que 
mais compraram e venderam 
produtos ao estado. Estado vem mantendo o crescimento nas exportações desde 2021, apresentando elevação de 17% em relação a 2020
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A inflação oficial, me-
dida pelo Índice Nacio-
nal de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA), deve 
fechar 2023 em 4,9%, se-
gundo previsão do Institu-
to de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea). A proje-
ção é a mesma para o Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor (INPC), que 
mede a variação da cesta 
de compras para famílias 
com renda até cinco salá-
rios mínimos.

Ambos indicadores são 
divulgados mensalmen-
te pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE). Segundo o Ipea, 
para este ano, a previsão é 
que o IPCA fique em 5,7% 
e o INPC feche em 6%.

De acordo com a pre-
visão do Ipea para o IPCA 
em 2023, os alimentos con-
sumidos no domicílio de-
vem ficar 5,2% mais caros, 
enquanto os outros pro-
dutos devem ter inflação 
de 3,3%.

Os serviços devem ter 
inflação de 5,4%. Analisan-
do-se apenas os serviços 
de educação, a previsão é 
que haja uma alta de pre-
ços de 5,7%. O IPCA para 
os serviços monitorados 
deve fechar em 5,6%, se-
gundo o Ipea.

“Mesmo diante da 
expectativa de compor-
tamento favorável dos 
preços do petróleo no 
mercado internacional e 
de um cenário hídrico con-
fortável, estima-se que a 
deflação apresentada para 
os preços administrados 
em 2022 seja revertida ao 
longo de 2023. Além dos 
reajustes contratuais das 
distribuidoras de energia e 
das operadoras de planos 
de saúde, a recomposição 

Ipea projeta índice da 
inflação oficial em 4,9% 

para 2023

Vitor Abdala 

Agência Brasil
mais acentuada das tarifas 
de transporte público deve 
exercer pressão sobre este 
grupo de preços no próxi-
mo ano”, informou o Ipea, 
por meio de nota.

Ao mesmo tempo, a 
perspectiva de queda de 
preços dos commodities 
no mercado internacional 
e a normalização das ca-
deias produtivas devem 
impedir “pressões adicio-
nais sobre os preços dos 
bens industriais e dos ali-
mentos”.

Safra recorde
Os preços dos alimen-

tos também devem ter al-
tas menos intensas devido 
a fatores como a projeção 
de uma safra recorde de 
grãos e a baixa probabili-
dade de eventos climáticos 
adversos.

A expectativa de cres-
cimento mais moderado 
da atividade econômica, 
no ano que vem, deve tra-
zer uma acomodação do 
mercado de trabalho e um 
consequente esfriamento 
da demanda, o que deve 
provocar uma desacelera-
ção dos preços dos servi-
ços livres.

IPCA
Previsão aponta 
que os alimentos 
consumidos no 

domicílio devem 
ficar 5,2% mais caros, 

enquanto os outros 
produtos devem ter 

inflação de 3,3%

O Diário Oficial da União 
publicou ontem a Medida 
Provisória (MP) no 1.144, de 
14 de dezembro de 2022, que 
abre crédito extraordinário 
em favor do Ministério do 
Trabalho e Previdência, no 
valor de R$ 7.564.496.198,00.

Segundo o Ministério da 
Economia, o montante será 

destinado para pagamento 
de despesas com compen-
sação previdenciária e be-
nefícios do Fundo do Re-
gime Geral de Previdência 
Social, sendo R$ 5.778.175,00 
para a área de benefícios e 
R$ 1.785.023,00 para a com-
pensação previdenciária.

“A MP observa requi-
sitos de urgência e impre-
visibilidade exigidos pela 

Constituição, já que hou-
ve crescimento com essas 
características na despesa, 
ocasionado, entre outros fa-
tores, pelo recente desrepre-
samento da fila de requeri-
mentos”, diz ministério. 

De acordo com a pasta, 
medida provisória assinada 
pelo presidente da Repúbli-
ca, Jair Bolsonaro, também 
é compatível com o recente 

entendimento do Tribunal 
de Contas da União (TCU), 
que “aponta como requisito 
a imprevisibilidade da des-
pesa, quando a insuficiência 
de dotação pode acarretar 
a interrupção de uma des-
pesa obrigatória. A despesa 
previdenciária tem esse ca-
ráter, e sua descontinuidade 
poderia gerar prejuízos aos 
beneficiários”.

Governo Federal libera crédito extraordinário 
de R$ 7,5 bilhões para a Previdência Social

medida provisória

Thaís Barcellos e  
Eduardo Rodrigues 

Agência Estado

O presidente do Ban-
co Central, Roberto Campos 
Neto, disse ontem que o BC 
não tem como trabalhar com 
um projeto de Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
da Transição que ainda não foi 
aprovado, mas ressaltou que é 
preciso pensar nos impactos 

da proposta sobre a dívida.
“Trabalhamos com gas-

to acima do teto de R$ 130 bi-
lhões em 2023, mas temos que 
ver o que será aprovado”, li-
mitou-se a comentar Cam-
pos Neto.

O presidente do Banco 
Central disse também que a 
incerteza fiscal no Brasil le-
vou o mercado a retirar as ex-
pectativas de corte de juros e 
inclusive passar a prever al-

tas de juros no cenário futuro. 
“O mercado reagiu ao fiscal 
removendo quedas de juros 
na curva e inserindo altas”, 
destacou.

E completou: “Dizíamos 
que estávamos confortáveis 
com uma expectativa mer-
cado na curva do Focus de 
corte de juros em junho, mas 
aconteceu muita coisa desde 
então. Houve volatilidade re-
cente de juros no Brasil e no 

mundo e, mais recentemen-
te, houve uma sensibilidade 
de fiscal que no Brasil foi mais 
acentuada.”

Vigilância
Campos Neto ressaltou 

que o BC segue vigilante, 
observando esse comporta-
mento do mercado. “Para BC, 
importa impacto em expecta-
tivas, precisamos observar”, 
acrescentou.

BC trabalha com gasto maior que o teto de 
R$ 130 bilhões em 2023, diz Campos Neto

impactos na economia

Cerca de 23 milhões de 
pessoas que trabalharam com 
carteira assinada em 2021 po-
derão sacar o abono salarial de 
fevereiro a julho do próximo 
ano. O Conselho Deliberativo 
do Fundo de Amparo ao Tra-
balhador (Codefat) aprovou 
ontem o calendário do Progra-

ma de Integração Social (PIS) e 
do Programa de Formação do 
Patrimônio do Servidor Públi-
co (Pasep) em 2023.

O abono será pago a 23,6 
milhões de trabalhadores em 
todo o país. Desse total, 21,4 
milhões que trabalham na ini-
ciativa privada receberão o PIS 
e 2,2 milhões de servidores 
públicos, empregados de esta-
tais e militares, o Pasep.

Como ocorre tradicional-
mente, os pagamentos serão 
divididos em seis lotes, ba-
seados no mês de nascimen-
to, no caso do PIS, e no núme-
ro final de inscrição, no caso 
do Pasep. O dinheiro será de-
positado nas datas de libera-
ção dos lotes e poderão ser sa-
cados até 28 de dezembro de 
2023. Após esse prazo, será ne-
cessário aguardar convocação 

especial do Ministério do Tra-
balho e Previdência.

Quem tem direito
Tem direito ao benefício o 

trabalhador inscrito no PIS/
Pasep há, pelo menos, cinco 
anos, e que tenha trabalhado 
por, no mínimo, 30 dias no 
ano-base, com remuneração 
mensal média de até dois sa-
lários mínimos. 

PIS/Pasep 2023 será pago a 23 milhões de 
trabalhadores que tiveram carteira assinada

calendário aprovado

Wellton Máximo 

Agência Brasil
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Nas últimas semanas, houve crescimento na demanda dos hospitais, deixando a instituição com pouquíssimas bolsas

Hemocentro pede doações urgentes
sangue

A direção do Hemocen-
tro da Paraíba, órgão vincula-
do à Secretaria de Estado da 
Saúde, está fazendo um ape-
lo para que a população, espe-
cialmente os doadores de san-
gue dos tipos sanguíneos A+, 
A- e B-, faça doação de sangue 
com urgência, a fim de suprir 
a demanda de toda rede hos-
pitalar e de UPAs da Região 
Metropolitana de João Pessoa, 
que tende a aumentar ainda 

mais nas festas de fim de ano.
De acordo com a direção 

do Hemocentro, o estoque 
de sangue está em nível crí-
tico. A diretora-geral do ór-
gão, Shirlene Gadelha, expli-
ca que nas últimas semanas 
houve um crescimento acen-
tuado de pedidos dos hospi-
tais, deixando a instituição 
com pouquíssimas bolsas de 
sangue. “Esse aumento pro-
vocou o desabastecimento da 

nossa Hemorrede Estadual”, 
pontuou a diretora.

“Fazemos um apelo para 
que a população saudável 
faça a doação de sangue, este 
ato voluntário e de amor ao 
próximo, ainda este ano. Con-
vidamos vocês para fazer esta 
doação o mais rápido possí-
vel, pois precisamos suprir 
as necessidades de transfu-
são de sangue dos hospitais 
do estado”, apelou.

Para doar sangue, o candi-
dato deve estar em boas con-
dições de saúde, pesar mais de 
50 quilos, estar descansado e 
alimentado, além de ter entre 
16 e 69 anos. Quem tem menos 
de 18 anos deve estar acom-
panhado do representante le-
gal, e, a primeira doação deve 
ser realizada até os 60 anos de 
idade. É necessário ainda le-
var um documento original 
com foto para fazer a doação.

No Hemocentro Coorde-
nador de João Pessoa e no He-
mocentro Regional de Cam-
pina Grande, o candidato 
pode doar de segunda-feira 
a sexta-feira, das 7h às 17h30, 
e aos sábados, das 7h às 12h. 
Também é possível doar nos 
Hemonúcleos de Guarabira, 
Sousa, Cajazeiras, Catolé do 
Rocha, Itaporanga, Piancó e 
Patos, de segunda a sexta, das 
7h às 12h.

n 

Quem tem 
menos de 18 
anos deve estar 
acompanhado 
do representante 
legal

Neste ano de 2022, os no-
mes mais escolhidos pelos 
pais para seus filhos recém-
nascidos no Brasil foram He-
lena e Miguel. Isso é o que 
apontou o Baby Center Bra-
sil. O ranking, que existe há 
14 anos, foi feito a partir dos 
dados referentes a 294 mil be-
bês nascidos no ano de 2022 
e cadastrados na plataforma 
digital.

Segundo a classificação, 
Miguel está na primeira posi-
ção há 12 anos, enquanto He-

lena, há cinco. Entre os me-
ninos, a lista é completada 
na ordem decrescente pelos 
nomes Arthur, Gael, Théo, 
Heitor, Ravi, Davi, Bernardo, 
Noah e Gabriel.

Entre as meninas, Alice é 
o segundo nome mais dado 
pelos pais, seguido por Lau-
ra, Maria Alice, Sophia, Ma-
nuela, Maitê, Liz, Cecília e 
Isabella. Um dos destaques 
apontados pela classificação 
é o crescimento do nome Re-
beca, inspirado pela meda-
lha de ouro conquistada pela 
ginasta Rebeca Andrade nas 

Olimpíadas de Tóquio. Rebe-
ca subiu 13 posições, passan-
do para 33.

Outro destaque é Maria 
Alice, que somente neste ano 
começou a aparecer no top 
100 de nomes, já ocupando a 
quarta posição. Isso ocorreu, 
segundo a listagem, pela in-
fluenciadora Virgínia Fon-
seca e pelo cantor Zé Felipe 
para a filha do casal.

The Crown
O ranking apontou que 

nomes que são sucesso em 
outros países vêm crescendo 

no Brasil. Entre eles aparecem 
Olivia (que está em primeiro 
lugar nos Estados Unidos e 
em 35 no Brasil), Luna, Maya, 
Ayla, Levi, Noah e Anthony. 
Já o nome Liam, mais usado 
nos Estados Unidos, já apare-
ce em 84 no Brasil, sendo mais 
popular que o nome Bruno.

Outra curiosidade aponta-
da pelo BabyCenter Brasil vem 
sendo o crescimento do nome 
Diana que, pela primeira vez, 
começou a aparecer no top 100. 
Isso se deve, pelo seriado The 
Crown e pelos 25 anos da mor-
te da princesa Diana.

Helena e Miguel lideram ranking de nomes de bebês em 2022
ranking

Agência Brasil

O nome Diana também está entre os mais escolhidos
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O 43o promotor de Justiça 
de João Pessoa, Carlos Romero 
Lauria Paulo Neto, que atua na 
área do meio ambiente e patri-
mônio social, recebeu, na ma-
nhã  de ontem, um relatório par-
cial das ações realizadas pela 
Prefeitura de João Pessoa para 
o ordenamento de espaços pú-
blicos na capital. As medidas fo-
ram requeridas pelo represen-
tante do Ministério Público da 
Paraíba, por meio da instaura-
ção de dois procedimentos que 
tratam mais especificamente 
sobre o disciplinamento do co-
mércio ambulante e de quios-
ques na orla marítima da ci-
dade.

De acordo com Carlos Ro-
mero, os procedimentos ins-
taurados pela Promotoria 
de Justiça (001.2022.029791 e 
001.2022.055006) tratam sobre 
o uso e ocupação do solo ur-
bano, que deve ser uma políti-
ca pública urbana contínua. Ele 
lembrou que os espaços des-
tinados à coletividade devem 
ser livres para a circulação, fa-
vorecendo a convivência das 
pessoas. Ele explicou que apor-
taram no órgão ministerial, ini-
cialmente, denúncias da fixação 
de ambulantes em espaços (eles 
podem vender, mas não devem 
se fixar) e também da poluição 

sonora causada por quiosques, 
especialmente, nas praias do 
Cabo Branco e Tambaú. Com o 
acompanhamento dos procedi-
mentos, foram identificados ou-
tros problemas, como irregula-
ridades nas permissões de uso 
do solo.

O promotor explicou que o 
objetivo do MPPB é que os inte-
resses públicos prevaleçam so-
bre os privados, com a Prefei-
tura controlando as atividades 
nos espaços urbanos, regula-
rizando-as. “Muitas vezes, a li-
berdade da coletividade de des-
frutar desses espaços urbanos é 
prejudicada, por exemplo, pela 
fixação de comércios em pas-
seios públicos. Isso é irregular 
do ponto de vista da legislação 
urbanística. É claro que temos 
a preocupação de não inviabili-
zar os negócios e a capacidade 
econômica desses comerciantes, 
mas precisamos cobrar do Mu-
nicípio medidas concretas e efe-
tivas no sentido de disciplinar, 
de ordenar o uso desses espaços 
públicos para que não sejam so-
mente para alguns e, sim, para 
todos”, explicou Carlos Romero.

O relatório
O relatório das atividades 

foi apresentado ao promotor de 
Justiça por técnicos da Secreta-

ria de Desenvolvimento Urba-
no (Sedurb), Moema Fiuza, ou-
vidora setorial e presidente da 
Comissão de Conformidade e 
Transparência, e Julião Ferreira 
Filho, diretor de planejamento e 
empreendedorismo da Sedurb. 
O documento traz de forma de-
talhada os problemas identifica-
dos na orla de João Pessoa.

De janeiro a outubro, por 
exemplo, o órgão informou que 
foram expedidas 126 notifica-
ções, por irregularidades diver-
sas, a comerciantes ambulantes 
e proprietários de guarda-sóis, 
cadeiras e veículos disponibili-
zados para locação. De acordo 
com o relatório, também foram 
realocados 16 food trucks que 
estavam no estacionamento do 
calçadão e atendidos pedidos de 
fiscalizações que aportaram na 
ouvidoria municipal e também 
do MPPB. O órgão também in-
formou sobre ações planejadas 
para conter uso indevido de solo.

O promotor de Justiça, Car-
los Romero, recebeu o relatório 
e as explicações da Sedurb; disse 
que avaliaria as ações e continua-
ria acompanhando e cobrando a 
adoção de medidas pela Sedurb 
para garantir o ordenamento 
das atividades na orla marítima 
e também em outros espaços pú-
blicos da cidade.

MPPB avalia medidas da PMJP para 
ordenamento de espaços públicos

comércio ambulante

Relatório das atividades foi entregue ao promotor de Justiça pelo Desenvolvimento Urbano da PMJP
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A prefeitura de Patos, no 
Sertão da Paraíba, entregou 
gratuitamente esta semana 
39 óculos para alunos das 
escolas municipais Sady e 
Ágaba, no residencial Ita-
tiunga, Zona Oeste da ci-
dade. A ação faz parte do 
Programa Saúde na Esco-
la e do Projeto Novos Olha-
res que promove a acuida-
de visual para os alunos na 
faixa de cinco aos 15 anos 
de idade matriculadas nas 
escolas municipais de ensi-
no por meio de avaliações, 
testes e o fornecimento de 
óculos sem nenhum cus-
to às famílias. Do dia 30 de 
novembro até ontem, o mu-
nicípio já entregou 225 ócu-
los de graça aos beneficiá-
rios do programa.

O projeto, liderado pe-
las secretarias de Educação 
e Saúde, começou no mês 
de agosto quando os alu-
nos passaram por consul-
ta, também gratuita, com 
oftalmologista. A iniciativa 
também conta com a par-
ceria Secretaria Municipal 
de Desenvolvimento So-
cial, através do Programa 
de Atenção à Primeira In-
fância (PAI).

“Toda vez que a gente in-
veste em uma criança está 
fazendo um gesto concre-
to pelo futuro da cidade. Se 
o aluno não enxerga bem, 
terá mais dificuldades para 
aprender e ser alfabetiza-
do. Por isso, o projeto No-
vos Olhares é essencial para 
a educação e para criarmos 
condições para que as crian-
ças se desenvolvam na esco-
la”, enfatizou o prefeito Na-
bor Wanderley.

Prefeitura faz entrega de óculos para 
alunos da rede municipal de ensino 

em Patos

Lusângela Azevêdo 

lusangela013@gmail.com

Conforme o secretário 
de saúde, Leônidas Medei-
ros, 873 alunos passaram 
pela triagem na própria es-
cola, desses seis foram en-
caminhados para consulta 
especifica no Centro Médi-
co Frei Damião e 385 preci-
saram do óculos.

“Estamos muito feli-
zes por fazer essa entrega 
aqui. Sabemos a diferença 
que enxergar bem faz para 
a aprendizagem das crian-
ças. Com os óculos, conse-
guimos combater desigual-
dades e uma deficiência que, 
às vezes, os pais nem sabem 
que elas têm”, destacou Leô-
nidas Medeiros.

“Hoje, os alunos tiveram 
uma nova visão de mun-
do, porque tinham alunos 
que sentavam na frente e 
os pais não tinham condi-
ção de comprar esses ócu-
los. Isso foi emocionante, 
são ações administrativas 
do prefeito Nabor que pre-
cisa ser dita e que a comu-
nidade veja porque engran-
dece em que faz a educação 
de Patos”, ressaltou Adriana 

Carneiro, secretária de edu-
cação do município.

A senhora Maria de 
Lourdes, que é mãe de um 
dos alunos beneficiados do 
projeto Novos Olhares, con-
tou que estava preocupada 
com o problema de visão do 
filho, e ainda sem condições 
de adquirir os óculos. 

“Esse projeto é muito 
importante para os alunos 
aprender, se desenvolver, e 
enxergar mais. 

Eu tava até aperreada por-
que eu tava desempregada e 
tava difícil pra mim. Mãe sol-
teira e não tinha condição de 
comprar um óculos,” enfati-
zou Maria de Lourdes.

O senhor José Romário, 
pai de criança beneficiada 
comentou como a iniciati-
va contribui com as famílias. 

“Nós percebemos que 
ele tinha alguma dificulda-
de porque costumava ficar 
muito próxima das coisas. 

Para nós, o programa é 
muito bom, pois os óculos 
são caros e não cabem no or-
çamento de muitas pessoas”, 
contou.

Distribuição é parte do programa Saúde na Escola
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Termo era adotado pela OMS, mas, com a repercussão negativa, classificação mudou para “morreu por causas naturais”

Dizer “morreu de velho” é preconceito
EXPRESSÃO INDEVIDA

José Alves 

zavieira2@gmail.com

Pouca gente sabe que a ilha de 
Fernando de Noronha fazia parte da 
geografia do Brasil-holandês (1630-

1654). Fora ocupada duas vezes pelos 
batavos.

Em ‘Viver e morrer no Brasil-holandês’ 
(2007), obra organizada por Marcus 
Galindo, encontrei um texto do autor 
neerlandês Ernst van den Boogaart: 
‘Morrer e viver em Fernando de Noronha’.

Boogaart nesse artigo nos fornece 
subsídios originais para a compreensão 
do papel econômico da ilha no período 
da ocupação holandesa. Com a presença 
neerlandesa em Noronha, “ela foi 
rebatizada como Pavônia em homenagem 
ao arrendatário M. Pauw” (Cf. Boorgaart). 
Essa mesma informação se encontra 
no monumental ‘Tempo dos flamengos’ 
(1987), de José Antônio Gonçalves de 
Mello.

Não foi por acaso que marinheiros 
holandeses estiveram na ilha várias 
vezes, muito antes mesmo da invasão 
de Pernambuco pelos batavos, em 1630. 
Assim, então, com certeza, a Companhia 
das Índias Ocidentais (WIC) possuía 
valiosas informações cartográficas sobre 
a Pavônia, que justificou plenamente a 
ocupação da mesma no século 17.

Porém, em menos de três anos, a WIC 
concluiu que não foi rentável a tentativa 
de colonização da ilha. O fato é que 
esse projeto de colonização fracassou 
por vários motivos, entre outros, por má 
administração da ilha pelos holandeses.

A vida na ilha, segundo dados da 
Companhia das Índias Ocidentais, 
revelava uma enorme mortalidade por 
conta da insalubridade (?) e muitos casos 
de subnutrição. Além disso, a escassez de 
víveres foi responsável por vários surtos 
de fome. Era uma situação dantesca, os 
ilheus morriam de fome e sede – faltava 
até água potável. O insuspeito cronista 
alemão Johan Nieuhof registrou esse 
fato em ‘Memorável viagem marítima e 
terrestre ao Brasil’:

“(...) Gatos e cachorros, que na ilha 
há em abundância, foram comidos como 
caça assada. Os negros desenterraram 
as pernas de cavalos semi-apodrecidos 
para devorar-lhes as carnes”.

Depois da retirada dos holandeses, 
em 1654, Fernando de Noronha ficou 
praticamente despovoada, tornando-se 
alguns anos depois uma colônia penal de 
Portugal.

Boogaart conclui inteligentemente 
seu estudo dizendo que, “durante 
muito tempo, os homens só viviam 
forçadamente em Fernando de Noronha. 
Geralmente, para a maioria deles, a vida 
apenas se diferenciava da morte”.

Carlos 
   Azevêdo

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

‘Morrer e viver 
em Fernando de 
Noronha’

Carlos Azevêdo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil-Holandês

Quem não morre jovem, 
certamente morrerá velho. No 
entanto, a expressão “morreu 
de velho”, segundo o psicólo-
go e geriatra Fabrício Olivei-
ra, “seria o ápice do precon-
ceito às pessoas mais velhas”. 
Ele conta que o termo “morreu 
de velho”, inclusive, chegou a 
ser aprovado pela Organiza-
ção Mundial de Saúde (OMS), 
que é a responsável por divul-
gar a Classificação Internacio-
nal de Doenças (CID). “Porém, 
em razão da repercussão ne-
gativa pela sociedade, parla-
mentares, ativistas do enve-
lhecimento saudável e pelo 
movimento Europeu #StopI-
dadismo, o qual eu faço par-
te, culminou com o recuo da 
OMS, que finalmente trocou 
o CID ‘morreu de velho’ para 
‘morreu por causas naturais’. 
Essa vitória não foi apenas dos 
movimentos sociais, mas sim 
dos próprios idosos que ainda 
sofrem muito preconceito, in-
cluindo o de morte”, comemo-
ra o psicólogo.

O especialista em geria-
tria Arnaldo Henrique Gomes 
Viegas também compartilha 
a opinião do psicólogo Fabrí-
cio Oliveira. Segundo Viegas, 
quem morre velho morre de 
causas naturais. “Trata-se de 
uma morte que pode ser expli-
citada até no atestado de óbito. 
Ninguém é eterno. A velhice e 
suas comorbidades associadas 
ao envelhecimento certamen-
te nos levarão ao encontro da 
nova vida eterna”, afirma.

Ainda segundo Viegas, 
“desde os primórdios da cria-
ção, a morte tem nos acom-
panhados. A cultura ociden-
tal ainda não se acostumou 
ao fato inexorável da morte. 
Em outras culturas como no 
oriente, por exemplo, a morte é 

bem aceita e muitas vezes fes-
tejada. No Egito antigo foram 
erigidas as Pirâmides para re-
ceber os altos dignitários que 
morriam na esperança de uma 
vida eterna”, observa.

Arnaldo Viegas lembra que 
todos morrem, uns mais cedo 
que outros. “Quando nós en-
velhecemos, inexoravelmente 
passaremos por essa experiên-
cia, queiramos ou não. Se pen-
sarmos que a velhice é a cau-
sa da morte, certamente que 
muitas pessoas morreram jo-
vens e até crianças. Porém, al-
guns envelhecem até mais de 
cem anos e essas pessoas des-
frutaram de condições privile-
giadas de saúde, antecedentes 
genéticos, e de boas práticas de 
vida. Mas no fim todos morre-
remos”, relembra.

Para o geriatra, na velhi-
ce e no passar do tempo, os 
seres humanos vão morren-
do por causa da falência de 
múltiplos órgãos e isso come-
ça ainda na vida adulta, além 
de outros fatores, como os am-
bientais, o estresse, a vida atri-
bulada, a falta de exército físi-
co, a alimentação e a genética. 
“Se não morremos jovens, cer-
tamente morreremos velhos. 
Mas, antes da morte, se Deus 
permitir, aproveite cada mi-
nuto da sua vida enquanto 
puder desfrutar”.

Segundo o psicólogo Fa-
brício Oliveira, que também 
é geriatra, quando se fala em 
morte cronológica é obvio 
que os primeiros “a partir” 
serão os avós e, em seguida, 
os pais. Mas, hoje em dia, a 
expectativa de vida aumen-
tou para 77 anos, segundo o 
IBGE de 2022. “Então pode-
mos afirmar que, devido a al-
guns comportamentos biop-
sicossociais, os filhos ou os 
netos podem morrer antes, 
tudo depende de como você 
vive no momento. Isso inclui 

alimentação; o prazer pelas 
bebidas e cigarros. A tendên-
cia ou não pelo exercício físi-
co e, por fim, sua rede social 
e familiar. Esse último envol-
ve a saúde mental do indiví-
duo. No entanto, se essas re-
des lhe trazem bem-estar e 
felicidade, a tendência é vi-
ver mais”, reflete.

Porém, se for de muita 
complicação e negatividade, 
pode trazer estresse, angús-
tias, gerar depressão e aumen-
ta a possibilidade de uma mor-
te mais breve. “Portanto, todos 
nós temos a finitude na vida e 
assim entender esse processo, 
para desconstruir a ideia cul-
tural e fora de contexto de que 
morreu por ser velho”, obser-
va Fabrício Oliveira.

Sobre a expressão “mor-
reu de velho”, o psicólogo diz 
que, infelizmente, “nascemos 
e crescemos escutando fra-
ses do senso comum rega-
da de preconceitos idadistas 
em nosso meio”. Ele acres-
centa: “Muitas vezes já escu-
tei até de meus clientes idosos 
frases preconceituosas sobre 
mortes relacionadas a pes-
soas com mais idade, alimen-
tando em sua rede social e fa-
miliar esses preconceitos. As 
mais ouvidas são: ‘estava fa-
zendo hora extra por aqui’, ‘se 
levantar a mão, Deus puxa’, 
‘já era a hora’, entre outras”.

“Assim, fica difícil comba-
termos o idadismo (precon-
ceito em relação à idade) na 
sociedade, se os nossos pró-
prios pais nos ensinam errado 
a questão de morte e velhice, 
nessa narrativa de que morreu 
por ser já um velho ou velha; 
dependendo de como a crian-
ça ou adolescente vai receber 
essa frase, pode até gerar um 
medo de envelhecer, um início 
de transtorno social denomi-
nado de velhofobia, associan-
do-se que se ele envelhecer vai 

morrer em breve”, lamenta.
Para Fabrício, a sociedade 

finge que não vê as inúmeras 
demandas de doenças que an-
tes eram consideradas exclu-
sivas de pessoas velhas. Mas, 
atualmente, está cada vez mais 
presente em pessoas jovens. 
No ano de 2002, há vinte anos, 
uma mulher na Grã-Bretanha 
com 29 anos foi diagnosticada 
com a doença de Alzheimer. 
“Muito assustador, porém a 
doença se espalhou rapida-
mente, levando a mesma a ir 
morar em um lar de idosos, 
ficando conhecida mundial-
mente como a mulher mais jo-
vem a ser diagnosticada com a 
doença de Alzheimer”.

Ainda segundo Fabrício, 
em relação às doenças pré
-existentes mais comuns, 
como diabetes e pressão alta, 
antes eram só doenças de ve-
lho. Nos dias atuais, as crian-
ças já estão desenvolvendo 
essas enfermidades, e, por 
fim, “o terrível Acidente Vas-
cular Cerebral, o famoso e 
temido AVC”. Atualmente, 
muitos jovens já passam por 
essa experiência em suas vi-
das, deixando muitas seque-
las irreversíveis. “Portanto, 
não podemos dizer com cer-
ta afirmação que doença é si-
nônimo de velhice, o correto 
seria dizer doença pode ser 
sinônimo de descuido com 
sua saúde física e mental”.

“Se aprendemos desde 
cedo a ter cuidados com o 
corpo e com a mente, re-
tardamos algumas doen-
ças hereditárias, confor-
me a ciência nos afirma. 
Quanto mais cuidamos 
de nossa saúde, mais en-
velhecemos bem, chega-
mos a uma possível idade 
centenária, e assim des-
construímos o estigma de 
que doença é sinônimo de 
velhice”, reflete Fabrício.

705 — Wu Zetian, imperatriz chinesa
882 — Papa João VIII
2008 — Antônio Ivo, político (PB)
2014 — Marcos Pinto (Marcos Fábio Costa 
Pinto), diretor de teatro, ator, produtor cultural, 
dramaturgo, escritor e poeta (PB)
2020 — Francisco Mathias Rolim
(Chico Rolim), político (PB)

Mortes na História

Obituário

Dorothy Pitman Hughes
1º/12/2022 (divulgado em 10/12/2022) 
– Aos 84 anos, em Tampa, na 
Flórida, Estados Unidos. Ativista 
norte-americana pioneira do 
feminismo negro. Nasceu em 2 de 
outubro de 1938, em Lumpkin, no 
estado da Geórgia. Foi cofundadora da revista MS, 
em parceria com a jornalista Gloria Steinem. A 
publicação tratava de questões raciais e de gênero, 
deu destaque ao feminismo nos Estados Unidos, e 
protagonismo a uma mulher negra em uma época 
em que o tema era visto como predominantemente 
branco e de classe média. Ela trabalhou com nomes 
como Martin Luther King Jr. e Malcolm X.

Foto: Divulgação

Ednaldo
13/12/2022 – Aos 41 anos, em 
João Pessoa (PB), assassinado. 
Chefe de segurança de um can-
teiro de obras foi morto a tiros, 
na frente do filho de 17 anos, no 
Residencial Parque do Sol, em 
Muçumago.

Foto: Reprodução

Cleusa Maria (Zulu)
6/12/2022 – Aos 70 anos, em Tatuí 
(SP), de pneumonia e infecção uriná-
ria, em decorrência da Covid-19 (ela 
também tinha câncer ósseo). Dança-
rina e assistente de palco “que não 
sorria”, sucesso nos anos de 1980, no 
extinto programa ‘Clube do Bolinha’. A ex-bolete, que 
deixa uma filha, três netos e dois bisnetos, fazia par-
te do grupo de bailarinas do apresentador Bolinha 
e se destacava por permanecer séria, sempre sem 
sorrir. Em 2018, ela revelou que teve uma paralisia 
facial e desde pequena não conseguia sorrir.

Foto: Internet

Leno Azevedo
(Gileno Wanderley Azevedo)
8/12/2022 – Aos 73 anos, em Natal 
(RN), de câncer. Músico, cantor 
e compositor nascido na capital 
potiguar, em 25 de abril de 1949 
e era considerado um dos ícones 
do rock’n roll nacional, tendo sido um dos gran-
des nomes da Jovem Guarda, tanto com a dupla 
que formou com Lílian Knapp quanto em carrei-
ra solo. A dupla Leno e Lilian fez sucessos com 
‘Pobre Menina’, ‘Devolva-me’, ‘Eu Não Sabia Que 
Você Existia’ e tantos outros.

Foto: Reprodução

Aforismo

“A gente morre é para provar 
que viveu.”
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Técnico italiano destaca o futebol mágico do argentino Lionel Messi e do francês Kylian Mbappé no Mundial

Na final, “sempre chegam os melhores”
Fabio Capello

O Palmeiras acertou a ven-
da do atacante Endrick, de 16 
anos, para o Real Madrid por 
até 72 milhões de euros (cer-
ca de R$ 408,6 milhões na co-
tação atual), contando valor 
fixo, impostos e metas a serem 
alcançadas. O jogador fica no 
clube brasileiro até julho de 
2024, quando ele completará 
18 anos. Esta é a maior nego-
ciação da história do futebol 
brasileiro em reais, superan-
do os R$ 370 milhões pagos 
pelo Barcelona ao Santos por 
Neymar, em 2013.

Ambos os clubes confirma-
ram a operação, ontem. "Con-
cretizamos a maior negociação 
da história do futebol brasilei-
ro. A proposta do Real Madrid 
é compatível com o enorme ta-
lento do Endrick e correspon-
de às metas esportivas e fi-

nanceiras que estabelecemos 
desde o início das tratativas", 
disse a presidente do Palmei-
ras, Leila Pereira.

"Agradeço ao Palmeiras 
por me oferecer todo o neces-
sário para me tornar o que sou 
hoje, ajudar a realizar meus so-
nhos e respeitar o meu desejo e 
o da minha família", disse En-
drick. "Até me apresentar ao 
Real Madrid, seguirei me de-
dicando como sempre me de-
diquei para poder oferecer ao 
Palmeiras ainda mais em cam-
po: mais gols, mais vitórias, 
mais títulos e ainda mais ale-
grias aos nossos torcedores."

De acordo com o Real Ma-
drid, Endrick desembarca nos 
próximos dias na Espanha 
para conhecer as instalações 
do clube. Para conseguir a 
assinatura da joia alviverde, 

o time madrilenho venceu a 
concorrência de Paris Saint-
Germain, Chelsea e Barcelo-
na, que também demonstra-
ram interesse em contratar 
o jovem. O negócio segue os 
moldes das contratações de 
Vini Jr. e Rodrygo, que repre-
sentaram o Brasil na Copa do 
Catar, pelo clube espanhol.

Destaque na base do Pal-
meiras nos últimos anos, En-
drick já quebrou alguns re-
cordes do clube. Ele se tornou 
o mais jovem a estrear pelo 
time (16 anos, dois meses e 15 
dias), no duelo com o Coritiba, 
e a fazer um gol no profissio-
nal (16 anos, três meses e qua-
tro dias), contra o Athletico
-PR. No profissional, Endrick 
disputou sete partidas, anotou 
três gols e conquistou o Cam-
peonato Brasileiro de 2022.

Real Madrid compra o atacante Endrick por R$ 408,6 milhões
palmeiras

Confira as Cinco Maiores Vendas do Futebol Brasileiro
1o Endrick (Palmeiras - Real Madrid, 2022): R$ 408,6 milhões

2o Neymar (Santos - Barcelona, 2013): R$ 370 milhões

3o Rodrygo (Santos - Real Madrid, 2019): R$ 193 milhões

4o Vinícius Junior (Flamengo - Real Madrid, 2018): R$ 164 milhões

5o Lucas Moura (São Paulo - Paris Saint-Germain): R$ 108,3 milhões A presidente do Palmeiras, Leila Pereira, com o jovem jogador Endrick, pai e irmão
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O técnico italiano Fabio Ca-
pello, que comandou Milan, 
Real Madrid e as seleções de 
Inglaterra e Rússia, entre ou-
tras equipes, destacou , ontem,   
que na final da Copa do Mun-
do “sempre chegam os me-
lhores”: Lionel Messi e Kylian 
Mbappé, segundo ele, “que ga-
nharam partidas e fizeram a 
diferença” para suas seleções. 

Nas semifinais, a Argenti-
na venceu a Croácia por 3 a 0, 
já a França derrotou Marrocos 
por 2 a 0, com participações de-
cisivas dos principais jogado-

EFE

res das seleções finalistas. Mes-
si marcou um gol e deu uma 
assistência para Julián Álvarez 
após bela jogada individual, en-
quanto Mbappé iniciou as jo-
gadas que resultaram nos gols 
de Theo Hernández e Randal 
Kolo Muani. 

“Acho que é muito difícil ga-
nhar a final, para as duas equi-
pes. Não sei como vai acabar 

porque, neste momento (nas se-
mifinais), Messi fez uma parti-
daça e Mbappé chegou perto 
de marcar duas vezes, com dois 
chutes, os dois desviados”, co-
mentou o treinador. 

Nas semifinais, a Argenti-
na venceu a Croácia por 3 a 0, 
já a França derrotou Marro-
cos por 2 a 0, com participa-
ções decisivas dos principais 

jogadores das seleções fina-
listas. Messi marcou um gol e 
deu uma assistência para Ju-
lián Álvarez após bela jogada 
individual, enquanto Mbappé 
iniciou as jogadas que resul-
taram nos gols de Theo Her-
nández e Randal Kolo Muani. 

Capello, que participou de 
um evento de ex-jogadores 
na Copa do Mundo no Qatar, 

disse ter se “surpreendido” 
com Messi nas semifinais e 
afirmou que “sua qualidade é 
sempre muito alta”. 

Já o  ex-jogador argentino 
Javier Zanetti se mostrou espe-
rançoso , ontem, em uma vitó-
ria da Argentina sobre a Fran-
ça na final da Copa do Mundo 
no Qatar, no domingo, e dis-
se ver Lionel Messi no mesmo 

patamar de Diego Maradona. 
“Messi é um jogador grandio-
so, acredito que esteja no pata-
mar de Diego. Acho que mui-
ta gente quer que Messi ganhe 
pelo que ele representa no 
mundo e pela maneira como 
interpreta o futebol”, comen-
tou Zanetti à imprensa duran-
te um torneio de ex-jogadores 
realizado em Doha. 

“Messi é 
um jogador 
grandioso, 
acredito que 
esteja no 
patamar de 
Diego. Acho que 
muita gente 
quer que ele 
ganhe pelo que 
representa

Javier Zanetti

Messi e Mbappé conseguiram feitos importantes nesta Copa e agora apenas um dos dois vai poder comemorar, no domingo, o terceiro título para seu país
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Na pequena Puerto Iguazu, cidade argentina 
que faz fronteira com o Brasil na altura 
do estado do Paraná, o jovem Ezequiel 

trabalha como taxista, e além do labor no volante, 
faz também as vezes de guia turístico. Como o 
município se sustenta quase que exclusivamente 
do turismo e a grande maioria de seus passageiros 
pede dicas sobre lugares para visitar, comer, se 
divertir, seu serviço de transporte agrega também 
o de informações. E quando perguntam qual o 
melhor lado para se conhecer as Cataratas do 
Iguaçu, ele responde sem qualquer bairrismo, diz 
que o passeio argentino é mais bonito, porém como 
há um trecho interditado por motivo de reforma, 
recomenda a visita pelo lado brasileiro mesmo.

A postura do motorista que tem cara de 
adolescente e dirige com a tranquilidade de um 
condutor com mais de 30 anos de rodagem chama 
atenção pela maturidade. Mas quando o assunto 
futebol entra em pauta no carro, os olhos de 
Ezequiel acendem. Novamente, sem rivalidade. Ele 
sorri para os brasileiros a respeito da Seleção de 
Neymar, mas não os vê como rivais, pois, apesar 
de guardar algum respeito, acredita que o time 
liderado pelo gênio Lionel Messi é muito superior.

Durante a Copa do Mundo, a ansiedade de 
Ezequiel fica ainda mais evidente. Ele não esconde 
que sua paixão na verdade é pelo Boca Juniors. 
Apesar de não puxar o tema na conversa, deixa 
escapar quando pega o celular para consultar um 
mapa e salta aos olhos a proteção de tela com o 
escudo do time.

Nos dias de jogos, ele veste a camisa da 
Argentina, mas não pode se dar o luxo de ficar 
em casa, pois como a cidade sequer tem o serviço 
de motoristas por aplicativo, a demanda por táxis 
é muito grande. Enquanto espera por uma nova 
corrida, assiste aos jogos pela tela do telefone 
celular. Com passageiros no carro, a atenção é 
total, nem um rádio fica ligado. Ele sua frio por não 
saber a quantas anda a partida, observa nas ruas, 
procura com os ouvidos selecionar os ruídos mais 
distantes a fim de encontrar um grito de gol, um 
urro sequer.

A dificuldade para se desconectar do 
futebol não atrapalha a habilidade de Ezequiel 
na condução do veículo. Mesmo diante dos 
estampidos e gritos de gol aqui e acolá, ele segue 
dirigindo macio, embreagem na manha, e ainda 
prestando todos os esclarecimentos acerca dos 
roteiros turísticos da cidade.

Após a partida contra a Polônia, a ficha de 
Ezequiel sobre a classificação para a fase de 
grupos em primeiro lugar só caiu de fato quando 
ele chegou em casa. Claro que no vaivém entre 
uma corrida e outra já sabia do resultado, mas 
a percepção do alívio e a euforia no semblante 
de seus familiares o colocaram num êxtase que 
fizeram o taxista prometer tirar folga no confronto 
seguinte, contra a Austrália.

O que torna o sonho de Ezequiel inexequível é 
a dificuldade de fechar as contas. E como dinheiro 
não se fabrica, ele põe novamente sua camisa 
da Argentina e sai para trabalhar. Na rotina do 
dia, insere uma fervorosa oração em forma de 
torcida para que na hora do jogo, os passageiros 
sejam argentinos, pois acredita que um turista de 
Buenos Aires não resistiria a ter uma tela dentro 
do carro com transmissão da partida, enquanto 
um brasileiro pouco se importaria por considerar, 
talvez, que a disputa já estivesse resolvida, ou 
mesmo pela rivalidade criada e sustentada 
principalmente pela mídia do Brasil.

O dia de trabalho do jovem taxista se 
desenhava como um céu trancado de chuva 
para quem precisa vender picolés na praia. A 
proporção rotineira de metade de passageiros 
argentinos havia se convertido até perto da hora 
do início do jogo para uma inesperada totalidade 
de brasileiros. A angústia de Ezequiel crescia, 
até que chega o momento da partida, um casal 
se aproxima e pergunta, em português, quanto 
custa a viagem até o aeroporto de Foz do Iguaçu. 
Ao tempo que responde o valor lembrando do 
quanto precisa estar ali, seus ombros desabam 
em tristeza, interrompida no momento em que a 
mulher, já acomodada no banco de trás, arrebata 
sua alegria de volta, pois, também apaixonada por 
futebol em todas as instâncias, pergunta se não 
tem jeito de ligar uma TV no carro pra assistirem à 
“vitória da Argentina”.

Torcida no táxi

De acordo com os organizadores, o evento deve reunir 250 pilotos de todo o Brasil em 15 categorias diferentes

Motocross vai agitar Brejo do Cruz
25 de dezembro

Final do ano se aproxima e 
com o período também a mais 
tradicional prova de rua do 
Brasil, a Corrida Internacional 
de São Silvestre. A expectativa 
da organização é que este ano 
a prova, que está na 97ª edição, 
volte a bater o limite de inscri-
tos.  No ano passado, menos 
de 16 mil pessoas cruzaram a 
linha de chegada, tendo sido 
considerada a menor São Sil-
vestre da história,  enquanto 
em 2019 foram mais 30 mil o 
número de medalhistas. 

A paraibana Daiana Jus-
tino, de 39 anos, se prepara 
para fazer a prova pela 4ª vez. 
Nos treinos, muita dedicação 
e esforço. Para cumprir o per-
curso de 15 quilômetros pe-
las ruas da região central de 
São Paulo, é preciso ter foco. 
“Treino sofrido, corrida fá-
cil”, dispara. Os treinos acon-

tecem pela manhã e também 
à tarde, na zona rural de Re-
mígio, brejo paraibano, onde 
mora a atleta. 

Para chegar bem na prova, 
Diana acorda cedinho e ad-
ministra com precisão cada 
hora do dia. “Minha vida é 
bem corrida. Acordo às 4h30 
pra treinar, depois vou tra-
balhar. Chegando do traba-
lho vou pra academia, des-
canso e aí saio para trabalhar 
novamente até às 16h e che-
gando em casa vou fazer o 
treino da tarde”. A meta, dis-
se, é melhorar o tempo, fazen-
do todo o percurso em menos 
de uma hora. “Controlar o rit-
mo no início da prova pra che-
gar bem na famosa subida da 
Brigadeiro”. Com cerca de 2,5 
quilômetros, a subida da Ave-
nida Brigadeiro Luís Antônio, 
já na parte final dos 15 quilô-
metros do percurso, é conside-
rada um dos gargalos da São 
Silvestre.

Quem também vai parti-
cipar da corrida é o professor 
do município de Santa Luzia, 
Sertão do estado, Geraldo Me-
deiros. Em entrevista, o corre-
dor falou sobre a expectativa. 
“Sempre foi um sonho par-
ticipar de uma corrida inter-
nacional, com atletas de todo 
o mundo, num dos maiores 
eventos de corrida de rua do 
planeta. É um sonho realiza-
do”. Na capital paulista, o pro-

fessor irá representar o muni-
cípio e a equipe de corredores 
Canelas de Aço.

Sobre a Corrida
Criada em 1925, a São Sil-

vestre é a corrida de rua mais 
tradicional do Brasil. O even-
to é realizado anualmente em 
São Paulo na manhã do dia 31 
de dezembro. A data marca o 
Dia de São Silvestre, papa ca-
tólico que foi canonizado. A 
corrida é aberta ao público 
maior de 18 anos. 

Segundo o regulamen-
to oficial, a previsão é que 
a largada seja autorizada 
às 8h05 para o pelotão ge-
ral e às 7h25 para cadeiran-
tes. Atletas de elite do sexo 
feminino também largam 
antes, às 7h40, já os homens 
saem às 8h05, junto com o 
pelotão geral. O percurso 
da São Silvestre não sofre 
alterações desde 2017, co-
meçando e terminando na 
Avenida Paulista, coração 
de São Paulo.

O Sertão paraibano se pre-
para para receber mais uma 
edição do já tradicional even-
to de velocidade sobre duas 
rodas. A 33ª edição do Moto-
cross de Brejo do Cruz- Cir-
cuito Emerson Lôbo Maia,  
acontece no dia 25 deste mês 
e deve reunir 250 pilotos de 
todo Brasil. Além da compe-
tição, considerada de alto ní-
vel, os participantes fazem 
do evento uma grande con-
fraternização entre os aman-
tes do esporte.

“Com relação a esta edição 
temos uma ótima expectati-
va tendo em vista a movimen-
tação que está sendo feita por 
todo Brasil.  Já confirmamos a 
presença de grandes pilotos do 
Sudeste no nosso evento, sem 
falar do público que dispensa 
comentários”, falou Saulo Maia, 
idealizador da competição.

No circuito de 1, 2 km, de-
vem correr pilotos de 15 cate-
gorias de diferentes níveis e 
idades. “Desde as mirins, com 
pilotos a partir dos seis anos 
de idade, até a MX5 com pilo-
tos acima de 50 anos. Entre as 
principais estão a MX1 com 

motos importadas com até 450 
cilindradas, a MX3 com pilo-
tos acima de 35 anos, também 
muito forte,  e a Nacional Pro 
que são praticamente os mes-
mos pilotos na MX1, os mais 
tops da região nordeste, pilo-
tando motos nacionais”, ex-
plicou José Cardoso Sobrinho 
(zezeracing), responsável pela 
coordenação geral do evento.

O entrevistado falou tam-
bém sobre a pista “de alta”, 
onde os competidores podem 
atingir a marca de 100 quilô-
metros, imprimindo ainda 
mais emoção às provas. “Em 
certos trechos é possível atin-

gir essa marca, ou até mais. 
Pistas assim são consideradas 
mais perigosas, mas essa de 
Brejo do Cruz é segura. Certe-
za de que teremos grandes es-
petáculos”.

Criado em dezembro de 
1989, o Motocross de Brejo do 
Cruz- Circuito Emerson Lôbo 
Maia, aconteceu pela primei-
ra vez no dia 31 e se mantém 
sendo realizado nos últimos 
dias do ano, sendo conhecido 
como o MX da Virada. As pro-
vas começam pela manhã, por 
volta das 11h, com treinamen-
to a partir das 9h, encerrando 
no final da tarde.

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Paraibanos começam a se preparar
visando a disputa da prova no dia 31

são silvestre

A pista de Brejo do Cruz é uma das mais seguras do país, possibilitando grandes manobras dos pilotos por todo o seu circuito

Foto: Zezeracing/Divulgação

Foto: Divulgação/CBAt

Daiana Justino vai participar da corrida pela quarta vez

1925
Ano de criação da mais 

importante corrida de rua 
do país, que ocorre sempre 

no dia  31 de dezembro

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com | Colaborador
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Curtas
Técnico do Marrocos quer
a França como campeã

 O técnico do Marrocos, Walid Regragui, declarou 
torcida pelo país de nascimento e onde atuou na 
maior parte de sua carreira como jogador, a França, 
na final da Copa do Mundo. 

No próximo domingo, os franceses, que nesta 
quarta-feira derrotaram os marroquinos por 2 
a 0 nas semifinais, vão encarar a Argentina na 
grande decisão. Mas o primeiro motivo pelo qual 
vai torcer pela França não diz respeito à certidão 
de nascimento, e sim pelo principal jogador dos 
'Bleus', que para Regragui tem semelhanças com 
ninguém menos do que o Rei do Futebol. "Gostaria 
que Mbappé ganhasse. Ele é o novo Pelé, está 
perseguindo seus números, e eu gostaria que ele 
ganhasse. Espero que ele não tenha muita pressão", 
disse o treinador após a partida contra a França, em 
Al Khor, no Qatar.  

Paulinho é a mais nova
aposta do Atlético-MG

O atacante Paulinho, que começou a carreira no 
Vasco da Gama, desembarcou em Belo Horizonte 
na última quarta-feira e já participou da primeira 
atividade no Atlético Mineiro, seu novo clube. Ele foi 
um dos 26 jogadores presentes na Cidade do Galo 
para o início da pré-temporada, sob o comando 
do treinador argentino Eduardo Coudet, que foi 
apresentado oficialmente nessa quinta-feira.

"É uma honra defender o Atlético-MG", disse 
Paulinho. "Eu volto para o Brasil feliz, também para 
resgatar um pouco da minha felicidade perto da 
minha família. Sou natural do Rio de Janeiro, mas são 
cidades vizinhas. Estou feliz, muito motivado para 
fazer coisas grandes aqui no Atlético. A gente tem 
um elenco talentoso, de jogadores com muito nome 
na história do futebol. Espero chegar para somar e 
ajudar o Atlético a conquistar título", concluiu.

Boris Becker deixa a prisão
em Londres após oito meses

O ex-tenista alemão Boris Becker foi colocado 
em liberdade após passar quase oito meses na 
prisão e será deportado pelo Reino Unido, informou, 
ontem, a agência de notícias britânica "PA". Becker, 
de 55 anos, cumpriu parte de uma pena de dois 
anos e meio de prisão imposta em abril por ocultar 
bens e empréstimos no valor de 2,5 milhões de 
libras (R$ 19 milhões) para evitar pagar dívidas. O 
ex-número 1 do ranking mundial e ex-comentarista 
de televisão da rede de televisão "BBC" declarou 
falência em 21 de junho de 2017, com dívidas de 
quase 50 milhões (R$ 327,4 milhões). Segundo a 
agência britânica, Becker, que mora no Reino Unido 
desde 2012, havia sido transferido do presídio de 
Wandsworth, no sudoeste de Londres, para o de 
Huntercombe, perto de Henley-on-Thames, em 
Oxfordshire. 

Filho de Schumacher troca
a Ferrari pela Mercedes

A Mercedes anunciou, nas redes sociais, o 
acerto com o piloto alemão Mick Schumacher para 
ser o piloto reserva na temporada 2023. O filho do 
heptacampeão Michael Schumacher estava sob 
contrato com a Ferrari e pilotou nos últimos dois 
anos pela escuderia Hass. Nesse período, participou 
de 43 corridas de Fórmula 1 e marcou 12 pontos.O 
anúncio da ida do piloto para a equipe alemã só foi 
confirmado após o fim do seu vínculo com a Ferrari. O 
filho do heptacampeão Michael Schumacher estreou 
na F-1 com 21 anos e foi vice-campeão da Fórmula 4 
alemã e levou o título das Fórmulas 3 e Fórmula 2.

"Muito feliz por fazer parte da equipe Mercedes 
como piloto reserva para 2023. Estou disposto a dar 
tudo para contribuir para o seu desenvolvimento neste 
ambiente altamente competitivo e profissional. Levo 
como um novo começo", afirmou o piloto de 23 anos 
em um comunicado da equipe. No pronunciamento, 
ele faz um agradecimento especial a Toto Wolff, chefe 
da equipe, e espera corresponder nas pistas. "Muito 
grato a Toto Wolff e todos os outros por confiarem 
em mim. A F1 é um mundo fascinante, você nunca 
para de aprender, então espero adquirir mais 
conhecimento e colocar todos os meus esforços em 
benefício da equipe", completou.

Clube está há 30 anos de seu último título estadual e forma um novo elenco valorizando mais as categorias de base

Auto Esporte projeta vaga na Série D 
no estadual de 2023

Fabiano Sousa 

fabianogool@gamil.com

Apostar num time jovem 
e valorizar a prata da casa. 
São esses os pensamentos 
da diretoria do Auto Es-
porte para a formação de 
elenco que vai disputar o 
Campeonato Paraibano da 
1ª Divisão 2023. O clube está 
em processo de pré-tempo-
rada com treinos realizados 
no Centro de Treinamentos 
Mangabeirão, em João Pes-
soa, desde o último dia 8.

Sem levantar um títu-
lo estadual desde 1992, o 
alvirrubro atingiu o seu 
maior jejum, o último ha-
via sido no período de 1958 
a 1987. De 1992 até agora, 
o clube acumula rebaixa-
mentos, tendo a sua melhor 
campanha na temporada 
2015, quando terminou 
o estadual com a 4ª colo-
cação.  A atual diretoria 
admite o incômodo com 
o tabu que já dura trinta 
anos e mesmo buscando 
dias melhores para o clu-
be, o vice-presidente Joacil 
Júnior é cauteloso quando 
o assunto é a briga pelo tí-
tulo estadual.

“Nesta temporada, fize-
mos apostas com o perfil de 
atletas experientes em dis-
putas de competições es-
taduais, regionais e nacio-
nais, mas no fim das contas 
os atletas formados na base 
evitaram o rebaixamen-
to. Tivemos um período de 
seis meses de planejamento 
após a disputa do Estadual 
deste ano, com uma nova 
metodologia de apostar na 
formação de um elenco va-
lorizando os nossos atle-
tas. Há 30 anos que o clube 
não conquista o título, seria 
uma realização a reconquis-
ta desse título, mas o nosso 
planejamento foi traçado 
com o objetivo de conse-
guir uma vaga para dispu-
tar a Série D do Brasileirão 
em 2024”, comentou.

O clube trabalha com 35 
atletas, mas de acordo com 
Reginaldo Sousa, treinador 
responsável por conduzir a 
equipe, até a finalização do 
período de pré-temporada, 
a ideia é fechar o grupo com 
28 jogadores para a disputa 
do Campeonato Paraibano.

“Dos 35 atletas à dis-
posição, oito deles que es-

tão sendo avaliados são da 
base, aqueles que estive-
rem dentro de nossos cri-
térios técnicos, terão suas 
oportunidades. Tem sido 
desenvolvido um trabalho 
de pré-temporada pauta-
da numa metodologia de 
trabalho onde os atletas as-
sumam o compromisso de 
realmente vestir a camisa, 
em todos os sentidos, para 
resgatar o prestígio do clu-
be. Temos 35 atletas sendo 
observados, sendo oito de-
les da base”, finalizou.

Queimadense
Vice-campeã na dis-

puta da Segunda Divisão 
do Campeonato Paraiba-

no, a Queimadense volta a 
disputar a elite do futebol 
paraibano após oito anos. 
Apesar de ser um dos no-
vos integrantes na disputa 
do Campeonato Paraibano 
de 2023, a diretoria do Car-
cará da Serra tem planos 
audaciosos para a próxima 
temporada.

“Concluímos a disputa 
na Segunda Divisão já ini-
ciando o planejamento, en-
frentando e superando difi-
culdades para fazer bonito 
na elite do futebol estadual. 
Evidente que, a princípio, 
na nossa volta à 1ª divisão o 
primeiro objetivo seria ga-
rantir a permanência, no 
entanto,  acredito que so-

mos capazes de buscar me-
tas mais audaciosas como 
uma vaga para a disputa 
do Campeonato Brasileiro 
da Série D. O trabalho que 
tem sido feito é pautado na 
formação de uma equipe 
competitiva, para colocar a 
Queimadense na briga com 
as grandes equipes da co-
petição”, disse o presidente 
do clube, Humberto Lopes.

A d i re tor ia  do  c lu-
be realiza, hoje, às 18h, 
na Praça de Alimentação 
do Mercado Público, em 
Queimadas, a apresenta-
ção oficial dos atletas que 
irão disputar o Campeo-
nato Paraibano da 1ª Di-
visão em 2023.

Jogadores do Auto Esporte sendo bastante exigidos na parte física durante a pré-temporada
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Foto: Divulgação/Auto Esporte

Ontem, na praia do Cabo 
Branco, os jogadores do 

Auto Esporte participaram 
de um treinamento físico



24    A UNIÃO –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 16 de dezembro de 2022 Esportes

Local e datas vão ser discutidos numa reunião em Doha, e Marrocos surge como forte candidato a sede do evento

Fifa define, hoje, o Mundial de Clubes
no qatar

Agência Estado

A Fifa divulgou que nesta 
sexta-feira acontecerá uma re-
união, em Doha, para definir 
as datas e o local da próxima 
edição do Mundial de Clubes. 
O encontro interessa ao Fla-
mengo, único representante 
brasileiro no torneio. O Mar-
rocos é o principal candidato 
para ser sede da competição.

Além do Marrocos, outros 
países se colocaram à dispo-
sição da Fifa. São eles: Emira-
dos Árabes (Abu Dabi), Ca-
tar (Doha) e Estados Unidos, 
que não chegou a divulgar a 
cidade que receberia o evento 
e também perdeu forças nos 
últimos dias.

Dos seis times que parti-
ciparão da competição, cinco 
estão confirmados: Real Ma-
drid (campeão europeu), Fla-
mengo (campeão da Liberta-
dores), Wydad Casablanca, 
do Marrocos (campeão da 
África), Seattle Sounders, dos 
EUA (campeão da Concacaf) 
e o Auckland City, da Austrá-
lia (campeão da Oceania). O 
campeão asiático ainda não 
foi conhecido e será apenas 
entre março e abril, o que faz 
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tições de futebol organizadas 
pela Fifa e pela Uefa sem a au-
torização prévia dessas fede-
rações”, disse Rantos.

A decisão não é definitiva, 
mas costuma ser seguida pe-
los juízes do Tribunal de Jus-
tiça da União Europeia. A res-
posta de Rantos veio após os 
clubes, que aderiram à Liga, 
entrarem com ações em um 
tribunal de Madri pedindo 
um pronunciamento do Tri-
bunal de Justiça sobre legisla-
ções da União Europeia.

Os participantes da nova 
Liga são: Arsenal, Chelsea, 
Liverpool, Manchester City, 
Manchester United, Totte-
nham, Atlético de Madrid, 
Barcelona, Real Madrid, Inter 
de Milão, Juventus e Milan, 
totalizando 12 agremiações.

Os clubes acusam a Uefa de 
abuso da posição dominante 
no mercado pelo controle das 
competições de futebol contra 
as leis europeias. Em sua defe-
sa, a Uefa alegou que protege 
o lugar especial do esporte na 

sociedade europeia, que gere 
competições com uma estru-
tura aberta a todos e ainda fi-
nancia o futebol de base.

A Associação de Clubes 
Europeus (ECA, sigla em in-
glês) divulgou um comuni-
cado após a declaração do 
advogado-geral. “O parecer 
emitido pelo advogado-geral 
do Tribunal de Justiça, Rantos, 
propõe uma clara rejeição dos 
esforços de alguns para minar 
os fundamentos e o patrimô-
nio histórico do futebol euro-

peu para a maioria. Como um 
órgão que representa quase 
250 dos melhores clubes de fu-
tebol da Europa, a ECA é vee-
mente em sua forte oposição 
aos poucos egoístas que bus-
cam atrapalhar o futebol euro-
peu de clubes e minar os valo-
res que o sustentam.”

A decisão final é espera-
da para 2023, ainda sem uma 
data definida. Sendo assim, 
as competições de nível euro-
peu não devem ser alteradas 
na próxima temporada.

EDIÇÃO: Geraldo Varela
EDITORAÇÃO: Bhrunno Maradona

com que a Fifa considere a 
possibilidade de convidar o 
Al Hilal, da Arábia Saudita, 
para disputar o Mundial

No Catar, Gianni Infanti-
no, presidente da Fifa, confir-
mou que o torneio será reali-
zado e se referiu ao Flamengo 
ao fazer a promessa. No en-
tanto, o calendário poderá fa-
zer com que o Real Madrid jo-
gue com um time alternativo, 
o que já vem sendo estudado 
pelo clube espanhol.

A Fifa quer usar a reunião 
para avaliar a Copa do Mun-
do no Catar e tratar sobre o 
orçamento do ciclo para o 
Mundial de 2026. Além disso, 
deverão ser debatidos os pre-
parativos da Copa do Mundo 
feminina, que acontecerá na 
Austrália e na Nova Zelândia.

Superliga
Fifa e Uefa ganharam um 

reforço de peso na luta contra 
a criação de uma Superliga in-
dependente. O advogado-ge-
ral do Tribunal de Justiça da 
União Europeia, Athanasios 
Rantos, deu seu parecer so-
bre o caso e admitiu que as 
equipes que aderirem à liga 
poderão receber sanções das 
entidades, conforme as leis 
europeias.

“Embora a Superliga Eu-
ropeia seja livre para criar 
sua própria competição de 
futebol independente fora 
do ecossistema da Uefa e da 
Fifa, ela não pode, além de 
criar essa competição, conti-
nuar a participar de compe-

O presidente da Fifa, Gianni Infantino, durante a abertura da Copa do Mundo, que terá no domingo a grande final
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Campanha entra na reta final, e consumidores inadimplentes têm duas semanas para aproveitar as condições especiais

Negociação de débitos termina dia 30
“Fique em Dia com a cagepa”

A campanha de negocia-
ção de débitos ‘Fique em Dia 
com a Cagepa’, da Compa-
nhia de Água e Esgotos da 
Paraíba, entra na reta final. 
Faltam 15 dias para o encer-
ramento da ação, que vai até 
o dia 30 de dezembro e ofe-
rece oportunidades com con-
dições especiais e diferen-
ciadas, para os clientes que 
estão inadimplentes e dese-
jam regularizar sua situação 
junto à empresa.

Após a prorrogação da 
campanha, mais 28 mil ne-
gociações já foram realiza-
das. No total, a campanha já 
efetuou mais de 81 mil ne-
gociações, um recorde desta 
ação da Companhia.

“Só faltam 15 dias para 
encerrar a campanha, que só 
vai até o dia 30 de dezembro. 
Não deixe para o último dia, 

não enfrente filas. Aprovei-
te a oportunidade e negocie 
suas dívidas com a Cagepa, 
recebendo descontos espe-
ciais e parcelamento a longo 
prazo. É uma oportunida-
de única, que veio para que 
você regularize suas pen-
dências, tirando seus dados 
dos cadastros restritivos de 
crédito ou religue sua água. 
Entre em contato conosco e 
fique em dia com a Cagepa”, 
afirmou o diretor comercial, 
Isaac Veras.

A campanha oferece for-
mas diferenciadas de nego-
ciação, com descontos que 
vão até 100% das multas e ju-
ros por atraso e parcelamen-
tos em até 60 meses.

Os clientes poderão ne-
gociar seus débitos por meio 
dos canais de atendimento 
da Cagepa.

Serviço
n Ali Call Center 115;
n  WhatsApp (83) 98198-4495;
n  Atendente Virtual Acqua, no site www.cagepa.pb.gov.br;
n  Agência Virtual, no site www.cagepa.pb.gov.br;
n  Aplicativo Cagepa, disponível para Android e iOS;
n  Atendimento presencial nas lojas de atendimento.

O Hospital Universitá-
rio Lauro Wanderley cele-
brou convênio de eficiência 
energética com a Energisa 
para redução de custos com 
a conta de energia elétrica já 
no próximo ano. 

O projeto vai beneficiar o 
HULW-UFPB/Ebserh com a 
instalação de equipamentos 
mais eficientes como apa-
relhos de ar-condicionado 
splits e de lâmpadas de led e 
prevê uma economia anual 
de mais de R$ 70 mil. O ins-
trumento de adesão foi assi-
nado na quarta-feira (14) pelo 
superintendente do HULW, 
Marcelo Tissiani, e pelo dire-
tor-presidente da concessio-
nária de energia na Paraíba, 
Márcio Zidan, durante reu-

nião na sede da Energisa. Se-
rão investidos mais de R$ 296 
mil em equipamentos.  

Marcelo Tissiani, agra-
deceu a parceria e enfatizou 
que a iniciativa vai propor-
cionar maior conforto e se-
gurança para os públicos do 
HULW, como pacientes, co-
laboradores, estudantes, pes-
quisadores e docentes. “São 
melhorias que trarão mais 
conforto, mais segurança e 
melhores condições de tra-
balho de que o hospital pre-
cisa para oferecer serviço de 
qualidade para toda a popu-
lação”, afirmou. 

A parceria prevê a substi-
tuição de 639 lâmpadas, sete 
refletores, 13 IP de LED e 39 
aparelhos de ar-condicio-

nado. Após a conclusão das 
obras, o HU deve economi-
zar cerca de R$ 77.318,34 ao 
ano e 182,79 MWh/ano em 
energia, suficiente para abas-
tecer 76 residências com con-
sumo mensal de 200 kWh. 

Os serviços serão inicia-
dos em janeiro e devem ser 
finalizados até abril de 2023. 
“Um prazer receber o time 
do Hospital Universitário 
para assinarmos o termo de 
eficiência energética. A partir 
do início do próximo ano, a 
gente inicia os serviços para 
eficientizar o HU com a parte 
de lâmpadas, ar-condiciona-
dos, refletores. E que este seja 
o primeiro de muitos proje-
tos”, disse Márcio Zidan. 

Da comitiva do HULW, 

estiveram no encontro ainda 
o chefe do setor de Infraes-
trutura Física, Adriano Góes 
e os engenheiros eletricistas 
Yuri Gomes e Paulo Victor 
Duarte. Da Energisa, parti-
ciparam da reunião o asses-
sor de Relacionamento Insti-
tucional, Aracoeli Trajano e a 
responsável pela área de Efi-
ciência Energética, Ana Pau-
la Nunes. 

O Programa de Eficiência 
Energética (PEE) da Agência 
Nacional de Energia Elétri-
ca (Aneel) tem o objetivo de 
promover o uso eficiente da 
energia elétrica por meio de 
projetos inovadores, como a 
substituição de equipamen-
tos mais eficientes e com vida 
útil maior.

Parceria visa a eficientização energética  
HuLW e energisa

Palpitações, fraqueza, 
tonturas, sudorese, des-
maios, confusão mental, fal-
ta de ar, mal-estar e sensa-
ção de peso no peito. Esses 
são os principais sintomas 
da arritmia cardíaca, uma 
alteração na parte elétrica 
do coração. Por ano, mais 
de 300 mil pessoas no Brasil 
morrem em decorrência da 
doença, conforme estimati-
va da Sociedade Brasileira 
de Arritmia Cardíaca.

De acordo com o pesqui-
sador e cardiologista Valério 
Vasconcelos, os batimentos 
cardíacos giram em torno 
de 60 a 100 por minuto, com 
variações nas situações de 
repouso ou esforço físico, 
na maioria das pessoas. À 
alteração no ritmo cardía-
co (para mais ou para me-
nos), dá-se o nome de arrit-
mia cardíaca.

“Alterações nesse fun-
cionamento podem fazer o 
coração bater em ritmo ace-
lerado, o que chamamos de 
taquicardia, ou lento de-
mais, bradicardia”, explica 
o médico, lembrando que 
muitas arritmias não pro-
vocam sintoma algum. “A 

maioria das arritmias são 
benignas e não causam sin-
tomas, porém, outras po-
dem provocar sensação de 
palpitações, desmaios e ris-
co de morte súbita”, ressalta.

O cardiologista Valé-
rio Vasconcelos destacou 
que as arritmias cardíacas 
têm alta incidência na po-
pulação brasileira, sobre-
tudo entre pessoas idosas. 
“Esse descompasso no co-
ração pode acometer uma 
em quatro pessoas ao lon-
go da vida e é responsável 
pela morte súbita de cerca 
de 300 mil brasileiros todos 
os anos”, registra.

O especialista informou 
ainda que o diagnóstico da 
arritmia cardíaca é feito por 
meio de uma avaliação clíni-
ca minuciosa, além de exa-
mes como eletrocardiogra-
ma, holter, teste ergométrico 
e o estudo eletrofisiológico. 
“Já o tratamento é feito com 
medicamentos específicos, 
implante de marca-passo e a 
ablação por radiofrequência, 
que podem tratar de forma 
definitiva a arritmia cardía-
ca”, esclarece o cardiologista 
Valério Vasconcelos.

Evitar arritmia impede a morte súbita 
coração

Caso o indivíduo com ar-
ritmia cardíaca não tome os 
cuidados necessários ou não 
procure avaliação médica, 
a chance de um evento car-
díaco de alto risco ocorrer 
aumenta. “Por isso, é preci-
so ter atenção ao problema. 
Evitar arritmia cardíaca ain-
da é a melhor maneira de im-
pedir a morte súbita ou der-
rame cerebral causados pela 
doença”, orienta o médico e 
pesquisador.

As arritmias cardíacas 
podem ser evitadas com al-
gumas medidas preventi-

vas. “Redução do estresse, 
alimentação balanceada, 
rica em legumes, frutas e 
verduras, não exagerar no 
consumo de bebidas alcoó-
licas e de energéticos, não 
fumar e praticar atividades 
físicas regularmente são ati-
tudes que contribuem para 
evitar as arritmias e suas 
consequências”, sugere o 
cardiologista. Valério Vas-
concelos lembrou ainda que 
bebidas alcoólicas, energéti-
cos, estimulantes e café em 
excesso podem levar à ace-
leração do coração.

Pesquisador e cardiologista Valério Vasconcelos faz o alerta 

Foto: Divulgação

Após as medidas restriti-
vas de controle à pandemia 
de Covid-19 impactarem em 
97% as empresas do setor de 
eventos, que deixaram de fa-
turar cerca de R$ 230 bilhões 
em 2020 e 2021, a expectati-
va de retomada foi compen-
sada neste ano. Dos 2.147.600 
empregos gerados no Bra-
sil, entre janeiro e setembro, 
229.437 foram no hub seto-
rial e 14.262 especificamen-
te na área de eventos, o que 
representa um crescimento 
de 10,7% e 0,7%, respectiva-
mente. Os dados constam no 
Radar Econômico, levanta-
mento realizado pela Abrape 
(Associação Brasileira de Pro-
motores de Eventos).  

O hub setorial do segmen-
to envolve 6,2 milhões de pes-
soas de 52 áreas. Entre elas 
estão hospedagem, agências 
de turismo e empresas de se-
gurança. Das oportunidades 
de trabalhos que se abrem na 
área, o mestre de cerimônias é 
uma delas. A origem do ofício 
é incerta, mas atualmente esse 
tipo de profissional desempe-
nha a função de anfitrião de 
eventos públicos e privados.

Diferentemente do ceri-
monialista, que é quem orga-
niza o evento, o mestre de ce-
rimônias é responsável por 
conduzir o encontro do iní-
cio ao fim, sempre interagin-
do com o público. “Ele dá as 
boas-vindas, recebe a plateia 
e faz toda a costura do que 
vai acontecer, com algum co-
nhecimento prévio do con-
teúdo”, afirma Bruno Motta, 
comediante e mestre de ceri-
mônias corporativo.

Para atuar na área é pre-
ciso aplicar técnicas de apre-
sentação, postura e dicção. 

Manter um nível profissional 
de formalidade é exigido, mas 
uma mudança neste sentido 
tem sido notada. No âmbito 
de um trabalho de conclusão 
de Tecnólogo em Eventos, o 
então estudante João Carlos 
Meirelles Coutinho identifi-
cou que o perfil mais formal 
do mestre de cerimônia está 
dando espaço a uma apresen-
tação mais dinâmica e intera-
tiva. Além disso, a pesquisa 
aponta que, em determinados 
casos, o mestre de cerimônias 
não precisa, necessariamente, 
ter o dom da oratória, mas ca-
risma e preparo. 

O comediante Motta cor-
robora nesta tese. “É impor-
tante que ele tenha experiên-
cia e carisma. As empresas 
têm uma demanda cada vez 
maior por ‘casualidade’ nos 
eventos”, diz. Segundo ele, 
com humor é possível “tornar 
tudo parte do show”, inclusi-
ve problemas inesperados.

Isso significa que a área 
também exige desinibição do 
profissional e a habilidade de 
lidar com situações extraor-
dinárias. “É o mestre de ceri-
mônias quem vai solucionar 
imprevistos, sejam técnicos, 
atrasos, faltas”, diz Motta. 

‘Com o avanço da tecno-
logia, muitos palestrantes e 
convidados do exterior ago-
ra podem comparecer on-li-
ne, mas nem sempre a tec-
nologia ajuda e o convidado 
não aparece. Nesse momen-
to você tem que criar, conver-
sar com os participantes e se 
manter no conteúdo, até que a 
conexão fique pronta, e às ve-
zes fazer isso sem demonstrar 
que era um problema’, refor-
ça o comediante e mestre de 
cerimônia.

Geração de empregos em 
eventos tem crescimento 

retomaDa

Foto: Divulgação/Energisa

A parceria foi assinada pelo superintendente do HULW, Marcelo Tissiani, e pelo diretor-presidente da Energisa, Márcio Zidan



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
 RESULTADO JULGAMENTO RECURSO HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 003/2022
OBJETO: Contratação de empresa para executar Obra civil pública de reconstrução de unidades 

habitacionais no município de Alagoinha.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA-PB torna público para conhecimento dos interes-

sados que após análise do recurso administrativo manejado pela empresa DK CONSTRUÇÕES 
EIRELI – CNPJ: 23.916.946/0001-06, a Comissão de licitação DECIDIU pelo CONHECIMENTO e no 
mérito pelo IMPROVIMENTO do recurso. Decisão essa que foi acolhida pela prefeita do Município de 
Alagoinha-PB. Com a decisão, fica inalterado o julgamento inicial. Maiores informações e obtenção 
da cópia do Parecer de julgamento na CPL no endereço, Rua Dr. João Pequeno, 39 - Centro - Ala-
goinha - PB, no horário de expediente normal das 08h00min às 12h00min.

Alagoinha, 16 de dezembro de 2022.
RITA DE CÁSSIA TRAJANO MACENA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2022-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 

8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações 
bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá na sede 
da Prefeitura Municipal de ALAGOINHA, no dia 28/12/2022 as 09:00 horas. Objetivo: eventual aquisição 
parcelada de combustíveis, destinados ao abastecimento dos veículos pertencentes à frota da prefeitura e 
Fundo Municipal de Saúde de Alagoinha. Maiores informações e aquisição do edital através do link http://
www.alagoinha.pb.gov.br ou e-mail; alagoinhalicitacao2021@gmail.com, ou na CPL no endereço, Rua Dr. 
João Pequeno, 39 - Centro - Alagoinha - PB, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Alagoinha, 15 de dezembro de 2022.
WALBERTO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇO

TOMADA DE PREÇO Nº 003/2022
OBJETO: Contratação de empresa para executar Obra civil pública de reconstrução de unidades 

habitacionais no município de Alagoinha. CONVOCA os interessados para comparecer à reunião 
de abertura das Propostas de Preço do processo acima citado, que ocorrerá no dia 21/12/2022 às 
14:00hs na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Alagoinha. Maiores informações 
no e-mail; alagoinhalicitacao2021@gmail.com, ou na CPL no endereço, Rua Dr. João Pequeno, 
39 - Centro - Alagoinha - PB, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min. 

Alagoinha, 15 de dezembro de 2022.
RITA DE CÁSSIA TRAJANO MACENA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2022, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada em fornecimento de material elétrico, para reforma, ampliação e construção de prédios 
públicos das diversas secretarias deste município; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: MARTINS ALVES DA SILVA 01350831417 - R$ 1.135.603,20.

Algodão de Jandaira - PB, 15 de dezembro de 2022
HUMBERTO DOS SANTOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2022, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada em fornecimento de material elétrico, para reforma, ampliação e construção 
de prédios públicos das diversas secretarias deste município; ADJUDICO o seu objeto a: MARTINS 
ALVES DA SILVA 01350831417 - R$ 1.135.603,20.

Algodão de Jandaira - PB, 15 de dezembro de 2022
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR
A ATA DE REGISTRO DE PREÇO 

PROCESSO: Pregão Presencial nº 00023/2022. OBJETO: Contratação de empresa especializada em 
fornecimento de material elétrico, para reforma, ampliação e construção de prédios públicos das diversas 
secretarias deste município. NOTIFICAÇÃO: Em virtude do não comparecimento da empresa Goiás Led 
Materiais Elétricos e Construção Ltda - CNPJ 27.927.653/0001-77,para assinatura da ata, remanejamos 
os itens para empresa seguinte, sendo assim convocamos então  empresa : Martins Alves da Silva 
01350831417 - CNPJ 21.980.031/0001-26 para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da 
data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura da 
respectiva ata de registro de preços. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Francisco Braga, S/N - Centro 
- Algodão de Jandaira - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 991242633.

Algodão de Jandaira - PB, 15 de dezembro de 2022
HUMBERTO DOS SANTOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
RECURSO

TOMADA DE PREÇOS N.°0006/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para Construção de Creche 

Municipal com capacidade para 50 (cinquenta) crianças, no Sitio Bonita, Zona Rural de Araçagi/PB, 
conforme Termo de Convenio Nº 110/2022 - Transferências da Secretaria de Estado da Educação 
e da Ciência e Tecnologia. EMPRESA QUE INGRESSOU COM RECURSO: CONSTRUTORA 
EDFFICAR EIRELI. Maiores informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comis-
são Permanente de Licitação, na sede da Prefeitura no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis. 
Telefone: (83) 98215-6709. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com.

Araçagi - PB, 15 de dezembro de 2022.
GIRLENE FERNANDES NUNES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
ANULAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2022
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídi-

ca, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2022, que objetiva: Contratação de empresa(s) para 
prestação dos serviços de exames médicos especializados destinados aos usuários do Sistema 
Municipal de Saúde deste Município; ANULO o correspondente procedimento licitatório. Justificativa: 
Processo inerente ao certame eivado de vício.

Areial - PB, 15 de Dezembro de 2022
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00030/2022, Aquisição 

parcelada de materiais de limpeza e higiene pessoal diversos, destinado a esta Prefeitura, para 
o dia 20 de Dezembro de 2022 às 08:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Dom 
Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 99156–0205. E-mail: licitabaia@gmail.com. 

Baia da Traição - PB, 15 de Dezembro de 2022
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO 
PARA ATENDER A UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE DA FAMÍLIA PSF III, CONFORME PROPOSTA N° 
11429.813000/1210–02 - MINISTÉRIO DA SAÚDE. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 28 
de Dezembro de 2022. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaobelem-
pb@gmail.com. Edital: www.belem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Belém - PB, 15 de Dezembro de 2022
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO

DE TERMO ADITIVO 
EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO CONTRATUAL - ADITAMENTO DE VALOR Partes: PREFEITURA 

MUNICIPAL DE BELÉM/PB E ARTMED COMERCIAL EIRELI, CNPJ nº 04.361.467/0001-18. Ref. PP 
00013/2022. OBJETO: AQUISIÇÃO DE FORMA PARCELADA DE MEDICAMENTOS DE FARMÁCIA BÁ-
SICA PARA A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE BELÉM-PB NO EXERCÍCIO DE 2022, CONFORME 
CONDIÇÕES, QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE INSTRUMENTO. Extrato do 
1º. TERMO ADITIVO ao Contrato n.º 00056/2022, com a empresa acima mencionada, correspondente 
ao ADITAMENTO DE VALOR R$ 63.545,38 (SESSENTA E TRÊS MIL, QUINHENTOS E QUARENTA E 
CINCO REAIS E TRINTA E OITO CENTAVOS), serão pagas através da seguinte dotação orçamentária: 
01.01 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.303.0083.2069 MANTER O PROGRAMA DE ASSISTENCIA 
FARMACEUTICA 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 491.3.3.90.30.01 MATERIAL 
DE CONSUMO 600 TRANFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES 
DO GOVERNO FEDERAL 492.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 621 TRANFERENCIAS FUNDO 
A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO ESTADUAL 493.3.3.90.30.01 
MATERIAL DE CONSUMO. Assinaturas da prorrogação contratual em: 14/12/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO N° 0038/2022
OBJETO: AQUISIÇÃO VEÍCULOS DESTINADOS A SECRETÁRIA DE EDUCAÇÃO 
Vencedores: - RIO VALE AUTOMOTORES LTDA, CNPJ: 00.585.424/0001-65, Com Valor de R$ 

287.000,00 (Duzentos e Oitenta e Sete Mil Reais)
VALOR GLOBAL com o R$ 287.000,00 (Duzentos e Oitenta e Sete Mil Reais)
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO: “A Pregoeira de Licitações da Prefeitura Municipal de Boa Ven-

tura, usando das atribuições que lhes são conferidas, após a análise das propostas e condições 
apresentadas pelos licitantes no certame do Pregão Eletrônico n° 0038/2022, resolve ADJUDICAR 
o objeto do processo licitatório das empresas acima mencionadas, por apresentar o Menor Preços, 
conforme classificação constante da Ata de Abertura e Julgamento”.

DATA DA ADJUDICAÇÃO: 13/12/2022
TALITA LOPES ARRUDA LOPES

PREFEITA CONSTITUCIONAL/PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 0082/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA IMPLANTAÇÃO E MODER-

NIZAÇÃO DE INFRAESTRUTURA ESPORTIVA NO CAMPO DE FUTEBOL O WILSÃO.
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS N° 002/2022
DOTAÇÃO: RECURSOS ORIUNDOS DO MINISTÉRIO DA CIDADANIA – CONTRATO DE 

REPASSE Nº 916035/2021/MCIDADANIA/CAIXA
02.070 SECRETARIA DE ESPORTES, CULTURA E LAZER
27 812 1009 1005 Modernização de Infraestrutura Esportiva
4490.51 99 1500100O0bras e Instalações
4490.51 99 1700000O0bras e Instalações
VIGÊNCIA DO CONTRATO: De 02 de Dezembro de 2022 a 02 de Dezembro de 2023
Vencedor: - DEL ENGENHARIA EIRELI-ME, CNPJ N°. 17.415.942/0001-33.
VALOR GLOBAL: com o valor R$ R$ 395.077,03 (trezentos e noventa e cinco mil setenta e 

sete reais e três centavos),
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses 
DATA DA ASSINATURA: 02 de Dezembro de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO N.º. 0-0038/2022
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0109/2022

Objeto: AQUISIÇÃO VEÍCULOS DESTINADOS A SECRETÁRIA DE EDUCAÇÃO
Vencedores: RIO VALE AUTOMOTORES LTDA, CNPJ: 00.585.424/0001-65 Com Valor de R$ 

287.000,00 (Duzentos e Oitenta e Sete Mil Reais).
- Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, HOMOLOGO, nos termos 

da Lei 14.133/2021, em consequência, fica convocado o licitante vencedor para a assinatura do 
termo de contrato, nos termos do art. 71 IV, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei.

Boa Ventura-PB, 13 de Dezembro de 2022.
TALITA LOPES ARRUDA
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO 0038/2022

CONTRATO N° 0138/2022
OBJETO: AQUISIÇÃO VEÍCULOS DESTINADOS A SECRETÁRIA DE EDUCAÇÃO.
Vencedor: - RIO VALE AUTOMOTORES LTDA, CNPJ: 00.585.424/0001-65
VALOR GLOBAL: Com Valor de R$ 287.000,00 (Duzentos e Oitenta e Sete Mil Reais)
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 meses 
DATA DA ASSINATURA:   14 de  Dezembro de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2022, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA ADEQUAÇÃO DE ESTRADAS VICINAIS NOS 
SITIOS MASTRUZ, MATA FRESCA E SITIO UMARI, NO MUNICÍPIO DE BOM JESUS CONFORME 
CONTRATO Nº 925372/2021/MDR/CAIXA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: T A FRANCA SERVICOS - R$ 470.613,36.

Bom Jesus - PB, 13 de dezembro de 2022
DENISE BANDEIRA DE MELO BARBOSA PEREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2022, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO 
DE PARALELEPIPEDOS NA RUA JOÃO BOSCO DE MENEZES, BAIRRO POPULARES NO MU-
NICÍPIO DE BOM JESUS CONFORME CONTRATO Nº 912866/2021/MDR/CAIXA; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: N E CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI - R$ 238.178,89.

Bom Jesus - PB, 13 de dezembro de 2022
DENISE BANDEIRA DE MELO BARBOSA PEREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA IMPLANTAÇÃO DE PAVI-
MENTAÇÃO DE PARALELEPIPEDOS NA RUA JOÃO BOSCO DE MENEZES, BAIRRO POPU-
LARES NO MUNICÍPIO DE BOM JESUS CONFORME CONTRATO Nº 912866/2021/MDR/CAIXA. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2022. DOTAÇÃO: CONTRATO DE REPASSE 
CAIXA ECONOMICA FEDERAL Nº 912866/2021/MDR/CAIXA. VIGÊNCIA: até 14/12/2023. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Bom Jesus e: CT Nº 00137/2022 - 14.12.22 - N E 
CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - R$ 238.178,89.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA ADEQUAÇÃO DE ESTRA-
DAS VICINAIS NOS SITIOS MASTRUZ, MATA FRESCA E SITIO UMARI, NO MUNICÍPIO DE BOM 
JESUS CONFORME CONTRATO Nº 925372/2021/MDR/CAIXA. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00006/2022. DOTAÇÃO: CONTRATO DE REPASSE DA CAIXA ECONOMICA FEDERAL 
Nº 925372/2021/MDR/CAIXA. VIGÊNCIA: até 14/12/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Bom Jesus e: CT Nº 00138/2022 - 14.12.22 - T A FRANCA SERVICOS - R$ 470.613,36.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0022/2022
Objeto: Aquisições Parceladas de Combustíveis, para abastecer a frota de Veículos e Máquinas, 

pertencentes e/ou locados a Edilidade no exercício 2023. Tipo: Menor Preço. Entrega das Propostas: 
a partir das 10h30min de 16/12/2022 no site www.portaldecompraspublicas.com.br. Abertura das 
Propostas: 28/12/2022 às 10h31min (horário de Brasília) no site www.portaldecompraspublicas.com.
br. Informações e Retirada de Edital: segunda a sexta-feira, das 08h às 12h, Sala da CPL, Sede 
da Prefeitura Municipal de Borborema/PB, sito a Av. Gov. Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - 
Borborema - PB, Telefone: (083) 3360-1010, Edital: http://www.borborema.pb.gov.br/ ou www.tce.
pb.gov.br ou www.portaldecompraspublicas.com.br.

Borborema - PB, 15 de dezembro de 2022.
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.098/2022/CSL/FMAS/PMCG
O Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 

Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05, considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.098/2022/CSL/FMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação com 
a pessoa jurídica:  LEÔNIDAS JOSÉ ALVERGA DE MEDEIROS – CNPJ: 03.823.681/0001-86, com 
vistas a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE EXTINTO-
RES DE INCÊNDIO,  PLACAS DE SINALIZAÇÃO LUMINESCENTES  E SUPORTE PARA PISO 
E PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CARGA E RECARGA PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS DIVERSAS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – até 31 
de dezembro de 2022, embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterado pelo Decreto nº 
9.412/018, no valor total de R$  17.555,00 (dezessete mil, quinhentos e cinquenta  e cinco reais), cujas 
despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2125/ 
08.244.1018.2126/ 08.244.1018.2128/  08.243.1019.2131/ 08.244.1019.2132/ 08.243.1019.2135/ 
08.244.1019.2136/    08.243.1026.2139/ e 08.122.2001.2141. Elemento da Despesa: 3390.39/ 
4490.52/ 3390.30 Fonte de Recursos: 15001000/16000000.

Campina Grande, 05 de dezembro de 2022
VALKER NEVES SALES

Secretário Municipal de Assistência Social

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
PREGÃO ELETRONICO 25008/2022

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS (ELETRODOMÉSTICOS) PARA ATENDER 
O RESTAURANTE POPULAR DO DISTRITO DOS MECÂNICOS, FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 25008/2022. DOTAÇÃO: Função: 8-Assistência Social, Subfunção: 
244-Assistência Comunitária, Programa: 1029-Segurança Alimentar, Projeto/Atividade: 2154 
– Ações De Manutenção Do Restaurante Popular. Elemento: 3449052000000-Equipamen-
tos E Material Permanente. Recurso: 1500-Outros Recursos Não Vinculados. VIGÊNCIA: 
13.12.2022 a 31/12/2022. PARTES CONTRATANTES: SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL DE CAMPINA GRANDE e a Empresa AUGUSTO CÉSAR MAKOUL GASPERIN CNPJ 
09.263.279/0001-70, Valor R$ 1.599,00 Contrato n° 2.05.164/2022; MAQUITEC MÁQUINAS E 
EQUIPAMENTOS LTDA CNPJ 10.506.096/0001-18, valor R$4.132,00, Contrato n° 25165/2022; 
OFFICE DO BRASIL IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO EIRELI CNPJ n°11.094.173/0001-
32, valor R$ 1.900,00, Contrato n° 25166/2022; GO VENDAS ELETRÔNICAS LTDA CNPJ 
n°36.521.392/0001-81, valor R$ 1.004,7300, Contrato n° 25167/2022; NOVA MESA COMÉR-
CIO DE UTILIDADES E ALIMENTOS LTDA CNPJ 47.170.510/0001-70, valor R$ 1.994,00, 
Contrato n°25168/2022; DIRCEU LONGO & CIA LTDA CNPJ 92.823.764/0001-03, valor R$ 
10.051,2300, Contrato n° 25169/2022.

Campina Grande 13.12.2022.
VALKER NEVES SALES

Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO
TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.170/2022/CSL/FMAS/PMCG

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.170/2022/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 
FMAS/SEMAS/PMCG E LEÔNIDAS JOSÉ ALVERGA DE MEDEIROS  OBJETO CONTRATUAL: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE EXTINTORES 
DE INCÊNDIO,  PLACAS DE SINALIZAÇÃO LUMINESCENTES  E SUPORTE PARA PISO E 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CARGA E RECARGA PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS DIVERSAS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. PRA-
ZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2022. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 
2.05.098/2022/CSL/FMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 
08.243.1018.2125/ 08.244.1018.2126/ 08.244.1018.2128/ 08.243.1019.2131/ 08.244.1019.2132/ 
08.243.1019.2135/ 08.244.1019.2136/    08.243.1026.2139/ E 08.122.2001.2141. ELEMENTO 
DE DESPESA: 3390.30/ 3390.39/ 4490.52. FONTE DE RECURSOS: 15001000/16600000, SIG-
NATÁRIOS: VALKER NEVES SALES E LEÔNIDAS JOSÉ ALVERGA DE MEDEIROS. VALOR 
GLOBAL: R$ 17.555,00 (DEZESSETE MIL, QUINHENTOS E CINQUENTA E CINCO REAIS). 
DATA DE ASSINATURA: 05/12/2022.

VALKER NEVES SALES
Secretário Municipal de Assistência Social

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10015/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 10015/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MEDICAMENTOS; ADJUDICO o seu objeto a: CIR??RGICA MONTEBELLO LTDA - R$ 10.295,00; 
DROGAFONTE LTDA - R$ 22.691,00; ENDOMED COM E REP DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 
83.495,70; EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 10.373,00; GOLDEN-
PLUS – COMÉRCIO DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS HOSPITALARES LTDA. - R$ 51.097,30; 
NNMED – DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO - R$ 6.543,00; 
WERBRAN DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA. - R$ 2.482,00.

Caraúbas - PB, 12 de Dezembro de 2022
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10015/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 10015/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE MEDICAMENTOS; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
CIR??RGICA MONTEBELLO LTDA - R$ 10.295,00; DROGAFONTE LTDA - R$ 22.691,00; ENDO-
MED COM E REP DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 83.495,70; EXPRESS DISTRIBUIDORA DE 
MEDICAMENTOS LTDA - R$ 10.373,00; GOLDENPLUS – COMÉRCIO DE MEDICAMENTOS E 
PRODUTOS HOSPITALARES LTDA. - R$ 51.097,30; NNMED – DISTRIBUICAO, IMPORTACAO 
E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO - R$ 6.543,00; WERBRAN DISTRIBUIDORA DE MEDICA-
MENTOS LTDA. - R$ 2.482,00.

Caraúbas - PB, 13 de Dezembro de 2022
WARLA BRUNA BARBOSA DA COSTA

Secretária Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00007/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00007/2022, 
que objetiva: Aquisição de fogos de artifícios diversos por ocasião das festividades de fim de ano 
no município de Casserengue/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: JOSUE PEREIRA DOS SANTOS - R$ 16.700,00.

Casserengue - PB, 13 de Dezembro de 2022.
ANTONIO JUDIVAN DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
EXTRATO DE CONTRATO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00007/2022
OBJETO: Aquisição de fogos de artifícios diversos por ocasião das festividades de fim 

de ano no município de Casserengue/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00007/2022. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2022 – RECURSOS PRÓPRIOS DO MU-
NICÍPIO DE CASSERENGUE (RECURSOS ORDINARIOS) = 20.020 – SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO – 04.122.0002.2003 – ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.30 – MATERIAL 
DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Casserengue e: CT Nº 00113/2022 - 14.12.22 - JOSUE 
PEREIRA DOS SANTOS - R$ 16.700,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00014/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00014/2022, 
que objetiva: Elaboração, organização e execução do processo seletivo simplificado visando a con-
tratação por tempo determinado para atender à necessidade temporária de excepcional interesse 
público das vagas do quadro funcional da Prefeitura Municipal de Cubatí/PB, conforme especificações 
constantes no Termo de Referência; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: MAPE CONSULTORIA E PROJETOS EIRELI - R$ 33.500,00.

Cubatí.. - PB, 13 de Dezembro de 2022
JOSE RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Elaboração, organização e execução do processo seletivo simplificado visando 
a contratação por tempo determinado para atender à necessidade temporária de excepcional 
interesse público das vagas do quadro funcional da Prefeitura Municipal de Cubatí/PB, conforme 
especificações constantes no Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00014/2022. DOTAÇÃO: 02.004 SECRETARIA DE FINANÇAS 04 123 0002 2008 ATIVI-
DADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS 0047.3390.39.00. 1.500.0000 – OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 13/02/2023. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Cubati e: CT Nº 00084/2022 - 13.12.22 - MAPE CONSULTORIA E PRO-
JETOS EIRELI - R$ 33.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 17/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 17/2022, que objetiva: Aquisições de materiais 
permanentes diversos, constantes do Termo de Referência do instrumento convocatório, destinados 
à atender as necessidades Secretaria Municipal de Educação e Cultura; HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório em favor de: CH3 COMERCIO E NEGOCIOS LTDA - R$ 18.283,80; 
COMERCIAL VANGUARDEIRA EIRELI ME - R$ 2.999,85; GABRIELA SAO BERNARDO FERREIRA 
DE MELO - R$ 13.193,94; JENNYFER KATLYN VICTOR DE SOUZA - R$ 171.300,00; MONDUST 
COMERCIO DE PRODUTOS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 3.660,00; TAMA DISTRIBUIDORA DE 
INFORMATICA LTDA - R$ 22.800,00; THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE – 
ME - R$ 64.700,00; VRR DE SOUZA DISTRIBUIDORA DE ARTIGOS DE ESCRITORIO EIRELI - R$ 
17.135,00. Ficam as empresas vencedoras do certame convocadas para as respectivas assinaturas 
dos Termos de Contratos, conforme instrumento convocatório.

Cuitegi - PB, 13 de Dezembro de 2022
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 18/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 18/2022, que objetiva: Aquisição de 01 (um) 
veículo, zero km, tipo automóvel, ano de fabricação/modelo não inferiores a 2022/2023, motor de no 
mínimo 1.8cc, bicombustível, capacidade para 07 (sete) lugares e demais características contidas 
no Termo de Referência do instrumento convocatório, destinado a atender às necessidades da 
Secretaria Municipal de Educação e Cultura; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: D. SILVEIRA VEÍCULOS LTDA - R$ 114.980,00 – CNPJ: 46.245.693/0001-83. Fica 
a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do Termo de Contrato, Conforme 
instrumento convocatório.

Cuitegi - PB, 13 de Dezembro de 2022
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00015/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00015/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DA ATRAÇÃO ARTÍSTICA “JOYCE TAYNÁ”, PARA 
SE APRESENTAR EM PRAÇA PÚBLICA NO DIA 18 DE DEZEMBRO DE 2022, POR OCASIÃO 
DA FESTA DA PADROEIRA NOSSA SENHORA DA CONCEIÇÃO DE CUITÉ DE MAMANGUAPE; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: F. PRODUCOES MUSI-
CAIS LTDA - R$ 45.000,00.

Cuité de Mamanguape - PB, 14 de Dezembro de 2022
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00015/2022. OBJETO: CONTRATAÇÃO DA ATRA-

ÇÃO ARTÍSTICA “JOYCE TAYNÁ”, PARA SE APRESENTAR EM PRAÇA PÚBLICA NO DIA 18 
DE DEZEMBRO DE 2022, POR OCASIÃO DA FESTA DA PADROEIRA NOSSA SENHORA DA 
CONCEIÇÃO DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Cultura e Turismo. 
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 14/12/2022.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DA ATRAÇÃO ARTÍSTICA “JOYCE TAYNÁ”, PARA SE APRESEN-
TAR EM PRAÇA PÚBLICA NO DIA 18 DE DEZEMBRO DE 2022, POR OCASIÃO DA FESTA DA 
PADROEIRA NOSSA SENHORA DA CONCEIÇÃO DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Cuité de Mamanguape: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO 
ORÇAMENTO VIGENTE 2022 ELEMENTO DE DESPESA 3.3.90.39 – OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 15/03/2023. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00233/2022 - 15.12.22 - F. PRODUCOES 
MUSICAIS LTDA - R$ 45.000,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE BORRACHA-
RIA PARA OS VEÍCULOS DO MUNICÍPIO DE CUITÉ DE MAMANGUAPE, INCLUSIVE FUNDO DE 
SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00048/2022. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Cuité de Mamanguape e Fundo de Saúde: 3390.36 Outros Serviços de 
Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 
14/12/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 
00231/2022 - 14.12.22 - ALINE FRANCISCO DA SILVA 12102195490 - R$ 45.600,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE ESTRUTURA METÁLICA TIPO: PALCO, SOM, CAMARIM, ILUMINA-
ÇÃO, PAINEL DE LED E GRID, POR OCASIÃO DA FESTA DA PADROEIRA NOSSA SENHORA 
DA CONCEIÇÃO DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00049/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cuité de Mamanguape: 3390.36 
Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física Fiscal 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa 
Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00232/2022 - 15.12.22 - NATA PROMOCOES 
DE EVENTOS E SERVICOS DE PRODUCAO MUSICAL LTDA - R$ 19.900,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00046/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO, DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE EXAMES DE DIAGNÓSTICO POR IMAGEM 
A FIM DE ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ESPERANÇA 
– PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 28 de Dezembro de 2022. Início da fase de 
lances: 09:01 horas do dia 28 de Dezembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10024/19; Decreto 
Municipal nº 1.907/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referi-
das normas. Informações: das 08h00min Às 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Esperança - PB, 13 de Dezembro de 2022
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00043/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE EQUIPAMENTOS MÉDICO HOSPITALAR PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO SETOR DE CARDIOLOGIA DA SECRETARIA DE SAUDE DESTE MUNICIPIO; ADJUDICO o 
seu objeto a: CARDIO SISTEMAS COML. INDL. LTDA - R$ 48.489,10; V. G. ROCHA COMERCIO 
DE MATERIAIS HOSPITALARES EIRELI - R$ 107.999,00.

Esperança - PB, 14 de Dezembro de 2022
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00043/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE EQUIPAMENTOS MÉDICO HOSPITALAR PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO SETOR DE CARDIOLOGIA DA SECRETARIA DE SAUDE DESTE MUNICIPIO; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: CARDIO SISTEMAS COML. INDL. LTDA - R$ 
48.489,10; V. G. ROCHA COMERCIO DE MATERIAIS HOSPITALARES EIRELI - R$ 107.999,00.

Esperança - PB, 14 de Dezembro de 2022
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Dezembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATE-
RIAL ELETRICO DESTINADO A MANUTENÇÃO DA ILUMINAÇÃO PÚBLICA DESTE MUNICIPIO. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 1.907/19; 
Decreto Municipal nº 2028/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08h00min Às 13h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Esperança - PB, 15 de Dezembro de 2022
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00026/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00026/2022, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO ESPECIALIZADA DE PESSOA JURÍDICA PARA ELABORAÇÃO DE 
PROJETOS BÁSICOS E EXECUTIVOS NA ÁREA DE ARQUITETURA E ENGENHARIA, COMO 
PLANILHAS ORÇAMENTÁRIAS E DEMAIS PEÇAS EXIGIDAS, PARA ADEQUAÇÃO DE ESTRA-
DAS VICINAIS E PAVIMENTAÇÃO DE RUAS REFERENTE AOS CONVÊNIOS CR 1077908–42 
CR 1081744–16; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: HABITAR 
FF CONSTRUCOES E INCORPORACOES LIMITADA - R$ 25.000,00.

Gado Bravo - PB, 14 de Dezembro de 2022
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO ESPECIALIZADA DE PESSOA JURÍDICA PARA ELABORAÇÃO 
DE PROJETOS BÁSICOS E EXECUTIVOS NA ÁREA DE ARQUITETURA E ENGENHARIA, 
COMO PLANILHAS ORÇAMENTÁRIAS E DEMAIS PEÇAS EXIGIDAS, PARA ADEQUAÇÃO 
DE ESTRADAS VICINAIS E PAVIMENTAÇÃO DE RUAS REFERENTE AOS CONVÊNIOS 
CR 1077908–42 CR 1081744–16. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00026/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 02.007 – SECRE-
TARIA MUNICIPAL DE AGRICULTURA 02007.20.122.1007.2017 –MANTER AS ATIVIDADES 
DO SETOR AGRICOLA 33.90.39.00 – SERVIÇOS DE TERCEIRO PESSOA JURIDICA – 02.010 
–SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA 02010.15.122.1003.2020 – MANTER AS 
ATIVIDADES DE INFRAESTRUTURA 33.90.39.00 – SERVIÇOS DE TERCEIRO PESSOA 
JURIDICA. VIGÊNCIA: até 14/06/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Gado Bravo e: CT Nº 09801/2022 - 14.12.22 - HABITAR FF CONSTRUCOES E INCORPO-
RACOES LIMITADA - R$ 25.000,00.

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 16 de dezembro de 2022 Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

REPUBLICADO POR CORREÇÃO
TERCEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO

SEGUNDO ADITIVO DE PRAZO E VALOR
REF: PREGÃO PRESENCIAL 84.2020.
OBJETO: Prorrogação do Prazo de Vigência Por mais 11 (onze) meses, contados do termino 

do prazo de vigência do termo de contrato de nº 00027/2021 datado em 01 de fevereiro de 2021 e 
com termino de vigência em 31 de dezembro de 2021 e ao Primeiro Termo Aditivo de Prazo com 
vigência até 30/11/2022 celebrado inicialmente entre as partes objetivando a Locação de caçambas/
outros para melhor atender a administração no exercício de 2021.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: JOSEMAR BESERRA DE CARVALHO – CPF: 441.246.354-00

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostra-se 
vantajoso para a administração municipal. 

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 30/11/2022
VIGÊNCIA  ADITIVO: 30/10/2023 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

REPUBLICADO POR CORREÇÃO
TERCEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO

SEGUNDO DE PRAZO
REF: PREGÃO PRESENCIAL 84.2020.
OBJETO: Prorrogação do Prazo de Vigência Por mais 11 (onze) meses, contados do termino 

do prazo de vigência do termo de contrato de nº 00024/2021 datado em 01 de fevereiro de 2021 e 
com termino de vigência em 31 de dezembro de 2021 e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência 
até 30/11/2022 celebrado inicialmente entre as partes objetivando a Locação de caçambas/outros 
para melhor atender a administração no exercício de 2021.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADO: JOALISON MARTINS DE OLIVEIRA – CPF:137.280.074-39

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostra-se 
vantajoso para a administração municipal. 

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 30/11/2022
VIGÊNCIA  ADITIVO: 30/10/2023 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00046/2020, em 22.05.2020.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa MENDES & FERREIRA CONSTRUÇÕES 

LTDA ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para executar os serviços de reforma da Escola Municipal Fundamental 

Nossa Senhora dos Remédios, convênio nº 441/2019.   
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de vigência.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 14  de Dezembro de 2022
José Carneiro Almeida da Silva 

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Professor 

José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 15:00 horas do dia 30 de Dezembro de 2022, licitação modali-
dade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando 
contratações futuras, para: Registro de Preços para eventual contratação de serviços de monitoramento 
eletrônico por circuito fechado de câmeras, locação e manutenção em regime de comodato. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 
004/2006/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3398–1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. Edital: https://itatuba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Itatuba - PB, 15 de Dezembro de 2022
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO 2º) ADITIVO DE PRAZO

AO CONTRATO Nº 102/2022
Tomada de Preços Nº 007/2022. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB, Contratada: Ventura 

& Leite Serviços de Engenharia Ltda-EPP, CNPJ: 37.261.300/0001-34. O pedido de prorrogação 
do prazo é para continuação dos serviços contratados, assim sendo, a prorrogação da vigência 
do contrato passa de 15/07/2022 a 31/12/2022, para a nova vigência que será de 31/12/2022 a 
31/12/2023, e ainda fundamentado parágrafo primeiro da clausula sétima.  Desta forma fica aditivado 
o 2º aditivo de prazo ao Contrato Nº 102. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais 
que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Partes contratantes: Ernandes Barboza 
Nóbrega (Pala contratante) e o Sr. José Josemar Ventura (Pela contratada). 

Livramento/PB, 12 de dezembro de 2022.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO 1º) ADITIVO DE PRAZO

AO CONTRATO Nº 147/2022
Tomada de Preços Nº 008/2022. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB, Contratada: Ventura 

& Leite Serviços de Engenharia Ltda-EPP, CNPJ: 37.261.300/0001-34. O pedido de prorrogação 
do prazo é para continuação dos serviços contratados, assim sendo, a prorrogação da vigência 
do contrato passa de 01/09/2022 a 31/12/2022, para a nova vigência que será de 31/12/2022 a 
31/12/2023, e ainda fundamentado parágrafo primeiro da clausula sétima. Desta forma fica aditi-
vado o 1º aditivo de prazo ao Contrato Nº 147/2022. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas 
contratuais que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Partes contratantes: Ernandes 
Barboza Nóbrega (Pala contratante) e o Sr. José Josemar Ventura (Pela contratada). 

Livramento/PB, 12 de dezembro de 2022.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO 1º) ADITIVO DE PRAZO

AO CONTRATO Nº 156/2021
Tomada de Preços Nº 001/2021. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB, Contratada: Gamarra Constru-

tora e Locadora Eireli-EPP, CNPJ: 26.420.889/0001-50. O pedido de prorrogação do prazo é para continuação 
dos pagamentos dos boletins de medições restantes, ainda informo que os serviços contratados estão exe-
cutados em 100%, assim sendo, a prorrogação da vigência do contrato passa de 20/12/2021 a 20/12/2022, 
para a nova vigência que será de 20/12/2022 a 20/12/2023, e ainda fundamentado parágrafo primeiro da 
clausula sétima. Desta forma fica aditivado o 1º aditivo de prazo ao Contrato Nº 156. Ficam ratificadas todas 
as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Partes contratantes: 
Ernandes Barboza Nóbrega (Pala contratante) e o Sr. Françui Ramalho da Silva Filho (Pela contratada).

Livramento/PB, 12 de dezembro de 2022.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO 1º) ADITIVO DE PRAZO

AO CONTRATO Nº 157/2021
Tomada de Preços Nº 002/2021. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB, Contratada: Torre 

Construção e Consultoria em Engenharia Eireli-EPP, CNPJ: 29.050.310/0001-00. O pedido de 
prorrogação do prazo é para continuação dos serviços contratados, assim sendo, a prorrogação 
da vigência do contrato passa de 20/12/2021 a 20/12/2022, para a nova vigência que será de 
20/12/2022 a 20/12/2023, e ainda fundamentado parágrafo primeiro da clausula sétima.  Desta forma 
fica aditivado o 1º aditivo de prazo ao Contrato Nº 157. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas 
contratuais que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Partes contratantes: Ernandes 
Barboza Nóbrega (Pala contratante) e o Sr. Damião Epaminondas Tavares Bezerra (Pela contratada). 

Livramento/PB, 12 de dezembro de 2022.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO 2º) ADITIVO DE PRAZO

AO CONTRATO Nº 102/2022
Tomada de Preços Nº 007/2022. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB, Contratada: Ventura 

& Leite Serviços de Engenharia Ltda-EPP, CNPJ: 37.261.300/0001-34. O pedido de prorrogação 
do prazo é para continuação dos serviços contratados, assim sendo, a prorrogação da vigência 
do contrato passa de 15/07/2022 a 31/12/2022, para a nova vigência que será de 31/12/2022 a 
31/12/2023, e ainda fundamentado parágrafo primeiro da clausula sétima.  Desta forma fica aditivado 
o 2º aditivo de prazo ao Contrato Nº 102. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais 
que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Partes contratantes: Ernandes Barboza 
Nóbrega (Pala contratante) e o Sr. José Josemar Ventura (Pela contratada). 

Livramento/PB, 12 de dezembro de 2022.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO 1º) ADITIVO DE PRAZO

AO CONTRATO Nº 147/2022
Tomada de Preços Nº 008/2022. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB, Contratada: Ventura 

& Leite Serviços de Engenharia Ltda-EPP, CNPJ: 37.261.300/0001-34. O pedido de prorrogação 
do prazo é para continuação dos serviços contratados, assim sendo, a prorrogação da vigência 
do contrato passa de 01/09/2022 a 31/12/2022, para a nova vigência que será de 31/12/2022 a 
31/12/2023, e ainda fundamentado parágrafo primeiro da clausula sétima. Desta forma fica aditi-
vado o 1º aditivo de prazo ao Contrato Nº 147/2022. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas 
contratuais que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Partes contratantes: Ernandes 
Barboza Nóbrega (Pala contratante) e o Sr. José Josemar Ventura (Pela contratada). 

Livramento/PB, 12 de dezembro de 2022.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO 1º) ADITIVO DE PRAZO

AO CONTRATO Nº 157/2021
Tomada de Preços Nº 002/2021. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB, Contratada: Torre 

Construção e Consultoria em Engenharia Eireli-EPP, CNPJ: 29.050.310/0001-00. O pedido de 
prorrogação do prazo é para continuação dos serviços contratados, assim sendo, a prorrogação 
da vigência do contrato passa de 20/12/2021 a 20/12/2022, para a nova vigência que será de 
20/12/2022 a 20/12/2023, e ainda fundamentado parágrafo primeiro da clausula sétima.  Desta forma 
fica aditivado o 1º aditivo de prazo ao Contrato Nº 157. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas 
contratuais que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Partes contratantes: Ernandes 
Barboza Nóbrega (Pala contratante) e o Sr. Damião Epaminondas Tavares Bezerra (Pela contratada). 

Livramento/PB, 12 de dezembro de 2022.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00025/2022. OBJETO: Aquisição de móveis/mobiliário para atender 

as demandas do Município de Manaíra - PB. CONVOCADO: Convocamos a empresa MF COMERCIO 
EMPREENDIMENTOS E SERVICOS LTDA – CNPJ Nº 35.628.379/0001-63, para no prazo de 05 (cinco) 
dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato ou enviar instrumento contratual assinado 
via e-mail, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações posteriores. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua José Rosas, s/n - Centro - Manaíra - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacaoprefeiturademanaira@gmail.com.

Manaíra - PB, 15 de dezembro de 2022.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE TOMADA

DE PREÇOS N°. 00014/2022
O Presidente da Comissão de Licitação do município de Manaíra torna público que fará realizar 

através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua José Rosas, s/n Centro, Manaíra/
PB, às 10:00 horas do dia 04 de Janeiro de 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo 
menor preço, para: Contratação de empresa especializada para Implantação de pavimentação em 
vias públicas urbanas do município de Manaíra/PB, conforme Contrato de Repasse Nº 923773/2021/
MDR/CAIXA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 8.666/93 e suas 
alterações e demais normas aplicáveis. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Manaíra - PB, 15 de Dezembro  de 2022.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00054/2022, para o dia 23 de 

Dezembro de 2022 às 08:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Manoel Benevonuto 
do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. 

Marcação - PB, 15 de Dezembro de 2022
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00053/2022, para o dia 23 de 

Dezembro de 2022 às 12:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Manoel Benevonuto 
do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. 

Marcação - PB, 15 de Dezembro de 2022
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
OBJETO: Contratação de uma Empresa especializada em construção civil para para Pavi-

mentação em Diversas Ruas do Município de Marcação – PB. LICITANTES HABILITADOS: AJCL 
CONSTRUCOES EIRELI; ANCORA CONSTRUTORA LTDA; B & F EDIFICAR ENGENHARIA LTDA; 
CONSTRUTORA APODI EIRELI; D K CONSTRUCOES EIRELI; DUARTE MARTINS CONSTRU-
COES, SERVICOS E LOCACOES LTDA; ESTRUCTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL 
E LOCAÇÕES EIRELI; G S C CONSTRUTORA E SERVICOS LTDA; GR CONSTRUTORA EIRELI; 
IF LOCACOES DE VEICULOS E CONSTRUCOES EIRELI; LA ENGENHARIA E LOCACOES 
EIRELI; MONTEIRO ENGENHARIA LTDA; NOBREGA & NOBREGA CONSTRUCOES E PROJE-
TOS LTDA; POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI; R F SERVICOS 
DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; ROQUE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; SERRA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; WJX CONSTRUCOES E SERVICOS DE ENGENHARIA 
LTDA. . LICITANTES INABILITADOS: B2 CONSTRUCOES EIRELI; EMPREENDIMENTOS CONS-
TRUCOES E COMERCIO DA CONSTRUCAO LTDA; GPS GERENCIAMENTO DE PROJETOS 
E SERVICOS LTDA; J R MUNIZ ENGENHARIA EIRELI; M3 CONSTRUCOES LTDA. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 23/12/2022, 
às 10:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - 
Marcação - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3625–1111. 
E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. 

Marcação - PB, 18 de Novembro de 2022
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
OBJETO: Contratação de uma Empresa especializada em construção civil para para Pa-

vimentação em Diversas Ruas do Município de Marcação – PB. LICITANTES HABILITADOS: 
AJCL CONSTRUCOES EIRELI; ANCORA CONSTRUTORA LTDA; B & F EDIFICAR ENGE-
NHARIA LTDA; CONSTRUTORA APODI EIRELI; D K CONSTRUCOES EIRELI; DUARTE 
MARTINS CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA; ESTRUCTURAL SERVIÇOS DE 
CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES EIRELI; G S C CONSTRUTORA E SERVICOS LTDA; GR 
CONSTRUTORA EIRELI; IF LOCACOES DE VEICULOS E CONSTRUCOES EIRELI; LA EN-
GENHARIA E LOCACOES EIRELI; MONTEIRO ENGENHARIA LTDA; NOBREGA & NOBREGA 
CONSTRUCOES E PROJETOS LTDA; POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVA-
CAO EIRELI; R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; ROQUE CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI; SERRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; WJX CONSTRUCOES E 
SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA. GPS GERENCIAMENTO DE PROJETOS E SERVICOS 
LTDA. LICITANTES INABILITADOS: B2 CONSTRUCOES EIRELI; EMPREENDIMENTOS 
CONSTRUCOES E COMERCIO DA CONSTRUCAO LTDA; J R MUNIZ ENGENHARIA EIRELI; 
M3 CONSTRUCOES LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em 
não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Propos-
ta de Preços será realizada no dia 23/12/2022, às 10:30 horas, no mesmo local da primeira 
reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. 

Marcação - PB, 18 de Novembro de 2022
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2022
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00032/2022, por 

menor preços por item, com objeto, Aquisição de um veículo tipo Picape, cabine dupla, capacidade 
para 5 ocupantes, nu mínimo 4 portas, conforme termo de referência. Abertura dia 26/12/2022 às 
09:00 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.
pedrabranca.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.br e demais informações pelo e-mail pedrabrancacpl@
gmail.com. REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.

Pedra Branca - PB, 13 de dezembro de 2022
Severino Luiz de Caldas 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE CANCELAMENTO

DE PUBLICAÇÃO 
A Comissão de licitação da Prefeitura municipal de Piancó-PB, vem cancelar publicação da ma-

téria do EXTRATO QUARTO TERMO DE ADITIVO referente ao Contrato nº 00149/2019, assinado 
em 29.07.2019, veiculada no DOE, no dia 10/12/2022. Torne sem efeito as matérias veiculas em 
razão de ter sido publicada equivocada e indevidamente.

Piancó-PB – PB 15 de dezembro de 2022
BRUNA MARÍLIA PEREIRA QUEIROZ NUNES

Presidente da CPL/PMP

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.002/2022, em 13.01.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa PAULO ÍTALO DE OLIVEIRA VILAR 

SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação dos Serviços de Assessoria Jurídica, destinados a Se-

cretaria de Planejamento e Administração do Município de Piancó-PB.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 15 de dezembro de 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.00064/2022, em 28.03.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA 

DE MEDICAMENTOS LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Registro preços para aquisição de materiais medico para atender as 

necessidades da Secretaria de Saúde do município de Piancó-PB.
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de quatintidade/valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 15 de dezembro de 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0022/2022
Objeto: Aquisições Parceladas de Combustíveis, para atender a Frota de Veículos e Máquinas 

pertencentes e/ou locados a esta Edilidade, no exercício 2023. Tipo: Menor Preço. Entrega das 
Propostas: a partir das 08h30min de 16/12/2022 no site www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Abertura das Propostas: 28/12/2022 às 08h31min (horário de Brasília) no site www.portaldecom-
praspublicas.com.br. Informações e Retirada de Edital: segunda a sexta-feira, das 08h às 12h, Sala 
da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Pilões/PB, sito a Fazenda Santa Cruz, S/N - Rod. PB-077 
- Pilões - PB, Telefone: (083) 35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. ou 
www.portaldecompraspublicas.com.br.

Pilões - PB, 15 de dezembro de 2022. 
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO DE CINCO RUAS, NO MUNICÍ-
PIO DE REMÍGIO: RUA ANTONIO NOBERTO BRUNO (TRECHO 1), RUA ANTONIO NOBERTO 
BRUNO (TRECHO 2), RUA CELESTINA FERREIRA, RUA SISINIA VITÓRIO SERAFIM E RUA 
JOATAN GONÇALVES DE LIMA, REFERENTE AO CONVÊNIO CR 1070413-64. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2021. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação 
do projeto. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00180/2021 - 
Sena Construções Eireli - CNPJ: 22.759.235/0001-02 - 3º Aditivo - acréscimo de R$ 29.177,31. 
ASSINATURA: 15.12.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 011/2022- SRP
CONVOCAÇÃO PARA SEGMENTO DO CERTAME

A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as nor-
mas constantes no art. 15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro 
no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 que regulamenta o sistema de registro de preços 
e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço.

Convoca os participantes do PREGÃO PRESENCIAL 011/2022, para dar continuidade ao 
certame, no dia 19 de dezembro de 2022 às 11:00; Informações na Av. Senador Cabral, nº 252, 
Centro, Riachão do Bacamarte- PB CEP: 58.382-000, e-mail: cplriachaobacamarte@gmail.com.

 Riachão do Bacamarte - PB, 14 de novembro de 2022.
Wilson Lourenço de brito

Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 13:30 horas do dia 28 de Dezembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parceladas 
de Gêneros alimentícios diversos, para melhor atender as demandas desta Prefeitura. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 025/05; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmrt@gmail.
com. Edital: www.riotinto.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 14 de Dezembro de 2022
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 15:00 horas do dia 28 de Dezembro 
de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 
forma parcelada de frutas e verduras diversas, mediante entrega diária conforme solicitação 
periódica, destinados a esta prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 025/05; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmrt@gmail.com. Edital: www.riotinto.pb.gov.
br; www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 14 de Dezembro de 2022
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00010/2022, que objetiva: Contratação de empresas especializadas no fornecimento de con-
sultas, para atender a Secretaria de Saúde do Município de Santa Inês - PB, conforme descrição 
e quantidades constantes no edital e Termo de Referência e na Chamada Pública nº. 00002/2022 
e do processo correspondente; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: ODONTOMEDICE CLINICA MEDICA E ODONTOLOGIA ESPECIALIZADA LTDA, CNPJ 
Nº 26.985.522/0001-83, R$ 45.120,00.

Santa Inês - PB, 08 de dezembro de 2022.
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito Constitucional

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresas especializadas no fornecimento de consultas, para aten-

der a Secretaria de Saúde do Município de Santa Inês - PB, conforme descrição e quantidades 
constantes no edital e Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00010/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Santa Inês: 02.080 Secretaria 
de Saúde - 10 301 1002 2038 Manutenção das atividades administrativas da Secretaria de Saúde; 
02.090 Fundo Municipal de Saúde 10 302 1002 2043 Bloco de Manutenção das Ações e Serviços 
Públicos de Saúde Atenção Especializada; 10 302 1002 2046 Bloco de Manutenção das Ações e 
Serviços Públicos de Saúde Atenção Especializada-Recursos Próprios - ELEMENTO DE DESPESA 
– 339039 000 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 09 de dezembro 
de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Inês e: CT Nº 41001/2022 
– ODONTOMEDICE CLINICA MEDICA E ODONTOLOGIA ESPECIALIZADA LTDA - CNPJ nº 
26.985.522/0001-83 – 45.120,00

Santa Inês - PB, 09 de dezembro de 2022
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00026/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00026/2022, 
que objetiva: DESMONTE DE ROCHAS DAS RUAS PROJETADA 23, E ABEL AURELIANO 
BEZERRA, NO DISTRITO DE CACIMBINHA, MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE, PARAÍBA; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: R S CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI - R$ 35.791,20.

São João do Tigre - PB, 15 de Dezembro de 2022
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: DESMONTE DE ROCHAS DAS RUAS PROJETADA 23, E ABEL AURELIANO 
BEZERRA, NO DISTRITO DE CACIMBINHA, MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE, PARAÍBA. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00026/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de São João do Tigre: 05.000 SECRETARIA DE INFRA–ESTRUTURA – 26 782 2020 
1021 – ABERTURA DE ESTRADAS, PONTES, BUEIROS, MATA BURROS E PASSAGEM – 15 
122 2035 2026 – MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE INFRA–ESTRUTURA – 3.3.90.39 00 OU-
TROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 15/03/2023. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 09001/2022 - 15.12.22 - R 
S CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - R$ 35.791,20.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
RETIFITAÇÃO DE EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRAS DE COBERTURA DA QUADRA POLIESPORTOIVA DA 

ESCOLA MANOEL ARAÚJO, LOCALIZADA NA COMUNIDADE BREJINHO E COBERTURA DA 
QUADRA POLIESPORTIVA DA ESCOLA RIACHO DA SERRA, LOCALIZADO NA COMUNIDADE 
DE RIACHO DA SERRA NO MUNICIPIO DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ/PB, CONFORME PLANILHAS 
EM ANEXO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2022. DOTAÇÃO: SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO GOVERNO DO ESTADO/CONVENIO N.º 
324/2022/REFORMA DE GINASIO/GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA/05.000 SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO, CULTURA, ESPORTE E TURISMO/27 812 3014 1016/CONSTRUÇÃO E REFORMA 
DE QUADRA DE ESPORTES/1.500.0000/Recursos não Vinculados de Impostos/0084. 4490.51. 
99.1.500.0000/OBRAS E INSTALAÇÕES/1.570.0000/Transferências do Governo Federal referentes 
a Convênios e Instrumentos Congêneres vinculados á Educação/0085. 4490.51. 99. 1.570.0000/
OBRAS E INSTALAÇÕES.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de São José do Sabugi e: CT Nº 00091/2022 - 13.12.22 - M. J. 
B. PAIXÃO EIRELI - R$ 991.014,05.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do dia 28 
de Dezembro de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de Empresa 
técnica especializada em Locação de Infraestrutura para realização das festividades no Município 
de São Sebastiao de Lagoa de Roça. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 10/09; Decreto Municipal nº 00023/17; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387–1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.
pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 15 de Dezembro de 2022
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 
horas do dia 12 de Janeiro de 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor 
preço, para: Contratação de Empresa Técnica Especializada Para Pavimentação e drenagem 
de diversos Trechos da zona urbana do Município De São Sebastião De Lagoa De Roça (área 
central) conforme termo de referência e especificações anexo. CONTRATO DE REPASSE 
Nº.1079046–70/2021, Convenio 917522 – Ministério do Desenvolvimento Regional. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3387–1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 13 de Dezembro de 2022
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada do ramo da construção civil, para executar 

os serviços de Construção de uma Praça no município de Serra da Raiz-PB. Licitantes Habi-
litados: COEN CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA; CONSTRUTORA APODI EIRELI; DK 
CONSTRUÇÕES EIRELI; ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÃO 
EIRELI; JGM ENGENHARIA E INCORPORAÇÃO LTDA; JR MUNIZ ENGENHARIA EIRELI – 
ME; L A ENGENHARIA E LOCAÇÕES EIRELI; RM CONSTRUÇÃO LTDA; VIPP CONSTRUÇÃO 
E SERVIÇOS EIRELI. Licitantes Inabilitados: CATÃO BONGIOVI COMÉRCIO E SERVIÇOS 
EIRELI; CONCRENOR CONSTRUÇÕES DO NORDESTE LTDA; EMPREENDIMENTOS CONS-
TRUÇÕES E COMÉRCIO DA CONSTRUÇÃO LTDA; URANO CONSTRUÇÃO CIVIL LTDA. Dos 
atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada 
no dia 26/12/2022, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Largo da Matriz, 60 - Centro 
- Serra da Raiz-PB, no horário das 07:00 as 11:00 horas e de 13:00 as 16:00 dos dias úteis. 
E-mail: cplserradaraiz@hotmail.com.

Serra da Raiz - PB, 24 de Novembro de 2022.
JANIEL ANIZIO DOS SANTOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Adesão a Registro de Preços nº AD00002/2022. OBJETO: AQUISIÇÃO DE BRIN-

QUEDOS PEDAGÓGICOS E PLAYGROUND. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa 
para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer 
junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob 
pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores: Vale Comercio de Produtos para Educacao Ltda - CNPJ 14.733.870/0001-84. INFOR-
MAÇÕES: na sede da CPL, Rua Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3685-1073.

Sertãozinho - PB, 15 de Dezembro de 2022
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE BRINQUEDOS PEDAGÓGICOS E PLAYGROUND. FUNDAMENTO 
LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00002/2022 - Ata de Registro de Preços nº 07/2022, 
decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 06/2022, realizado pelo AS-
SOCIAÇÃO DOS MUNICÍPIOS DA MICRORREGIÃO DO MÉDIO SAPUCAÍ– AMESP. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Sertãozinho: 02.06.12.361.1003.2.010.4.4.90.52.00.00.00.00
.0500 02.06.12.361.2001.2.018.4.4.90.52.00.00.00.00.0500 02.06.12.361.2001.2.018.4.4.90.52.0
0.00.00.00.0540 02.06.12.361.2001.2.018.4.4.90.52.00.00.00.00.0569 02.06.12.361.2001.2.018
.4.4.90.52.00.00.00.00.0570 02.06.12.361.2001.2.018.4.4.90.52.00.00.00.00.0571 02.06.12.361.
2004.2.022.4.4.90.52.00.00.00.00.0500 02.06.12.361.2004.2.022.4.4.90.52.00.00.00.00.0540 02.
06.12.361.2004.2.022.4.4.90.52.00.00.00.00.0541 02.06.12.361.2004.2.022.4.4.90.52.00.00.00.0
0.0569 02.06.12.361.2004.2.022.4.4.90.52.00.00.00.00.0542 02.06.12.365.2003.2.020.4.4.90.52
.00.00.00.00.0500 02.06.12.365.2003.2.020.4.4.90.52.00.00.00.00.0540 02.06.12.365.2003.2.02
0.4.4.90.52.00.00.00.00.0541 02.06.12.365.2003.2.020.4.4.90.52.00.00.00.00.0542. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Sertãozinho e: CT Nº 00089/2022 - 15.12.22 - VALE COMERCIO DE PRODUTOS PARA EDUCA-
CAO LTDA - R$ 114.196,45.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para “dar 
continuidade” à execução dos serviços de Pavimentação em Paralelepípedos em Colchão de 
Areia em diversas ruas da sede do município, em conformidade ao CT 1023336-59/2015. FUNDA-
MENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução 
do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 
00110/2018 - R F Servicos de Construcao Civil Eireli - 19º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 
meses. ASSINATURA: 15.12.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 016/2022-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no 
art. 15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, 
de 23 de janeiro de 2013, e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço em reunião 
que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, no dia 29 de Dezembro de 2022 as 14:00, 
tendo como objetivo: Aquisição de Medicamentos e Materiais Médicos, com recursos da SEDAM/PB 
convenio nº 0084/2022; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal 
de Sobrado. Para maiores informações e-mail: cplsobrado@gmail.com.

Sobrado - PB, 15 de dezembro de 2022.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00011/2022, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo pertinente para executar passeios em diversas localidades no 
Município de Solânea/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o 
seu objeto a: N & S CONSTRUÇÕES E PROJETOS LTDA - R$ 209.619,66.

Solânea - PB, 15 de Dezembro de 2022
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
SECRETARIA DE GESTÃO PÚBLICA

AVISO DE CONVOCAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA, convoca os profissionais cadastrados, para a 

reunião onde será realizado o sorteio que acontecerá as 09:00 horas do dia 29/12/2022, na Sala 
da Secretaria de Gestão Pública, localizada na Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea – PB, 
objetivando a formação da Comissão Especial de Licitação que irá julgar as propostas técnicas 
da licitação de contratação de empresa de serviços de publicidade prestados por intermédio de 
Agência de Propaganda ao Município de Solânea.

Solânea, 15 de dezembro de 2022
Milton Paulo de Souza Filho

Secretário

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO PERMNENTE DE LICITAÇÃO

ERRATA AO AVISO DE LICITAÇÃO 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2022.265/2022

PREGÃO ELETRÔNICO 020/2022  
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Sala 

de reuniões do Prédio da Prefeitura de VISTA SERRANA, localizada à Rua João Francisco Filho 
Nº. 236, Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba,

ONDE-SE LER: às 09hs:00min do dia 26/12/2022, 
LEIA CORRETAMENTE: 09hs:00min do dia 27/12/2022
licitação modalidade PREGÃO ELETRONICO, do tipo menor preço por item, para: Aquisição 

parcelada de combustíveis, lubrificantes, destinado a frota de veículos do município de Vista 
Serrana/PB, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e seus 
anexos. fundamento legal: termos da lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, do decreto nº 10.024, 
de 20 de setembro de 2019, do decreto nº 7.746, de 05 de junho de 2012, do decreto n° 8.538, 
de 06 de outubro de 2015, Decreto Municipal n°. 01/2013, de 31 de janeiro de 2013 aplicando-se, 
subsidiariamente, a Lei Nº 8.666, de 21 de junho de 1993. lei complementar nº 123/06 e 147/2014, 
subsidiariamente, pela lei nº 8.666/93 e demais legislação. 

Informações: no horário das 08:30 às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: vistaserranacpl@gmail.com. Edital: http://vistaserrana.pb.gov.br/acesso-a-informacao/

licitacoes 
ou www.tce.pb.gov.br. www.portaldecompraspublicas.com.br 

Vista Serrana - PB, 15 de dezembro de 2022
TAMIRES PINHEIRO XAVIER 

Pregoeira Oficial/PMVS

EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2022
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 02/2022-PAD-COR/
GS/SEAP, publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 06 de outubro de 2022, no uso 
de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 
de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor MARINALDO FERREIRA DE LIMA, 
mat. 68.451-1, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última 
publicação, comparecer na Av: João da Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Esta-
dual, localizado no bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, onde se encontra instalada 
a Comissão, a fim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito no Processo Administrativo 
Disciplinar nº SAP-PRC-2022/05500, objetivando REGULARIZAR a sua situação funcional junto a 
esta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 12 de dezembro de 2022.
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

Presidente da CPPAD

CONCORRÊNCIA Nº 32/2022
Registro CGE Nº 22-02280-0

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 32/2022 (Obras de Implantação e Pavimen-
tação da Estrada Vicinal Araruna/Pedra da Boca, com 9,98 km de extensão.), que após análise 
detalhada nas documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, 
considera habilitadas as Empresas: CLPT  CONSTRUTORA – EIRELI e SIGA CONSTRUTORA 
LTDA e inabilitada a empresa: CONPASA CONSTRUTORA PARAIBANA LTDA por não cumprir o 
exigido no edital nos itens: 10.2 subitem 10.2.1 “b” (não apresentou Prova de inscrição no cadastro 
de contribuintes Municipal ou Estadual) e  “c” (não apresentou Prova de regularidade para com a 
Fazenda municipal), 10.3 subitem 10.3.1 “b”. “e”. “e.2”. “e.2.2 (apresentou BP Balanço Patrimonial 
e DRE Demonstração do Resultado do Exercício sem a comprovação de registro na Junta Comer-
cial, não apresentou: Recibo de Entrega do balanço , Termos de Abertura e Encerramento, índice 
financeiro e Demonstrações Contábeis :DMPL , FC e NE); VIA TÉCNICA CONSTRUÇÃO LTDA, 
por não cumprir o exigido no edital no 10.4.subitem 10.4.1. “b” letra “c” (não apresentou Atestado(s) 
de capacidade técnico-operacional para BASE ESTABILIZADA GRANULOMETRICAMENTE SOLO 
BRITA na quantidade mínima ...... 9.000,00m³) e sub item 10.4.1 “c” ( não comprovou possuir em 
seu quadro permanente Engenheiro Civil ou outros Profissionais devidamente reconhecidos pela 
Entidade competente detentor(es) de Atestado(s) de Responsabilidade Técnica, para BASE ESTA-
BILIZADA GRANULOMETRICAMENTE SOLO BRITA devidamente acompanhado(s) das respectivas 
Certidão(ões) de Acervo(s) Técnico(s) (CAT) e POTIGUAR CONSTRUTORA LTDA por não cumprir 
o exigido no edital nos itens: 10.3 subitem 10.3.1 “b”. “e”. “e.2”. “e.2.2 (não apresentou Recibo de 
Entrega do balanço) e 10.5 subitem 10.5.1”a” (apresentou sem assinatura  à Declaração relativa 
à proibição do trabalho do menor).

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 
do DER/PB. Protocolados no DER/PB, presencial ou através do e-mail:protocolo@der.pb.gov.br  

João Pessoa, 15 de dezembro de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
EMPRESA PARAIBANA DE TURISMO S/A - PBTUR

CNPJ(MF) Nº 08.946.006/0001-68
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO 
Ficam os Senhores conselheiros da EMPRESA PARAIBANA DE TURISMO S/A- PBTUR con-

vidados a participarem da reunião do Conselho de Administração, que será realizada no dia 12 de 
janeiro de 2023 às 10;00 (dez horas) em primeira convocação e às 10;30 (dez e trinta) em segunda 
convocação, a ser realizada na sede da Empresa, localizada à Av: Almirante Tamandaré, nº 100, 
Pavimento superior, Bairro: Tambaú, para deliberarem sobre as seguintes pautas:

1- Deliberar sobre a regularização dos imóveis da PBTUR  como cumprimento da 
exigência do  TCE/PB . 

João Pessoa/PB, 15  de dezembro de 2022.
Ruth Avelino Cavalcanti

Presidente da PBTUR S/A
Diário e União

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
PBTUR HOTÉIS S/A

CNPJ(MF) Nº 09.291.030/0001-79
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO 
Ficam os Senhores conselheiros da PBTUR HOTÉIS S/A convidados a participarem da reunião 

do Conselho de Administração, que será realizada no dia 12 de janeiro de 2023, às 11;00h  (onze 
horas) em primeira convocação e às 11;30h (onze e trinta) em segunda convocação, a ser realizada 
na sede da Empresa, localizada à Av: Almirante Tamandaré, nº 100, Pavimento superior, Bairro: 
Tambaú, para deliberarem sobre as seguintes pautas:

1- Deliberar sobre a regularização dos imóveis da PBTUR  como cumprimento da 
 exigência do  TCE/PB.

João Pessoa/PB, 15 de dezembro de 2022.
Ruth Avelino Cavalcanti

Presidente da PBTUR Hotéis S/A
Diário e União

AVISO DE SEGUNDA CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 071/2022

REGISTRO Nº 22-02371-6
OBJETO: MANUTENÇÃO DO IMÓVEL LOCALIZADO NOS LOTES 51 E 52 DO BLOCO C, 

QUADRA 05, DO SETOR COMERCIAL SUL, EM BRASÍLIA/DF
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 04 de janeiro de 2023, às 09h. 

João Pessoa, 15 de dezembro de 2022.
Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros

Presidente da CPL

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de 
Financiamento Imobiliário nº 844441518403, datado de 13/04/2017, registrado sob o nº R-2/R-3, na 
matrícula nº 43.147, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa Residencial nº 
03, R Projetada 517, Casa 03, Lot Jardim Nos, Conde-PB, venho intimar o(a) Senhor(a) MADSON 
MARIO DA SILVA, CPF nº 858.262.354-20,para fins de cumprimento das obrigações contratuais que 
se encontram vencidas, sujeitas à atualização monetária, aos juros de mora até a data do efetivo 
pagamento e as despesas de cobrança, somando-se também, os encargos que vencerem neste 
período, nos termos do artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Cláudia 
Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João Pessoa, nº 
1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito 
de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues 
de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 13 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE
Bela. CLÁUDIA CRISTINA LIMA MARQUES, Oficiala do Cartório Cláudia Marques – Serviço 

Notarial e Registral - situado no município e Comarca de Alhandra-PB, seguindo as atribuições 
conferidas pelo artigo 26, da Lei nº 9.514/97, bem como a requerimento da credora do Contrato de 
Financiamento Imobiliário nº 855551615065, datado de 05/12/2011, registrado sob o nº R-3/R-4, 
na matrícula nº 25.261, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: Uma casa Residencial 
na R Projetada LT 11A Q H21, Cid Novo Mundo, Conde-PB, venho intimar o(a) Senhor(a) EDILENE 
DE FARIAS NASCIMENTO, CPF nº 078.003.584-45,para fins de cumprimento das obrigações 
contratuais que se encontram vencidas, sujeitas à atualização monetária, aos juros de mora até 
a data do efetivo pagamento e as despesas de cobrança, somando-se também, os encargos que 
vencerem neste período, nos termos do artigo 26, §4º, da Lei nº 9.514/97.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório 
Cláudia Marques, situado no município e Comarca de Alhandra-PB, na Rua Presidente João 
Pessoa, nº 1055, bairro Bela Vista, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo impror-
rogável de 15 (quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, 
fica Vossa Senhoria cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora 
estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora 
fiduciária – CAIXA ECONÔMICA FEDERAL – nos termos do Art. 26,§7º, da Lei nº 9.514/97. 
Eu, (_______) Kênia Patrícia Rodrigues de Lima, Substituta do RTD, o digitei. Alhandra-PB, 
13 de dezembro de 2022.

Atenciosamente,
KÊNIA PATRÍCIA RODRIGUES DE LIMA

Substituta do Registro de Títulos e Documentos
Cartório Cláudia Marques – Serviço Notarial e Registral

A TECNOBOR INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA., com CNPJ 12.757.728/0001-41 torna público que 
em 15 de dezembro de 2022 recebeu a LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 066/2022 da Coordenadoria 
do Meio Ambiente e Secretaria de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G, para Fabricação 
de Artefatos de Borracha (Mantas de Borracha), conforme o processo nº 0217/2022, especificando 
1.200 m², Av. Aeroclube S/N, (Galpao1703B Galpao1703C), Distrito Industrial, Campina Grande/
PB. Com validade de 730 dias.

SINDICATO DOS TRABALHADORES DA FUNDAC – SINTAC/PB
CNPJ: 07.382.734/0001-21

sindicatodafundac@gmail.com
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A Diretoria Executiva do Sindicato Dos Trabalhadores da FUNDAC – SINTAC/PB, representada 

pelo seu Presidente, no uso de suas atribuições e em conformidade com o Estatuto Social, CONVOCA 
toda a categoria de servidores do quadro funcional da FUNDAC para participar de ASSEMBLEIA 
GERAL ORDINÁRIA a ser realizada na próxima quinta-feira, dia 22 de dezembro, às 09h00min, 
em primeira convocação, com a presença de 50% (cinquenta por cento) mais 01 (um) dos filiados 
e às 09h30min, em segunda convocação, com qualquer número de presentes, nos termos do 
Estatuto, a ser realizada no Auditório do Sindicato dos Trabalhadores e Trabalhadoras em Educa-
ção do Estado da Paraíba – SINTEP, localizado na Rua Professor José Coelho, 61, Centro, João 
Pessoa (mesma rua da antiga sede da FUNDAC), para discussão e deliberação da seguinte pauta: 
1 – Informes; 2 – Início do processo eleitoral para as eleições referentes ao quadriênio 2023/2027 
com a formação da Comissão Eleitoral, nos termos do art. 35 do Estatuto; e 3 - Outros assuntos 
do interesse da categoria.

João Pessoa- PB, 15 dezembro de 2022.
MÁRCIO PHILIPPE DE ALBUQUERQUE MARANHÃO

Presidente do SINTAC/PB

SÃO BRAZ S/A INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE ALIMENTOS
CNPJ nº 08.811.226/0001-84

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

São convocados os senhores acionistas a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, que 
se realizará no dia 22 de dezembro de 2022, às 10:00 horas, na sede social, situada na Rua José do 
Patrocínio 93, São José, Campina Grande, Paraíba, a fim de deliberar sobre a seguinte ordem do dia:

I – Extraordinária:
a) Deliberar sobre a distribuição de lucros acumulados.

Campina Grande (PB), 16dedezembro de 2022.
Eduardo de Oliveira Carlos da Silva 

Presidente do Conselho de Administração

AVISO DE VENDA

EDITAL PRIMEIRO LEILÃO SEGUNDO LEILÃO

2022/950047 19 DE DEZEMBRO DE 2022, ÀS 14h30 22 DE DEZEMBRO DE 2022, ÀS 14h30

O Banco do Brasil S.A. torna público aos interessados que venderá, pela maior oferta, 
respeitando o preço mínimo de venda constante no edital nº 2022/950047, disponível na página 
do Leiloeiro, www.leiloei.com, os imóveis recebidos em garantia nos contratos inadimplentes 
de Alienação Fiduciária, de acordo com a Lei 9.514/97. A venda será realizada à vista. O 
ARREMATANTE deverá pagar: a) a importância correspondente a 5% (cinco por cento) do 
valor do lance vencedor ao leiloeiro oficial, a título de comissão, até o primeiro dia útil após o 
envio dos dados bancários; b) a importância correspondente a 1,5% (um e meio) do valor do 
lance vencedor ou o valor de R$ 1.725,00 (um mil, setecentos e vinte e cinco reais), o que for 
maior, à Pagimovel®, unidade de negócios da empresa Resale Tecnologia e Serviços S.A., 
responsável pelaprestação de serviços financeiros, documentais, de formalização e registros 
necessários pelo aperfeiçoamento do processo de compra; c) o valor da proposta, para o 
Banco do Brasil S.A., em até 24 horas contados a partir do envio do Contrato Particular de 
Promessa de Venda e Compra de Imóvel e Outras Avenças. Caso o ARREMATANTE não 
apresente a documentação exigida ou deixe de realizar os pagamentos citados nos itens 
A, B e C anteriormente, será considerado desistente do negócio e a venda será cancelada. 
Caracterizada a desistência, o ARREMATANTE vencedor perde,a título de multa, os valores 
equivalentes à comissão do leiloeiro e a taxa de serviço da Pagimovel®, sem prejuízo das 
demais sanções cíveis e criminais cabíveis à espécie. Correrão a cargo do ARREMATANTE 
todas as despesas relativas à aquisição do imóvel no leilão, como: pagamento de comissão 
do leiloeiro de 5% (cinco por cento), sobre o valor de arrematação, que será realizado no ato 
da arrematação, pagamento da taxa de serviço da Pagimovel®, no valor de 1,5% (um e meio 
por cento) do lance vencedor, ou R$ 1.725,00 (um mil, setecentos e vinte e cinco reais), o 
que for maior, despesas com escritura pública, imposto de transmissão, foro, taxas, alvarás, 
certidões, emolumentos cartorários, registrários, etc. Caso o imóvel se encontre ocupado, 
será vendido no estado em que se encontra, não podendo o ARREMATANTE alegar des-
conhecimento das condições, características e estado de conservação. A desocupação do 
imóvel deverá ser providenciada pelo comprador, que assume o risco da ação, bem como 
todas as custas e despesas, inclusive honorários advocatícios, mediante propositura da 
competente reintegração na posse, na forma do artigo 30, da Lei nº 9.514/97.  O direito de 
preferência do devedor fiduciante, previsto no §2 oB do art. 27, da Lei nº 9.514/97 (incluído 
pela lei nº 13.465/17), deverá ser exercido até a data da realização do segundo leilão, não 
sendo aceitos lances virtuais para o exercício desse direito. Maiores informações podem ser 
obtidas no escritório do Leiloeiro, por meio do telefone: (11) 3422-5998, e e-mail: felipe@
leiloei.com Local do leilão: pelo site: www.leiloei.com, portal eletrônico da Leiloei.com, situada 
à Avenida Nove de Julho, 3229, Jardim Paulista, São Paulo/SP. O evento será realizado na 
modalidade online, através do endereço eletrônico: www.leiloei.com.

Felipe Nunes Gomes Teixeira Bignardi
LEILOEIRO PÚBLICO OFICIAL – JUCESP nº 950 

NOTIFICAÇÃO TRABALHISTA 
CONVOCAÇÃO

PARA RETORNO AO EMPREGO
NOTIFICANTE:ALTA ENGENHARIA, EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA, pessoa 

jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob nº 19.778.247/0001-61, com endereço localizado na 
Rua Escrivão Sebastião de Azevedo Bastos, 894, sala 209, Manaíra, João pessoa – PB.

NOTIFICADO: JOSÉ ROBERTO FERREIRA DE ANDRADE, brasileiro, Pedreiro, CPF nº 
082.699.314-11, residente no Sitio Serra Velha , s/n, Zona Rural, Itatuba– PB, CEP:58.378-000

Constatamos através do departamento pessoal, que desde o dia 15 de setembro de 
2022, vossa senhoria não comparece a empresa, bem como não fora apresentada nenhuma 
justificativa.

Até o presente momento não pudemos contar com sua presença, pelo que, remetemos 
a presente notificação, aguardando as vossas justificativas pelas faltas ocorridas, no prazo 
de 72 (setenta e duas horas), sob pena de entendermos que vossa senhoria, optou pelo 
abandono de emprego, estando ciente das cominações que esta atitude acarreta, nos termos 
do artigo 482 da CLT.

João Pessoa, 12 de dezembro de 2022
_______________________(assinatura)

Recursos Humanos

ASCOL ASSESSORIA E CONSTRUÇÃO LTDA ME, CNPJ nº 02.463.799/0001-88 torna público 
requerer a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença 
Ambiental de Operação para construção de Galpão Comercial composto de estrutura de pré 
moldados e alvenaria, com área total construída de 637,54 m2, Situado à Rua Maurílio Alencar 
Cavalcante, s/n, Lot. Jardim América, Qd. 80 Lt. 13 A, Cabedelo/PB.
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